
ПРОЦЕСС Начался суд над 
бывшим вице-премьером 
Подмосковья Кузнецовым

Министр 
повинился

Наталья Козлова, 
Владимир Полетаев

Вчера в Басманный суд столицы привозили из СИЗО 
бывшего первого вице-премьера и министра финансов 
Московской области Алексея Кузнецова. Намечалось 
начало процесса над бывшим чиновником. Он обвиня-
ется в мошенничестве, легализации денежных средств 
и крупных растратах. 

Следствие считает его виновным в хищении более 
11 миллиардов рублей. 

Как сообщила «РГ» пресс-секретарь Басманного 
суда Москвы Юнона Царева, вчера было рассмотре-
но ходатайство гособвинителя о продлении срока со-
держания под стражей подсудимого. Суд продлил 
Кузнецову содержание в СИЗО  еще на шесть меся-
цев.  

Кузнецов полностью признал свою вину по всем 
пунктам и попросил о рассмотрении дела в особом по-
рядке. Если дело будет рассматриваться в особом по-
рядке, в суде не будут изучаться доказательства, а срок 
наказания по приговору не сможет быть больше двух 
третей от максимального срока наказания. Сейчас ему 
грозит до 15 лет заключения и огромный 
штраф. А решение о том, в какой форме будет 
проходить процесс, суд примет 14 августа.  

ПРАВО «РГ» публикует 
закон, разрешающий 
искать пропавших детей 
по их смартфону 

Шанс 
на спасение

Наталья Козлова

Сегодня «Российская газета» публикует закон, кото-
рый позволит быстрее найти пропавших детей с помо-
щью их смартфонов. Это очень важный документ, ко-
торый необходим правоохранителям, которые ищут 
ребенка. Об этом законе говорили давно и на самом 
высоком уровне. 

Когда пропадает ребенок, часы и минуты, которые 
уйдут на его поиск, влияют на саму возможность спа-
сения его жизни или, как формулируют профессиона-
лы, — «недопущения необратимых последствий и в си-
туациях, когда ребенок незаконно удерживается». По-
этому новый закон позволит кардинально повлиять на 
перспективу спасения ребенка.

Подписанный главой государства Закон «О внесе-
нии изменений в статью 8 Федерального закона «Об 
оперативно-розыскной деятельности» создаст «допол-
нительные правовые условия» для оперативного пои-
ска без вести пропавших детей. 

Имеется в виду быстрое определение их возможно-
го местонахождения с использованием геолокацион-
ных данных.

Насколько важен закон говорит страшная 
статистика Следственного комитета и МВД. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Военные доложили 
о ликвидации пожара 
в Ачинске

После взрывов 
и огня

Надежда Столярчук, Алексей Бондарев 
(Красноярск), 
Юрий Гаврилов, Сергей Птичкин

Вчера около 11 утра в минобороны корреспонденту 
«РГ» сообщили: пожар на складе Центра материально-
технического обеспечения ЦВО в Ачинском  районе 
Красноярского края полностью ликвидирован, очагов 
открытого горения  больше нет. 

«Детонация боеприпасов прекратилась. Десять во-
енно-транспортных Ил-76 и пять вертолетов Ми-8 с во-
досливными устройствами сейчас проливают терри-
торию склада. Ранее самолет Ил-76 провел под Ачин-
ском разведку местности», — заявили в ведомстве. Там 
добавили, что к обследованию самого склада и приле-
гающих территорий приступили многофункциональ-
ные роботизированные комплексы пожаротушения, а 
также  две инженерные машины разграждения. С воз-
духа мониторинг осуществляют  четыре беспилотника. 
Для оказания помощи правоохранителям в Ачинск пе-
ребросили 150 военных полицейских. 

В понедельник  в район чп по поручению 
министра обороны Сергея Шойгу прилетел 
его заместитель Дмитрий Булгаков. 

ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ Микрофинансовым организациям 
запретили выдавать займы под залог жилья

Дом не сдается

Юлия Кривошапко

В 
России предлагают вер-
нуться к страхованию ле-
сов и начать с арендато-

ров. «Сегодня в аренде находит-
ся одна пятая часть всего лесно-
го фонда. Если удастся застрахо-
вать хотя бы ее, это будет боль-
шая подвижка», — заявил на 
пресс-конференции в «Россий-
ской газете» президент Всерос-
сийского союза страховщиков 
(ВСС) Игорь Юргенс.

Концепцию страхования ле-
сов от пожаров разработал На-
циональный союз агрострахов-
щиков (НСА). Президент Союза 
Корней Биждов уточнил, что в 
ближайшее время она будет на-
правлена в профильные ведом-
ства. «Устно идея уже обсужда-
лась и ни у кого не вызвала от-
торжения. Если она официально 
будет поддержана, во второй 
половине 2019 года — начале 
2020-го можно будет разрабо-
тать и утвердить программы 

страхования», — сообщил Би-
ждов.

Для обсуждения инициатив 
страховщики предлагают со-
здать рабочую группу с участи-
ем специалистов Минфина, 
Банка России, Минприроды, Ро-
слесхоза, депутатов Госдумы и 
лесопромышленников. Экспе-
римент по защите лесов от по-
жара с помощью страховых ин-
струментов хотят запустить в 
2021 году. В списке возможных 
пилотных регионов: Иркутская 
область, Красноярский край и 
Якутия. 

По предварительным расче-
там Национального союза агро-
страховщиков, стоимость стра-
хования 25 процентов лесного 
фонда России в той его части, 
которая сейчас используется 
наиболее активно, может соста-
вить от 2 до 11 миллиардов ру-
блей в год в зависимости от ус-
ловий страхования. 

Предполагается, что часть 
затрат на страхование аренда-
торам лесов будет компенси-
ровать государство — собствен-
ник лесного фонда. Однако все 
будет зависеть от возможно-

стей бюджета, подчеркнул Би-
ждов.

Урегулировать убытки стра-
ховщики предлагают с использо-
ванием инструмента космомо-
ниторинга. «Современные тех-
нологии позволяют определить 
площадь пожара и площадь гибе-
ли лесных насаждений. Имеется 
статистика Росстата и Рослесхо-
за о стоимости лесов. Соответст-
венно, выезжать на место, делать 
замеры, вести сложные расчеты 
необходимости не будет», — ска-
зал глава НСА.

По словам Игоря Юргенса, 
страхование лесов позволит ча-
стично покрыть финансовый 
ущерб и простимулировать 
арендаторов заранее прини-
мать противопожарные меры. 
Для тех, кто будет вести такую 
работу, страховка должна сто-
ить дешевле, полагают в ВСС.

Этот вид страхования носит 
еще и выраженную со-
циальную направлен-
ность. 

Роман Маркелов

Ч
астным микрофи-
нансовым организа-
циям (МФО) теперь 
будет запрещено за-
ключать договоры 
потребительского 
займа с физлицами 
под залог жилого по-
мещения или доли в 

нем. Таким образом, новый за-
кон, который сегодня публику-
ет «Российская газета», позво-
ляет не допустить ситуаций, 
когда люди лишаются жилья из-
за незначительных по сравне-
нию с его стоимостью микро-
кредитов. Появление закона 
фактически стало ответом на 
волну жилищного рейдерства.

Из документа следует, что те-
перь запрещается выдача ми-
крозаймов под залог жилого по-
мещения заемщика или иного 

физлица-залогодателя. Также 
МФО не смогут выдавать займы 
под залог доли в праве на общее 
имущество и под залог права 
требования дольщика по дого-
вору долевого участия в строи-
тельстве. В итоге у МФО все же 
остается возможность выдавать 
потребительские займы под за-
лог помещений, но только не 
жилых.

Эти требования вступают в 
силу с 1 ноября 2019 года. При 
этом они не будут распростра-
няться на МФО, учредителями, 
акционерами или участниками 
которых являются Российская 
Федерация, ее регионы или му-
ниципалитеты.

Разработку и принятие зако-
на инициировали председатель 
Госдумы Вячеслав Володин и 
глава Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко, а также пред-
ставители всех фракций. Тему 

начали широко обсуждать в 
апреле этого года — о вероятном 
запрете выдачи потребитель-
ских займов под залог жилья 
тогда сообщила глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина. Она 
уточняла, что запрет нужен для 
предотвращения мошенничест-
ва с недвижимостью.

Активной выдачей микро-
кредитов под залог жилья ранее 
занимались несколько МФО, 
все они на данный момент 
исключены из реестра Банка 
России и не могут вести легаль-
ную деятельность. Практику та-
ких выдач нельзя назвать до-
бросовестной, фактически это 
прикрытие для мошеннических 
схем по отъему недвижимости 
(например, оформление микро-
займа под залог недвижимости 
с соглашением об от-
ступном с открытой 
датой).

ИНИЦИАТИВА Арендаторов лесов хотят обязать страховать угодья 
от пожаров

Полис в трех соснах

02
5000 детей, 
пострадавших 
от наводнения 
в Сибири, 
получат новую 
школьную 
форму

02
С 2020 года 
зарегистриро-
вать машину 
можно будет 
в автосалоне

03
Центры для 
принудитель-
ных работ 
переполнены, 
сообщила 
ФСИН

05
Пособия 
на детей будут 
выплачивать 
в течение 3 лет

05
На розничных 
рынках можно 
будет работать 
без карты 
продавца

Появление ограничений для микрофинансовых организаций стало ответом на волну жилищного рейдерства в регионах. 

Австралийский доллар  44,3120
Азербайджанский манат  38,4338
Армянский драм**  13,6947
Белорусский рубль  31,7955
Болгарский лев  37,3442
Бразильский реал  16,4049

Венгерский форинт**  22,422
Вон Республики Корея***  53,6368
Гонконгский доллар* 83,2520
Датская крона*  97,8539
Доллар США  65,2030
Евро  73,0730

Индийская рупия**  92,1662
Казахстанский тенге**  16,8390
Канадский доллар  49,4262
Киргизский сом**  93,4810
Китайский юань*  92,7193
Молдавский лей*  36,5795

Новый туркменский манат  18,6561
Норвежская крона*  73,3170
Польский злотый  16,9526
Румынский лей  15,4352 
СДР  89,6307
Сингапурский доллар  47,1972

Таджикский сомони*  69,0893
Турецкая лира  11,7712
Узбекский сум****  74,9257
Украинская гривна*  25,4794
Фунт стерлингов  79,4303
Чешская крона*  28,3899

Шведская крона*  68,0020
Швейцарский франк  66,8543
Южноафриканский рэнд*  44,1270
Японская иена**  61,2378

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 07.08.2019

Виктор Садовничий: 
47 человек на место — 
этого мы в МГУ 
не ожидали

Такого климата, как сейчас, 
не было последние 2000 лет. 
Глобальное потепление 
охватывает 98 процентов 
территории земного шара

«Шпионскую технику» 
можно вешать 
на домашних 
животных, 
и не только

Корреспондент «РГ»
одной из первых промчалась 
по трассе 
«Формулы-1» 
в Сочи  
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОДПИСЬ ПОДТВЕРЖДАЕТЕ?
Сегодня «РГ» публикует  закон, запрещающий Росреестру принимать до-

кументы о переходе права на квартиру или дом в электронном виде, 

если собственник заранее не уведомил о своем согласии на подачу до-

кументов таким способом. Соответствующая отметка в Едином государ-

ственном реестре недвижимости может быть сделана исключительно на 

основании личного заявления владельца. Таким образом, у собственни-

ка жилья будет гарантия, что без его ведома электронные документы о 

переходе права собственности не примут.

Поправки в законодательство решили внести после того, как с весны в 

нашей стране появился новый вид мошенничества с недвижимостью . 

Собственники случайно узнавали, что они давно не хозяева своего жи-

лья — его якобы сами продали дистанционно с помощью электронной 

подписи  через портал госуслуг и сайт Росреестра. Мошенники баналь-

но подделывали электронные подписи владельцев квартир и продавали 

чужую собственность.

Законодатели сработали очень оперативно. Закон — это результат сов-

местной работы депутатов Государственной Думы и прави-

тельства Российской Федерации. Росреестр принимал участие 

в работе над поправками к проекту закона.

5

А К Ц Е Н Т

Эксперимент по страхованию лесов 
от пожаров в 2021 году предлагают 
запустить в трех регионах: Иркутской 
области, Красноярском крае и Якутии
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ДОКУМЕНТЫ
В НОМЕРЕ

Увеличен период ежемесячной 
выплаты по уходу за ребенком 
с полутора до трех лет
— стр. 13

«Дачную амнистию» восстановили 
до 1 марта 2021 года 
— стр. 13

Вводится запрет на анонимные 
электронные переводы 
денежных средств 
— стр. 14



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 августа 2019
среда №172 (7930)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

АВТОМОБИЛИ С 2020 года 
зарегистрировать машину 
можно будет в автосалоне

Вот это номер

Иван Петров

«Российская газета» публикует поправки в Федераль-
ный закон «О государственной регистрации транспор-
тных средств в РФ» (стр. 13). Главное нововведение — по-
явится возможность регистрации приобретенного авто 
прямо в автосалоне — без посещения ГИБДД. Госавтоин-
спекция создаст специализированный реестр автодиле-
ров, имеющих право регистрировать новые авто.

Предполагалось, что уже с августа 2019 года клиен-
там таких автосалонов не нужно будет самим ставить 
на учет купленную машину в подразделениях Госавто-
инспекции. Но позднее вступление в силу нормы было 
отложено на начало 2020 года. Чтобы органы внутрен-
них дел и автосалоны смогли подготовиться к серьез-
ным изменениям. Поскольку даже госномера с 1 янва-
ря будущего года можно будет изготовить не в ГИБДД. 
Такие полномочия делегируют частным компаниям.

Второе нововведение — при постановке автомобиля 
на учет можно будет получить номер только того регио-
на, где автовладелец зарегистрирован. По действую-
щим правилам, москвич, купив машину, допустим, в 
Тверской области с номером региона 69, может поста-
вить авто на учет в столице, а может продолжить ездить 
с тверскими номерами. По новым правилам, у автовла-
дельца со столичной регистрацией должен быть исклю-
чительно московский номер (с регионом 77, 97, 99, 
177, 197, 199). Правило это будет соблюдаться незави-
симо от того, где автомобиль приобретался.

Еще одно нововведение — возможность выбора ме-
ста, где получать номера. Первоначально планирова-
лось, что в подразделении ГИБДД автовладельцы будут 
получать только набор букв и цифр, а саму пластину 
печатать у частников-изготовителей. Но выяснилось, 
что таких фирм в стране не хватает. Поэтому автовла-
дельцам оставили выбор.

Кроме того, при обращении в подразделение Госавто-
инспекции для проведения любых регистрационных 
действий доверенное лицо владельца машины впредь 
обязано предъявить оригинал паспорта собственника. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин рассказал о поддержке талантливых детей

Школа для умных
Кира Латухина, Сочи

В
се талантливые дети долж-
ны иметь возможность 
проявить себя, а особо 

одаренных дополнительно под-
держит государство. Образова-
тельный центр «Сириус» дол-
жен и дальше быть ориентиром 
для обновления отечественного 
образования, заявил вчера пре-
зидент Владимир Путин в Сочи 
на заседании попечительского 
совета фонда «Талант и успех».

«Мы создавали «Сириус» не 
как замкнутое пространство, 
обособленную, элитную школу 
для избранных, — начал заседа-
ние попечительского совета гла-
ва государства. — Главный прин-
цип этого учреждения — откры-
тость и доступность для всех та-
лантливых детей». С 2015 года 
выпускниками «Сириуса» стали 
свыше 30 тысяч одаренных ре-
бят. «Они заработали это право 
по справедливости, прошли 
очень серьезный конкурсный 
отбор», — сказал Путин.

Удалось обеспечить реаль-
ные и равные возможности для 
школьников из всех регионов. 
«Это помогает им раскрыть 
свои способности, свой дар — та-
кие условия: получать образо-
вание на стыке сразу несколь-
ких дисциплин, заниматься 
творчеством и спортом однов-
ременно, работать в командах 
высокотехнологичных россий-
ских компаний, участвовать в 

научных и инженерных проек-
тах», — отметил Путин. «Такой 
подход не имеет мировых анало-
гов и в полной мере соответству-
ет задачам, нашим националь-
ным целям», — оценил он. И важ-
но, что «Сириус» активно делит-
ся новыми методиками с други-
ми школами, тиражирует луч-
ший опыт, готовит педагогов, в 
том числе для работы в создава-
емых региональных центрах. 
Глава государства напомнил 
свои слова в Послании — «Сири-
ус» должен стать созвездием — 
«чтобы такие звезды были во 
всех регионах нашей большой 
страны». И подчеркнул: дети, 
которые проявляют особую ода-
ренность, должны получать до-
полнительное содействие со 
стороны государства. Уже в этом 
году школьники, получившие 
медали на олимпиадах междуна-
родного уровня по общеобразо-
вательным предметам, а также 
тренеры этих команд (чего 
раньше не было) получат пре-
мии президента (золотые призе-
ры получат 1 млн рублей, а сере-
бряные и бронзовые — 500 и 400 
тысяч). Всего в прошлом году 
выпускники «Сириуса» завое-
вали 33 из 38 медалей междуна-
родных олимпиад. Решено с 
2020 года расширить програм-
му грантов президента для уча-
щихся вузов, проявивших выда-
ющиеся способности, также 
объявил глава государства: еже-
месячные выплаты в размере 20 

тысяч рублей смогут получать и 
студенты магистратуры.

«Сириус» должен и дальше 
служить ориентиром для об-
новления всего отечественного 
образования   , заявил президент. 
Уже в этом году начнет работу 
Научно-технологический уни-
верситет «Сириус», который 
будет вести подготовку по клю-
чевым направлениям глобаль-
ного технологического разви-
тия. «Это информационные 
технологии и искусственный 
интеллект, генетика и науки о 
жизни, когнитивные исследо-
вания», — перечислил Путин. 
Университет будет ядром Инно-
вационного научно-технологи-
ческого центра в Имеретин-
ской долине. «Его резидентами 
станут наши ведущие высоко-
технологичные компании, а 
партнерами — научные органи-
зации и университеты. Здесь 
должны быть сконцентрирова-
ны интеллектуальный потенци-

ал и современная исследова-
тельская инфраструктура, со-
зданы условия для практиче-
ского внедрения результатов 
исследований, для работы уче-
ных и преподавателей с миро-
вым именем», — подчеркнул 
президент. В 2020 году зарабо-
тает Имеретинский лицей, где 
смогут постоянно жить и учить-
ся воспитанники «Сириуса» и 
талантливые школьники. Таким 
образом, на базе олимпийского 
наследия в Сочи создается уни-
кальная модель образования, 
«в полном смысле соответству-
ющая высоким требованиям 
будущего», обобщил глава госу-
дарства.

«Проект «Сириус» призван 
стать своего рода лаборато-
рией, площадкой для творче-
ской свободы, поиска и экспе-
риментов, в том числе здесь 
должны рождаться и внедрять-
ся на практике передовые тен-
денции в дизайне, урбанистике, 

социальном развитии, созда-
нии новых возможностей для 
людей, для молодежи», — заклю-
чил Путин.

Президент осмотрел новый 
корпус «Школа» и посетил не-
сколько классов. Так, Путин за-
шел в аудиторию, где шел семи-
нар для юных хоккеистов. Глав-
ная задача Федерации хоккея, 
сказал ее глава Владислав Тре-
тьяк, — это воспитать молодых 
хоккеистов .  Он вспомнил 
Олимпиаду в Корее и расска-
зал, что специально надел свой 
пиджак, на подкладке которого 
изображен флаг страны с над-
писью «Россия в моем сердце». 
Получается, что с внешней сто-
роны этот рисунок на костюме 
не видно. Президент оценил та-
кой подход. «Это мне хорошо 
известно по моей прежней ра-
боте, такие уловки», — заметил с 
улыбкой Путин. Ребята подари-
ли президенту именную хок-
кейную форму с логотипом 
«Красная машина» и номером 
11, а затем все вместе сфотогра-
фировались.

Во время экскурсии глава 
образовательного фонда «Та-
лант и успех» Елена Шмелева 
рассказала, что рядом будут еще 
два корпуса. К концу 2020 года — 
корпус «Спорт», а к декабрю 
2021-го — «Искусство». 

А К Ц Е Н Т

С 2015 года выпускниками «Сириуса» 
стали свыше 30 тысяч одаренных ребят. 
В прошлом году выпускники «Сириуса» 
завоевали 33 из 38 медалей 
международных олимпиад

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1728214

После взрывов 
и огня 

После осмотра района бедствия Булгаков сде-
лал ряд важных заявлений.  По его словам, 
сейчас арсенал никакой угрозы для города и 

населенного пункта Каменка уже не представляет. Де-
тонация пороховых зарядов там прекратилась, хотя 
сохраняется угроза подрыва отдельных боеприпасов. 
«В настоящее время на место прибывают 70 специали-
стов-саперов Национального центра разминирования, 
которые обеспечат всю безопасность в жилой зоне ар-
сенала и в населенном пункте рядом с ним. И только 
после этого мы дадим команду на возвращение жите-
лей», — подчеркнул замминистра обороны. 

Он категорически опроверг слухи, что в результате 
взрывов и пожара военные склады и ближайший к ним 
поселок Каменка фактически стерты с лица земли. «Я 
лично был на арсенале, посмотрел жилую зону, доехал 
до технической зоны и посмотрел все, — объяснил гене-
рал. — Да, есть вопросы, есть моменты, которые необ-
ходимо поправить. В частности, по выбитым в зданиях 
стеклам. Но остальное все цело, все машины на месте», 
— сказал Булгаков. 

Тем не менее это происшествие может ускорить 
процесс расформирования арсенала,  намеченный на 
2022 год. Наиболее вероятной причиной происшест-
вия генерал назвал  человеческий фактор. «Точнее ска-
жут следственные органы и прокуратура», — поделил-
ся соображениями замминистра. 

По данным сле-
дователей, на арсе-
нале в ходе погру-
зочно- разгрузоч-
ных работ с боепри-
пасами по неуста-
новленной пока 
причине произошел 
пожар. Прибывшая 
туда пожарная груп-
па выталась его по-
тушить, однако на-
чался неконтроли-
руемый подрыв бое-
припасов. В резуль-
тате погиб один че-
ловек, восемь по-
страдали.  Возбуждено уголовное дело по  ч. 2 ст. 349 УК 
РФ  -  «Нарушение правил обращения с оружием и пред-
метами, представляющими повышенную опасность 
для окружающих, повлекшее по неосторожности 
смерть человека».

Как удалось выяснить «РГ», на арсенале в Ачинске 
хранились достаточно старые боеприпасы, подлежа-
щие утилизации. По мнению экспертов-взрывотехни-
ков, причиной их возгорания и взрывов мог стать не 
только человеческий фактор, но и вполне естественная 
причина. При долгом хранении в порохах накаплива-
ется статическое электричество. Достаточно неболь-
шого толчка, чтобы произошло самовозгорание или 
даже взрыв. Дальше — цепная реакция. 

Что могло послужить причиной смещения боепри-
паса? Да что угодно.  Людей, скорее всего, в эпицентре 
взрыва не находилось, иначе жертвы были бы больши-
ми. Тушить горящие боеприпасы водой категорически 
запрещается, так как при соединении с некоторыми 
образцами взрывчатки она может лишь увеличить 
силу взрывов. Поэтому обычно ждут, когда взрывы 
прекратятся, а пороха выгорят. Потом уже ликвидиру-
ют последствия и оставшиеся очаги горения.  

Между тем Ачинск постепенно успокаивается. Вче-
ра в городе отменили режим ЧС,  жителям разрешили 
возвратиться в свои дома.  Уже к обеду на рынках шла  
бойкая торговля, ходил городской транспорт. Только в 
здании горадминистрации работал оперативный штаб, 
о чем можно было догадаться по скоплению машин 
спецсвязи.  Губернатор Красноярского края Александр 
Усс заявил, что удалось избежать серьезных последст-
вий, и сейчас делается все, чтобы люди как можно ско-
рей вернулись домой. 

А местные жители считают, что со столь масштаб-
ной эвакуацией населения власти, наверное, переста-
рались — зона разрушений от взрывной волны и оскол-
ков завершается на окраине самой Каменки. Там по-
страдало несколько домов, завалились сараи. Дальше 
разрушений нет, только выбитые окна.  Собственно, в 
самом Ачинске все пострадавшие — те, кто не выдержал 
психологических перегрузок. Так, 93-летняя бабушка 
одной из наших собеседниц попала в больницу с ин-
сультом — переволновалась, когда ей пришлось по на-
стоянию родных идти прятаться в погребе. 

1

ЧС Росгвардия 
помогает 
ликвидировать 
последствия 
паводков

ПОШЛИ 
НА СТИХИЮ
Михаил Фалалеев

Одними из первых, кто бросил-
ся спасать людей от стихии в 
Иркутской области, оказались 
росгвардейцы. Благодаря им 
было не только сохранено иму-
щество жителей, но и спасены 
многие жизни. Директор 
Росгвардии генерал армии Вик-
тор Золотов прилетел в постра-
давшие от наводнения районы 
Иркутской области, где специ-
ально созданная группировка 
Росгвардии  оказывает помощь 
населению в ликвидации по-
следствий стихии.

В самом сложном, так ска-
зать, городе региона — Тулуне — 
Виктор Золотов с губернатором 
Иркутской области Сергеем 
Левченко и мэром города Юри-
ем Карих обсудил вопросы вза-
имодействия при восстановле-
нии инфраструктуры региона. 
Ну и, разумеется, проверил 
службу в Тулунском отделе вне-
ведомственной охраны и озна-
комился с ходом работы по лик-
видации последствий чрезвы-
чайной ситуации. 

Понятно, что от стихии по-
страдали практически все жи-
тели, в том числе и семьи 
росгвардейцев. И им тоже нуж-
ны внимание и помощь. Виктор 
Золотов знает, что в зоне павод-
ка оказалось жилье и личное 
имущество тридцати трех се-
мей сотрудников и гражданско-
го персонала Росгвардии — это 
75 человек, из которых 27 — 
дети. 

Все обратившиеся получили 
материальную помощь от реги-
ональных властей и дополни-
тельные выплаты за счет Феде-
ральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ. Для детей 
был организован отдых на Чер-
ном море.

— Понимаю, что не все про-
блемы удается разрешить опе-
ративно, — сказал директор 
Росгвардии. — В наиболее слож-
ной ситуации сейчас находятся 
19 семей, жилье которых пол-
ностью или частично разруше-
но. Поэтому я предложил сегод-
ня лично встретиться, чтобы в 
присутствии губернатора, ру-
ководства округа и представи-
телей местной власти обсудить 
проблемные вопросы и поста-
раться найти их решение в мак-
симально короткие сроки.

Виктор Золотов подчеркнул, 
что личный состав специально 
сформированной группировки 
качественно и самоотверженно 
выполняет задачи по ликвида-
ции последствий стихийного 
бедствия. 

— Многие наши местные кол-
леги также серьезно пострада-
ли от стихии, но, несмотря на 
эти обстоятельства, они с че-
стью выполняли свой служеб-
ный долг, обеспечив оказание 
столь необходимой первой по-
мощи населению. И за это им 
отдельное спасибо», — сказал 
генерал армии.  

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Тушить 
боеприпасы водой 
категорически 
запрещено — 
она может лишь 
увеличить 
силу взрывов

МЕЖДУ ТЕМ 

Российский детский фонд до 1 

сентября дарит 5000 учащихся, 

пострадавшим от наводнения в 

Иркутской области, новую школь-

ную форму. На что выделено 

15 миллионов рублей. 

— Мы разделяем всеобщее беспо-

койство — как начнется учебный 

год для детей, которых «зацепи-

ло» наводнение? — говорит пред-

седатель Российского детского 

фонда, писатель Альберт Лиха-

нов. — Мы заказали 5000 школь-

ных костюмов. Их готовит швей-

ная фабрика в Иркутске, с ней 

подписан договор.  

Как сообщили «РГ» в иркутском 

отделении Российского детского 

фонда, там составили территори-

альные и по школам списки де-

тей, каждому подобраны разме-

ры костюмов. Также каждый 

школьник — с 1-го по 11-й класс — 

получит доброе письмо от фонда, 

костюм и книгу Альберта Лихано-

ва «Русские мальчики» — о том, 

как жили в войну дети того же 

возраста, что пострадали от на-

воднения в Сибири. Одновремен-

но фонд открыл программу «Ир-

кутское наводнение: дети». Но-

вый счет в Сбербанке открыт для 

развития адресной помощи де-

тям Иркутской области.

Реквизиты для перечисления 
средств:
Получатель: ООБФ «РДФ»
ИНН 7701014068
Банк получателя: ПАО Сбер-
банк г. Москва
Расчетный счет: 
40703810638000110216
Назначение платежа: благотво-
рительное 
пожертвование «Иркутское на-
воднение: дети»

Подготовил 
Владимир Емельяненко

ВЛАСТЬ Владимир Путин снова пообщался с пострадавшими 
от наводнения

Здравствуй, 
Матвей Николаевич

Кира Латухина, Сочи

П
резидент Владимир 
Путин побеседовал 
в оздоровительном 
комплексе «Даго-
мыс» в Сочи с се-
мьями пострадав-
ших от наводнения 
в Иркутской обла-
сти и обещал, что 

без жилья они не останутся. Гла-
ва государства встретился так-
же с ребятишками из региона: 
оказалось, шестилетний Мат-
вей Николаевич, с которым они 
виделись в центре временного 
размещения, приготовил ему 
подарок — тигренка.

Напомним, что ранее глава 
государства поручил организо-
вать для детей из пострадавших 
районов отдых в летних лагерях 
по всей стране. В том числе 
предложил и «Дагомыс».

«С учетом того, что никак не 
могут начать нормальную рабо-
т у,  с и с т е м н у ю ,  м о г у т  н е 
успеть», — сказал сегодня про 
сроки восстановления домов 
глава государства в беседе с жи-
телями. «Но тем не менее вы-
страиваются графики строи-
тельных работ. У кого на вторич-
ном рынке, тем проще. А кому 
надо восстанавливать заново, 

строить... Тем не менее старают-
ся по максимуму все сделать», — 
заверил он.

«В любом случае все будет 
достроено», — обещал Владимир 
Путин. Дело в том, что график 
строительства был скорректи-
рован из-за прихода второй вол-
ны наводнения.

Люди спрашивали о судьбе 
Тулуна — когда он будет восста-
новлен. «Мы говорили, когда 
встречались в Тулуне. Там, где 
территории подтопляемые, там 
не нужно строить. Ну зачем 
каждый год проходить через эти 
испытания?» — ответил им пре-
зидент. Но в безопасных местах 
стройка будет, и даже появятся 
новые производства — чтобы 
было где работать.

Аномальные дожди вызвали 
сильнейшие наводнения в Ир-
кутской области. Но не только 

они терзают регион, а еще и по-
жары. «Причем это, к сожале-
нию, пожары в таких районах, 
которые удалены от населенных 
пунктов и даже от водоемов... 
500—600 км от тех мест, откуда 
могут стартовать самолеты», — 
заметил Путин.

Еще глава государства поин-
тересовался, понравился ли со-
беседникам Главный военно-
морской парад в Санкт-Петер-
бурге, который они посетили. 
«Мы всего делаем-то его третий 
год. Он в Российской империи 
проводился, а потом о нем как-
то подзабыли. Ну и для моряков 
это тоже событие. Уже есть что 
показать, флот возрождается», 
— отметил он.

Президент подошел и к детям 
из пострадавших семей. Малы-
ши полакомились мороженым и 
мастерили поделки с анимато-

рами. Среди них был и шести-
летний Матвей. С этим мальчи-
ком в центре временного разме-
щения Владимир Путин побесе-
довал в ходе своего визита в Ир-
кутскую область. Тогда малыш 
рассказал, что его садик утонул, 
но здание ремонтируют. Путин 
тогда поинтересовался, почему 
мальчик не поехал отдыхать с 
мамой и бабушкой. «Мы сейчас 
поедем — за тортиком, — радо-
вался малыш. — Это будет празд-
ник такой, в честь вас, что вы 
вернулись». «Спасибо большое, 
я постараюсь еще приехать. Я 
тебе обещаю», — заверил глава 
государства. «Вы вспомните 
мое имя-отчество?» — беспоко-
ился Матвей. «Николаевич», — 
успокоил его президент.

И вот вчера встреча главы го-
сударства и маленького жителя 
Тулуна состоялась вновь. «Мат-

вей Николаевич, здравствуй, 
привет! Нравится?» — спросил 
Путин. «Да», — раздался звон-
кий голосок. «А у меня вот, — по-
хвастал он поделкой. — Я для вас 
подарок делаю». «Да ладно? — не 
ожидал президент. — Тигренка? 
Спасибо большое. Ну ты закон-
чишь, потом мне передашь, хо-
рошо?» «Да. Сначала пусть вы-
сохнет», — согласился юный ху-
дожник, любуясь поделкой. 
«Хорошего отдыха», — пожелал 
ребятам глава государства. 

А К Ц Е Н Т

График восстановления домов 
пришлось скорректировать из-за второй 
волны наводнения, но президент 
пообещал все достроить

— Как живут пострадавшие 
от наводнения в Иркутской 
области 
rg.ru/art/1727573

Владимир Путин не забыл отчество 
Матвея, который к новой встрече 
сделал для главы государства пода-
рок своими руками — маленького 
тигренка.
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Тем временем

В сочинской резиденции Бочаров Ручей прошла встреча президен-

тов России и Абхазии. Владимир Путин в беседе с Раулем Хаджим-

бой выразил надежду, что выборы главы республики пройдут в со-

ответствии с демократическими принципами и будут способство-

вать стабилизации. Встреча состоялась в преддверии 11-й годовщи-

ны признания независимости Абхазии и установления дипломати-

ческих отношений с республикой.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров подготовит новую 
программу для повышения качества дорог

Мост через Россию
Владимир Кузьмин

П
равительство сов-
местно с субъекта-
ми Федерации под-
готовит программу 
р е к о н с т р у к ц и и 
и ремонта регио-
нальных и муници-
пальных мостов, со-
общил премьер-ми-

нистр Дмитрий Медведев. Он 
попросил не затягивать с этим и 
в приоритетном порядке обра-
тить внимание на те объекты, 
которые пострадали в результа-
те стихийных бедствий.

Глава кабинета министров 
провел во вторник заседание 
президиума Совета по страте-
гическому развитию и нацио-
нальным проектам, чтобы обсу-
дить работу над транспортной 
частью Комплексного плана мо-
дернизации и расширения ма-
гистральной инфраструктуры, 
а также ход реализации нацпро-
екта, посвященного безопа-
сным и качественным автомо-
бильным дорогам.

За первые полгода работы 
над национальным проектом в 
регионах определили участки 
дорог, которые необходимо 
привести в нормативное состо-
яние. По целому ряду регионов 
развернута достаточно актив-
ная работа, отметил Медведев, 
высказав мнение, что наиболее 
успешными практиками долж-
ны воспользоваться все регио-
ны, в особенности те, где темпы 
работ отстают. А такие есть.

На заседании президиума со-
вета в начале июля, когда оцени-
вали ход нацпроектов на ме-
стах, был отмечен низкий уро-
вень заключения контрактов на 
выполнение дорожных работ. 
В Республике Крым, например, 
это всего лишь 5,41 процента. 
Во многих регионах зафиксиро-
ван нулевой процент выполне-
ния объемов работ по укладке 
верхних слоев дорожного по-
крытия. Тогда Дмитрий Медве-
дев рекомендовал губернато-
рам в кратчайшие сроки завер-
шить заключение контрактов 
по объектам. 

«К настоящему времени 
в   большинстве  субъектов 
должна завершиться работа по 
заключению контрактов на ре-
монт и строительство дорог», — 
сказал председатель прави-
тельства и попросил министра 

транспорта доложить, как об-
стоят дела в регионах и какие 
проблемы остаются. Задержки 
есть и на федеральном уровне, 
согласен премьер.

Отдельно Медведев выделил 
значение работы по рекон-
струкции и ремонту регио-
нальных и муниципальных мо-
стов. Правительству вместе 
с субъектами Федерации, кото-
рые предоставят сведения о со-
стоянии сооружений, предсто-
ит разработать отдельную про-
грамму. «Прошу эту работу не 
затягивать, тем более что в це-
лом ряде регионов мосты ока-

зались разрушенными в ре-
зультате стихийных бедствий, 
и на это нужно обратить вни-
мание в первую очередь», — 
указал глава кабинета мини-
стров.

Говоря о Комплексном пла-
не модернизации и расшире-
ния магистральной инфра-
структуры, премьер-министр 
напомнил, что к 2024 году все 
центры экономического роста 
в стране должны быть связаны 
скоростными транспортными 
коммуникациями, чтобы люди, 
товары и услуги могли беспре-
пятственно перемещаться 

между регионами, усиливая 
тем самым связанность эконо-
мического пространства, са-
мих территорий, а соответст-
венно, и экономическую эф-
фективность всего того, что де-
лается.

Все задачи плана разнесены 
по девяти федеральным проек-
там. «Мероприятия транспор-
тной части требуют весьма 

внушительного финансирова-
ния — около 7 триллионов ру-
блей, — подчеркнул Медведев. 
— 3 триллиона приходится на 
федеральный бюджет, осталь-
ное — это внебюджетные сред-
ства и некоторая часть регио-
нальных средств». 

А К Ц Е Н Т

К 2024 году все центры экономического 
роста в стране должны быть связаны 
скоростными транспортными 
коммуникациями

Предотвращение 
лесных пожаров

Несмотря на то что весенняя 
сессия Государственной Думы 
завершилась, а осенняя начнет-
ся только 10 сентября, остают-
ся вопросы, требующие работы 
депутатов уже сегодня.

Так, в понедельник по пору-
чению председателя Госдумы 
Вячеслава Володина в стенах 
парламента состоялось рабо-
чее совещание, посвященное 
ситуации с лесными пожара-
ми. Оно было организовано 
думским комитетом по эколо-
гии и охране окружающей сре-
ды и комитетом по безопасно-
сти и противодействию кор-
рупции. Его провел замести-
тель председателя Государст-
венной Думы, руководитель 
фракции «Единая Россия» 
Сергей Неверов. В совещании 
приняли участие представите-
ли министерства по чрезвы-
чайным ситуациям, министер-
ства природных ресурсов и 
экологии, Рослесхоза, Гене-
ральной прокуратуры, мини-
стерства внутренних дел, 
Счетной палаты и других орга-
низаций.

Сегодня обстановка в ряде 
регионов остается довольно 
напряженной. И, к сожалению, 
некоторые политические силы 
пытаются использовать это 
стихийное бедствие исключи-
тельно для самопиара. Мы же 
считаем, что, кроме непосред-
ственных усилий по тушению 
огня, необходимо проанализи-
ровать сложившуюся ситуа-
цию для предотвращения и бы-
строй ликвидации подобных 
пожаров в будущем.

На совещании в Государст-
венной Думе было предложе-
но, во-первых, создать единую 
систему наблюдения за леса-
ми с использованием фото- 
и видеосъемки, в том числе из 
космоса. Это позволит своев-
ременно фиксировать возник-
новение пожаров и оператив-
но принимать меры реагиро-
вания.

Во-вторых, многие говори-
ли о том, что необходимо пере-
смотреть распределение пол-
номочий между федеральным 
центром и регионами в части, 
касающейся противопожар-
ной безопасности. Сейчас все 
основные полномочия в этой 
сфере закреплены за субъекта-
ми Федерации. Однако 
средств, необходимых для их 
эффективного выполнения, 
в регионах недостаточно. Что 
касается министерства при-
родных ресурсов и экологии, 
то оно лишь дает методиче-
ские рекомендации и выпол-
няет контрольно-надзорные 
функции. Возможно, следует 
расширить полномочия феде-
ральных органов власти.

В-третьих, мы призвали ми-
нистерство внутренних дел, 
Следственный комитет и Гене-
ральную прокуратуру усилить 
работу по борьбе с поджигате-
лями лесов. Сегодня эта рабо-
та практически не ведется: 
в 2018 году было зарегистри-
ровано 642 умышленных под-
жога, но по данным преступле-
ниям осуждено только шесть 
человек, из них лишь трое при-
говорены к лишению свободы.

В-четвертых, прозвучало 
предложение увеличить коли-
чество лесников, особенно на 
участках с высоким уровнем 
пожарной опасности. Напом-
ню, что оптимизация в систе-
ме здравоохранения сопрово-
ждалась рядом ошибок, и впо-
следствии нам приходилось 
восстанавливать некоторые 
медицинские пункты, в кото-
рых нуждались граждане. По-
хожая ситуация сложилась 
с лесничествами: за последние 
30 лет их число сократилось 
в десятки раз, но сейчас стало 
очевидно, что многие лесниче-
ства надо возрождать.

В-пятых, мы обсудили реа-
лизацию закона, позволяюще-
го расширять лесные просеки 
до 100 метров. Этот закон 
вступил в силу 1 января 
2019 года, но очень немногие 
регионы воспользовались им. 
Возможно, следует скорректи-
ровать законодательство та-
ким образом, чтобы регионы 
были обязаны выдавать пору-
бочные билеты исключитель-
но при условии расширения 
просек. Это тоже будет спо-
собствовать повышению по-
жарной безопасности.

Мы продолжим обсуждать 
эти и другие предложения с ре-
гиональными властями и пред-
ставителями общественности 
и уже в начале осенней сессии 
планируем внести их на рас-
смотрение Государственной 
Думы. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев,
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия» в Госу-

дарственной Думе

НАКАЗАНИЕ Тюремное 
ведомство сообщило 
о дефиците мест 
в исправительных центрах 

Осужден 
работать

Иван Петров

Исправительные центры, созданные не так давно для 
отбывания нового вида наказания в виде принудитель-
ных работ, оказались на грани переполнения. Об этом 
сообщил заместитель директора Федеральной службы 
исполнения наказаний Валерий Балан. «Еженедель-
ный прирост составляет до 200 человек. Исправитель-
ные центры заполнены на 89,6 процента, в большинст-
ве из них мест уже нет», — сообщил замглавы тюремно-
го ведомства в интервью ТАСС.

По данным 
ФСИН, на сегод-
няшний день в 61 
субъекте РФ созда-
но 14 исправитель-
ных центров и 54 
участка  с общим 
лимитом наполне-
ния 4509 мест. До 
конца августа пла-
нируется дополни-
тельно открыть еще 
9 участков исправи-
тельных центров в 8 
субъектах РФ с об-
щим лимитом 589 
мест. Но, по словам 
Валерия Балана, 
этого «крайне недо-
статочно». На сегод-
няшний день испра-
вительные центры вовсе отсутствуют в 21 субъекте РФ. 
К примеру, в Москве и Подмосковье такие центры не 
создавались, поэтому осужденных к принудительным 
работам отправляют в Тверскую и соседние области.

При этом если 2,5 года назад принудительные работы 
назначались лишь как альтернатива лишению свободы 
за нетяжкие или неумышленные преступления, то с на-
чала этого года стали применяться и как смягчение на-
казания для отбывающих лишение свободы (после отбы-
тия части срока). Так, около 190 тысяч заключенных ко-
лоний имеют формальные основания подать ходатайст-
ва о переводе на принудительные работы. И более 6,7 ты-
сячи человек такие ходатайства уже подали. «С учетом 
судебной практики до конца этого года необходимо со-
здать еще более 3 тысяч мест, в следующем году — еще 
около 6 тысяч», — резюмировал замдиректора ФСИН.

Напомним, что первые центры ФСИН создавала в 
том числе на базе ликвидируемых исправительных уч-
реждений, переоборудуемых под общежития для от-
бывающих принудительные работы. «Собственные ре-
сурсы ФСИН России практически исчерпаны, требует-
ся помощь со стороны глав субъектов РФ», — подчер-
кнул Валерий Балан.  

Премьер потребовал не затягивать 
разработку отдельной программы 
реконструкции и ремонта мостов.

— Подробнее о тюремной реформе читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4057
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Между тем

Правительство уточнило правила предоставления межбюджетных 

трансфертов Иркутской области для поддержки граждан, постра-

давших в результате паводка в июне этого года, включая предостав-

ление нового жилья взамен утраченного.

В приоритетном порядке средства должны направляться на новое 

жилье семьям с двумя и более детьми из расчета по 18 квадратных 

метров на каждого члена семьи, но не менее общей площади поте-

рянного жилья. Аналогичные нормы установлены для семей из трех 

и более человек. Для одиноко проживающих граждан установлена 

норма в 33 квадратных метра, для семьи из двух человек — 42, 

и в обоих случаях они получат не меньше утраченной жилой площа-

ди. Новые квартиры и дома граждане смогут приобретать не только 

в Иркутской области, но и по всей России.

ФИНАНСЫ ЦБ ограничит 
комиссии за прием карт, 
если банки начнут
их завышать

Все ходы 
записаны

Игорь Зубков

Совет директоров Банка России получил право «при 
необходимости» ограничивать комиссии банков, об-
служивающих торговые точки, за прием платежных 
карт. Поправки об этом (№ 264-ФЗ) сегодня публикует 
«Российская газета».

Новые полномочия могут так и остаться «спящей 
нормой», которую, однако, регулятор намерен исполь-
зовать как аргумент в поддержании дисциплины на рын-
ке. «Банк России будет мониторить размеры комиссий и 
принимать меры только в случаях, если мы увидим злоу-
потребление со сто-
роны банков и пла-
тежных систем», — 
сообщили «Россий-
ской газете» в ЦБ.

Его руководство 
последовательно вы-
ступало против ог-
раничения эквай-
ринговых комиссий, 
считая, что это нару-
шит стимулы банков 
к развитию безна-
личных платежей и 
программ лояльно-
сти и в то же время совсем не обязательно приведет к 
снижению цен. «Банк России считает, что к вопросу ре-
гулирования комиссии, взимаемой банками со своих 
клиентов за операции с использованием платежных 
карт, необходимо подходить крайне взвешенно с учетом 
влияния на всех участников рынка, — сообщили в ЦБ. — 
Мы полагаем, что тарифы на операции должны устанав-
ливаться банками исходя из их себестоимости и с уче-
том конкуренции на рынке платежных услуг».

Поправки стали компромиссным итогом долгого спо-
ра между банками и ретейлом, недовольным высокими, 
с его точки зрения, комиссиями за прием безналичных 
платежей. По данным ЦБ, в зависимости от категории 
продукта или торгового сегмента они составляют в сред-
нем от 0,5 до 2%, ретейл оперировал также цифрами в 
2—3%. Также в составе упомянутых поправок есть нор-
мы, запрещающие дочерним компаниям международ-
ных платежных систем приостанавливать расчеты по 
картам попавших под санкции банков, и норма, обязы-
вающая банки с 30 января 2020 года выпускать льгот-
ные социальные и транспортные карты только с исполь-
зованием национальных платежных инструментов (пла-
тежная система «Мир»). Национальная система платеж-
ных карт (НСПК, «дочка» ЦБ) активно осваивает это на-
правление. Как рассказали «РГ» в ее пресс-службе, опла-
та «Миром» разовых поездок уже реализована на всех 
станциях метрополитенов 7 городов, в наземном муни-
ципальном транспорте в более чем 70 городах, причем 
можно  также оплатить проезд с учетом социальных 
льгот. В ряде регионов уже действуют социальные карты 
на базе ПС «Мир».  

Документ публикуется на с. 14

Социальные 
и льготные тран-
спортные карты 
будут выпускаться 
только на базе 
карт «Мир»

Осужденных 
на принудитель-
ные работы 
направляют 
в ближайший 
исправительный 
центр, куда 
они сами едут 
после приговора

ВЫБОРЫ ЦИК рассмотрел жалобы выдвиженцев в Московскую городскую Думу

Найти автограф
Юрий Политов

Р
абочая группа ЦИК во 
вторник в открытом режи-
ме рассмотрела пять жа-

лоб кандидатов, которым ранее 
было отказано в регистрации на 
выборах в Мосгордуму из-за 
брака в собранных подписях из-
бирателей. В удовлетворении 
жалоб Дмитрия Гудкова, Елены 
Русаковой, Любови Соболь, 
Александра Руденко рекомен-
довано отказать, а Екатерина 
Игнатова сама отозвала свою 
жалобу.

Рассматривать жалобы неза-
регистрированных кандидатов 
ЦИК решил в открытом форма-
те, «чтобы ни у кого не было по-
вода для разного рода спекуля-
ций и интерпретаций», заявила 
журналистам глава ЦИК Элла 
Памфилова. Еще один принцип 
работы ЦИК — объективность. 
«Мы самостоятельно направля-
ем запросы в  МВД, проводим 
сверку данных. Фактически мы 
повторно провели проверку 
подписей. При этом все неясно-
сти, сомнения у нас трактуются 
в пользу  кандидатов», — отмети-
ла Памфилова.

Первым ЦИК рассмотрел жа-
лобу самовыдвиженца  Алек-
сандра Руденко.  Основные 
ошибки в подписных листах 
кандидата — отсутствие цифр в 
номере или серии паспорта, от-
сутствие номера дома, расска-
зал член ЦИК Антон Лопатин. 
Три подписи поставлены умер-
шими избирателями. «Мы про-
верили — эти люди умерли еще 
два-три года назад», — заметил 
Лопатин. В итоге в Центризбир-
коме достоверными посчитали 
3900 подписей кандидата, что 
недостаточно для регистрации 
— необходимо 4803 чистых под-
писи. Рабочая группа ЦИК реко-
мендовала  в удовлетворении 
жалобы Руденко отказать. Са-
мовыдвиженец Дмитрий Гудков 
сейчас отбывает администра-
тивный арест за нарушение 
правил организации митинга, 
поэтому на заседание пришли 
его представители. Доверенное 
лицо кандидата Виталий Вени-
диктов поблагодарил ЦИК за то, 
что «нас выслушали». «Мы 

впервые столкнулись с относи-
тельно справедливым рассмо-
трением всех наших претен-
зий», — сказал он. 

Еще один представитель кан-
дидата юрист Евгений Порошин 
высказал сомнения в квалифи-
кации и правомочности прове-
денной ранее почерковедче-
ской экспертизы, исходя из чего 
он предложил поставить под 
сомнение ее выводы. Член Мос-
горизбиркома Дмитрий Реут в 
ответ на это заметил, что все за-
ключения экспертов-почерко-
ведов, на которых основывали 
выводы окружная и городская 
комиссии, полностью соответ-
ствуют требованиям закона. 

Представитель Гудкова при-
вел еще один довод. «На 449 за-
мечаний почерковедов мы со-
брали 244 заявления от жите-
лей, которые подтвердили соб-
ственноручное заполнение», — 
сказал Венидиктов. На этот ар-
гумент ответил зампред ЦИК 
Николай Булаев. «Что касается 
заявлений, которые вы собирае-
те от избирателей. Я не поленил-
ся, посмотрел некоторые из них. 
Мне странно видеть заявление, 
на котором стоит подпись чело-

века, которая абсолютно не по-
хожа на его же подпись в листе. 
И это не единичный случай», — 
сказал Булаев. 

По итогам перепроверки 
подписей Гудкова ЦИК вернул 
ему 30 подписей из тех, которые 
ранее были признаны недейст-
вительными. Для регистрации 

ему не хватило около 300 чи-
стых подписей. Поэтому в удов-
летворении жалобы рекомендо-
вано отказать.

Наиболее эмоциональным 
стало обсуждение жалобы Лю-
бови Соболь. Представитель 
кандидата Александр Помазуев 
заявил, что не согласен с выво-
дами экспертизы графологов 
МВД и представил заключение 
альтернативной экспертизы, 
сделанной частными графоло-

гами (видимо, по заказу канди-
дата). «Не любите людей — лю-
бите бумажки, вот вам заключе-
ние!» — в хамской манере бро-
сил участникам заседания  
представитель кандидата.

Он также обвинил Центриз-
бирком в неготовности защи-
щать избирательные права. «За-

чем же вы тогда пришли в ЦИК, 
если считаете, что толка ника-
кого нет? Зачем, произнести 
пламенную речь?» — задала ри-
торический вопрос Элла Пам-
филова. 

В духе «сейчас воруют выбо-
ры в Москве» выступила и сама 
Любовь Соболь. «Сколько вам 
нужно минут, чтобы не зани-
маться пропагандой, а доказы-
вать свою правоту?» — спросила 
Памфилова. «Я недолго», — отве-

тила Соболь. Впрочем, говорить 
она продолжила языком лозун-
гов, а не аргументов. «Вы уже 
нас заклеймили — давайте по су-
ществу», — снова попросила гла-
ва ЦИК. Аргументов не прозву-
чало.

«Как вы, люди, которые по-
зиционируют себя демократа-
ми, плюете на все демократиче-
ские процедуры?» — удивилась 
глава ЦИК. «Вы не знаете эле-
ментарных основ избиратель-
ного законодательства», — доба-
вила она, обращаясь к кандида-
ту. А заодно напомнила, что про-
тестовать против якобы нечест-
ных выборов представители оп-
позиции начали, «когда еще не 
было ни одного отказа в реги-
страции».

Как рассказал начальник 
управления аппарата ЦИК 
Алексей Нестеров, накануне ко-
миссия предложила представи-
телям Соболь «пройтись по ка-
ждой подписи, которую канди-
дат оспаривает», однако «на 
третьей или четвертой ими 
было сказано, что этот вопрос 
не интересен».

Центризбирком после пере-
проверки подписных листов 
счел возможным восстановить 
лишь семь подписей в пользу 
кандидата, заявил член ЦИК Бо-
рис Эбзеев. Таким образом, по 
его словам, количество недосто-
верных и недействительных 
подписей существенно превы-
шает 10% (допустимого количе-
ство брака). В связи с этим жа-
лоба Соболь тоже осталась без 
удовлетворения. 

Достоверных подписей не 
хватило и Елене Русаковой, 
выдвинутой в столичный парла-
мент партией «Яблоко». 

Еще один кандидат — Екате-
рина Игнатова — после деталь-
ного обсуждения ее подписных 
листов сама отозвала свою жа-
лобу в ЦИК. «Она согласилась, 
что наша аргументация ее убе-
дила», — пояснила Памфилова. 
Решение рабочей группы ЦИК 
носит предварительный харак-
тер. Окончательные решения 
ЦИК примет на своем заседании 
сегодня, где доводы кандидатов 
могут быть рассмотрены допол-
нительно. Элла Памфилова попросила незарегистрированных кандидатов доказывать правоту, а не заниматься пропагандой.

А К Ц Е Н Т

Многие кандидаты признавали, 
что столкнулись со справедливым 
рассмотрением всех претензий
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ПРОДУКТЫ На пальмовое 
масло повысили налог

Добавили 
на здоровье

Евгений Гайва

Налог на добавленную стоимость (НДС) с пальмового 
масла будут взимать по ставке 20 процентов, а не 10, 
как было раньше. Зато для фруктов и ягод, наоборот, 
НДС снижается до 10 процентов.  Закон об этом публи-
кует сегодня «Российская газета».

В результате для россиян станет доступнее здоро-
вое питание, считают эксперты. Закон о внесении из-
менений в Налоговый кодекс России вступит в силу че-
рез месяц. 

Пальмовое масло и так дешевле животных и других 
растительных жиров, а прежняя льготная ставка нало-
га на добавленную стоимость  делала его еще доступ-
нее. В итоге импортное сырье широко использовали в 
пищевой промышленности как заменитель, например, 
молочного жира, но качество продуктов при этом было 
сомнительным. 

После повышения налога на добавленную стои-
мость использовать пальмовое масло будет уже не так 
выгодно, считают эксперты. 

Зато благодаря снижению НДС на фрукты и ягоды 
их будет выгоднее выращивать в России, значит, они 
станут доступнее. Это важно для формирования здоро-
вого питания, отмечает президент ассоциации «Тепли-
цы России» Алексей Ситников. «В настоящее время в 
зимний период в России на прилавках магазинов есть 
только привозные ягоды. Но теперь появятся россий-
ские», — сказал он.  

Документ публикуется на с. 16. 

НЕДВИЖИМОСТЬ 
Как 
изменились 
условия 
льготной 
регистрации 
загородных 
домов

АМНИСТИЯ 
ТОЛЬКО 
У ДАЧИ
Ольга Игнатова 

Упрощенный порядок реги-
страции загородной недвижи-
мости — так называемая дачная 
амнистия — продлен до 1 марта 
2021 года. Но в отличие от по-
рядка оформления собственно-
сти, который действовал в Рос-
сии последние 13 лет, в обнов-
ленном варианте появились су-
щественные изменения.

Закон об этом сегодня пу-
бликует «Российская газета».

Если до 1 марта 2019 года по 
упрощенному порядку можно 
было оформить в собствен-
ность ранее построенные дома 
и хозпостройки на землях, вы-
деленных под индивидуальное 
жилищное строительство, лич-
ное подсобное хозяйство, для 
садоводства, то теперь амни-
стия затронет только дачников. 

То есть распространяется 
лишь на жилые, садовые дома и 
хозпостройки на участках, вы-
деленных для ведения садовод-
ства. Но что важно: по амни-
стии можно без этого ограниче-
ния зарегистрировать в собст-
венность дома, которые начали 
строить до 1 марта 2019 года. 
Сделать это можно на любом 
сроке «дачной амнистии». 

До 1 марта 2022 года также 
продлевается срок бесплатного 
предоставления в собствен-
ность членам садоводческих и 
огороднических товариществ 
земельных участков, находя-
щихся в публичной собствен-

ности, в том числе земель обще-
го пользования. По действую-
щему законодательству, эти 
нормы должны закончить свое 
действие 31 декабря 2020 года.

Наконец, устанавливается 
обязанность органов власти по 
информированию граждан об 
изменениях в правилах строи-
тельства домов. Часто дом не 
зарегистрирован, потому что 
будущий собственник просто 
не понимает, где получить до-
стоверную информацию о по-
рядке строительства и офор-
мления. Возникают и другие во-
просы: зачем устанавливать 
границы земельного участка, 
какова стоимость оформления, 
льготы при налогообложении 
домов и земельных участков 
физических лиц. Генеральный 
директор Московского област-
ного бюро технической инвен-
таризации (МОБТИ) Роман Ла-
рин пояснил на пресс-конфе-
ренции в «РГ», что до конца 
года, например, в Московской 
области число консультацион-
ных центров по вопросам «дач-
ной амнистии» будет увеличе-
но с 32 до 48. Они работают 
каждый день в многофункцио-
нальных центрах предоставле-
ния госуслуг «Мои документы» 
с 10 утра и до 10 вечера.

Другие нормы в новом зако-
не усложняют жизнь дачникам. 
«Одним из нескольких про-
блемных мест нового закона 
является запрет строительства 
на тех землях, в отношении ко-
торых не утверждены градо-
строительные регламенты», — 
пояснил «РГ» председатель Ко-
митета Совета Федерации по 
экономической политике Анд-
рей Кутепов. Но разработка 
правил землепользования и за-
стройки — достаточно дорогое 
мероприятие, у органовмест-
ного самоуправления не всегда 
есть средства для этого. «Обра-
щения с просьбами решить 
проблему от граждан к нам 
приходят часто. Мы уже обра-
тились с письмом в правитель-
ство», — сказал Кутепов  

Документ публикуется на с.24.

— За ценами на продукты следите на сайте 
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СПЕЦСЛУЖБЫ Закон о так называемых шпионских гаджетах смягчили

Присматривать разрешается

Полис в трех соснах
Ведь в результате по-
жара уничтожаются 
не только зеленые на-

саждения, гибнет фауна, нару-
шается экология, что ведет к 
ухудшению здоровья населе-
ния, напомнил Николай Гала-
гуза, член правления Нацио-
нального союза агрострахов-
щиков. «Думаю, сегодня уже 
назрела необходимость при-
нять такое решение», — отме-
тил Николай Галагуза.

Тема страхования лесов от 
пожаров за последние годы 
поднималась в России уже два-
жды: в 2011 году Рослесхозом 
и в 2016 году — Госдумой, но 
дальше обсуждений дело не 
продвинулось.

Вернуться к вопросу застави-
ли лесные пожары, которые на-
чались в России в июле. Наибо-
лее сложная ситуация сложилась 
в Красноярском крае, Иркутской 
области, Якутии, Бурятии. Огонь 
уже уничтожил около трех мил-
лионов гектаров леса и продол-
жает распространяться. В 2018—
2019 годах площадь лесов, унич-
тоженных огнем, увеличилась в 
два раза по сравнению с 2014 го-
дом, который также был непро-
стым в плане пожаров.

По данным Рослесхоза и 
МЧС России, в среднем ущерб 
лесам от пожаров достигает 
около 20 миллиардов рублей в 

год. Из них около 75 процентов 
приходится на стоимость вос-
становительных работ. Зареги-
стрированные пожары ежегод-

но охватывают от 500 тысяч до 
8,6 миллиона гектаров при об-
щей площади лесного фонда 
1,14 миллиарда гектаров. 

Есть три веских основания, 
чтобы наконец решить вопрос 
со страхованием лесов. 

Во-первых, острота ситуа-
ции. Во-вторых, национальный 
проект «Экология», который 
требует конкретных мер по со-
хранению лесов. В-третьих, ме-
ждународные обязательства в 
борьбе за сохранение климата, 
отметил Игорь Юргенс.

Россия — самая большая ле-
сная держава, напомнил он. 
Понятно, что охватить такие 
площади страхованием только 
за счет федерального бюджета 
невозможно, он просто не по-
тянет такие расходы. 

«Именно поэтому мы пред-
лагаем начать с арендаторов 
лесов и сделать для них вме-
ненное страхование, которое 
будет являться обязательным 
условием при заключении до-
говора аренды», — резюмиро-
вал Юргенс. 

1
А К Ц Е Н Т

Страхование леса предлагают сделать 
обязательным условием заключения 
договора аренды участка

Корней Биждов (слева), Игорь Юргенс и Николай Галагуза в медиацентре «Российской газеты».
— Видео на сайте 
rg.ru/sujet/3171

— Какие дома затронет новая 
«дачная амнистия»: 
видео на сайте 
rg.ru/art/1724896
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Администрация сельского поселения Ишлинский сельсо-
вет с ходатайством ООО МФ «Урожай» Аургазинского райо-
на объявляет о проведении публичных слушаний на терри-
тории сельского поселения по обсуждению государственной 
экологической экспертизы проектной документации объекта: 
«Животноводческий комплекс молочного направления 
(молочная ферма), предназначенный для содержания и 
доения коров на 6530 скотомест, выращивания и откор-
ма молодняка крупного рогатого скота молочных по-
род на 2980 скотомест, расположенный вблизи с. Ишлы 
Аургазинского района Республики Башкортостан», со-
держащий материалы оценки воздействия на окружающую 
среду(ОВОС).

Заказчик: ООО МФ «Урожай», ИНН 0205005627, 453480, 
Республика Башкортостан, Аургазинский район, с.Толбазы, 
ул. Строителей, д.1/1.

Цель намеченной деятельности: производство молока, вы-
ращивание и откорм крупного рогатого скота.

Местоположение:
земельный участок с кадастровым номером 02:05:030805:2, 

расположенный по адресу: Республика Башкортостан, Аурга-
зинский район, Ишлинский сельсовет;

земельный участок с кадастровым номером 02:05:030805:286, 
расположенный по адресу: Республика Башкортостан, Аурга-
зинский район, Ишлинский сельсовет;

земельный участок с кадастровым номером 02:05:030805:287, 
расположенный по адресу: Республика Башкортостан, Аурга-
зинский район, Ишлинский сельсовет на расстоянии 1500 мет-
ров от земельной окраины с. Ишлы в направлении на запад.

Предлагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Орган, ответственный за проведение общественных слуша-
ний: Администрация сельского поселения Ишлинский сельсо-
ветмуниципального района Аургазинский район Республики 
Башкортостан.

Сроки проведения оценок воздействия на окружающую 
среду(ОВОС) — февраль—октябрь 2019 года.

Ознакомиться с техническим заданием и материалами 
ОВОС и представить замечания и предложения можно по ад-
ресу: 453471, Республика Башкортостан, Аургазинский район, 
Администрация сельского поселения Ишлинский сельсовет 
муниципального района Аургазинский район Республики 
Башкортостан.

Публичные слушания состоятся 16 сентября 2019 года в 
15.00 по местному времени в здании Администрации сельского 
поселения по адресу: 453471, Республика Башкортостан, Аур-
газинский район, с. Ишлы, ул. Ленина, 19.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госу-
дарственного комитета РФ по охране окружающей среды от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» Общество с 
ограниченной ответственностью «Новотроицкий содовый за-
вод» извещает о начале проведения с 08.08.2019 г. обществен-
ных обсуждений материалов обоснования комплексного эко-
логического разрешения.

Заказчик государственной экологической эксперти-
зы: Общество с ограниченной ответственностью «Новотроиц-
кий содовый завод», 462353, Оренбургская область, г. Ново-
троицк, ул. Промышленная, 53. Тел.: 8 (3537) 68-41-31.

Разработчик материалов обоснования комплексного 
экологического разрешения, включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду: Общество с огра-
ниченной ответственностью «Институт проектирования эко-
логии и гигиены» (ООО «ИПЭиГ»), 197022, г. Санкт-Петер-
бург, пр. Медиков, д. 9, пом. 17Н. 

Наименование и цель намечаемой деятельности: полу-
чение комплексного экологического разрешения предприятия 
Общество с ограниченной ответственностью «Новотроицкий 
содовый завод».

Месторасположение намечаемой деятельности: Орен-
бургская область, г. Новотроицк, ул. Промышленная, 53.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: ООО «НСЗ», 462353, Оренбургская область, г. Новотро-
ицк, ул. Промышленная, 53. Тел.: 8 (3537) 68-41-31.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 08.08.2019 до 08.09.2019 г.

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в ус-

тной и письменной форме.
Ознакомиться с материалами можно по адресу: Орен-

бургская область, г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. 64. 
Тел.: 8 (3537) 62-09-38. Управление архитектуры и капи-
тального строительства администрации МО г. Новотроицк, 
с 08.08.2019 до 08.09.2019 г., а также на сайте предприятия 
http://nspltd.ru

Общественные обсуждения состоятся 09.09.2019 г. в 18.00, 
по адресу: г. Новотроицк, ул. Советская, 80, каб. 30, Управле-
ние архитектуры и капитального строительства администра-
ции МО г. Новотроицк, тел.: 8 (3537) 62-09-38.

Срок представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней до начала общественных слушаний и 30 дней 
после окончания общественных слушаний до 10.10.2019 г. по 
адресу: Оренбургская область, г. Новотроицк, ул. Советская, 
80, каб. 64. Тел.: 8 (3537) 62-09-38.

Ответственные организаторы общественного обсуж-
дения: 

от администрации МО г. Новотроицк — председатель посто-
янно действующей комиссии по землепользованию и застрой-
ки муниципального образования город Новотроицк, первый 
заместитель главы муниципального образования г. Новотро-
ицк Липатов Артем Владимирович,  тел.: 8 (3537) 62-03-01;

от Общества с ограниченной ответственностью «Новотро-
ицкий содовый завод» — главный инженер Логинов Александр 
Васильевич, тел.: 8 (3537) 68-41-31.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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рублей в год — таков средний 

ущерб, который наносят лесам 

пожары.

БЕЗОПАСНОСТЬ Николай Патрушев: Россия обещает 
адекватный ответ в случае размещения США новых ракет 

Если придется, 
ответить сможем
Иван Петров

С
оединенные Штаты 
упорно не берут на 
себя обязательств не 
размещать первыми 
новые ракеты сред-
ней и меньшей даль-
ности после прекра-
щения действия До-
говора о РСМД. «Мы 

сделали заявление, что первы-
ми не станем нигде размещать 
оружие, и нам бы очень хоте-
лось, чтобы и американцы сде-
лали аналогичное заявление. Но 
они на это не идут», — сообщил 
вчера журналистам секретарь 
Совета безопасности России 
Николай Патрушев.

В связи с этим Москва об-
ещает адекватный ответ в слу-
чае размещения США новых ра-
кет. «Если США начнут разме-
щение ракет средней и меньшей 
дальности и это будет угрожать 
нашей национальной безопа-
сности, Россия будет адекватно 
реагировать. В зависимости от 
того, где и в каком количестве 
это будет совершено», — пообе-
щал секретарь российского 
Совбеза.

Что же касается предложе-
ний о заключении многосторон-
него ДРСМД, то в настоящее 
время, по словам Николая Пат-
рушева, это невозможно. «Аме-
риканцы упоминали, что хоро-
шо бы, чтобы он имел многосто-
ронний характер, и в качестве 
одной из сторон упоминали Ки-
тай. Но мы знаем заявление 
КНР, они не хотят участвовать в 
этом процессе, и поэтому рас-
считывать, что мы совершим 
такой многосторонний договор, 
— нереально», — сказал секре-
тарь Совбеза.

«Да и почему только Китай, 
если это многосторонний дого-
вор? Почему не учитываются 
Англия и Франция?» — добавил 
Патрушев, рассказав, что под-
нимал этот вопрос ранее, но 
американская сторона не при-
слушалась к нему.

Выходом из договоров об ог-

раничении вооружений Вашин-
гтон пытается добиться доми-
нирования в любой точке мира, 
но этого допускать нельзя. «Ког-
да эти договоры работают, то, 
конечно, явного превосходства 
они пока не имеют. Когда эти до-
говоры не работают, они будут 
размещать оружие в любой точ-

ке, против любого противника, 
кого они таким посчитают, и в 
любом количестве, добиваясь 
превосходства», — сказал Пат-
рушев, обратив внимание, что 
цель доминирования в мире 
указана и в стратегических до-
кументах США.

«Это будет вести к хаосу, по-

тому что другие страны тоже 
будут реагировать на эти вещи, 
и такая гонка вооружений мо-
жет проходить последовательно 
и все время в большем количе-
стве», — считает Патрушев.

В Совете безопасности Рос-
сии напомнили, что Соединен-
ные Штаты сначала вышли из 
договора по ПРО, сейчас — из 
ДРСМД. Остается в действии 
Договор о стратегических на-
ступательных вооружениях 
(СНВ-3), однако американцы 
уже заявили, что рассматрива-
ют вопрос о выходе из него 
в 2021 году.  Тогда останется 
только Договор о нераспростра-
нении ядерного оружия, если, 
правда, США не найдут предлог 
выйти и из него. 

Николай Патрушев напом-
нил, что 6 августа — годовщина 
американского атомного удара 
по Хиросиме. «Почему это про-
изошло? Потому что они доми-
нировали, они знали, что ни 
одна страна им ответить не 
сможет. И вот этого, конечно, 
допустить на сегодняшний 
день, чтобы они доминировали 
и считали, что никто им отве-
тить не может, нельзя», — под-
черкнул секретарь Совбеза, 
уточнив, что новые разработки 
России в сфере вооружения 
«позволяют вести диалог с 
США и обосновывать россий-
ские интересы». 

Николай Патрушев считает, что 
заключить многосторонний ДРСМД 
в настоящее время невозможно. 

А К Ц Е Н Т

Когда договоры не работают, США будут 
размещать оружие в любой точке, про-
тив любого противника и в любом коли-
честве, добиваясь превосходства

Амнистия распро-
страняется только 
на жилые, садо-
вые дома и хозпо-
стройки, возве-
денные на участ-
ках, предназна-
ченных для веде-
ния садоводства
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Наталья Козлова

З
акон стал менее строг к 
владельцам устройств, ко-
торые предназначены для 

«негласного получения инфор-
мации». Их в народе еще назы-
вают шпионскими гаджетами. 
Сразу два закона опубликованы 
сегодня в «Российской газете». 
Один уголовный, другой — из Ад-
министративного кодекса. Оба 
закона говорят о так называе-
мых специальных технических 
средствах. На профессиональ-
ном сленге — СТС.

Поправки коснулись уголов-
ной статьи 138.1 «Незаконный 
оборот специальных техниче-
ских средств, предназначенных 
для негласного получения ин-
формации», а также дополнена 
статья 20.23 КоАП там, где гово-
рится о нарушениях правил 

приобретения СТС для негла-
сной «прослушки». 

Напомним, что одним из по-
водов для изменение закона 
стало возбуждение уголовного 
дела против фермера из Курган-
ской области Евгения Василье-
ва. Он купил GPS-трекер, чтоб 
следить за коровой. И его при-
влекли. О фермере и его корове 
даже задали вопрос на пресс-
конференции президента. Пу-

тин пообещал разобраться. Ген-
прокуратура начала проверку 
аналогичных случаев. Их оказа-
лось немало. 

Внесло законопроект в Думу 
правительство РФ. Авторы зако-
нопроекта ссылаются на право-
применительную практику.

Оказалось, что содержание 
термина «специальные техниче-
ские средства, предназначенные 
для негласного получения ин-

формации» в законах не раскры-
то. Из-за чего возникает право-
вая неопределенность. Термин 
взяли из постановления Консти-
туционного суда 2011 года. В нем 
говорилось, что к таким спец-
средствам нельзя относить сред-
ства, которые по своим техниче-
ским характеристикам «рассчи-
таны лишь на бытовое использо-
вание массовым потребителем».

В конце прошлого года о за-
конах про «шпионскую техни-
ку» говорил и Верховный суд. 
По его мнению, если человек 
приобретает такие устройства 
для безопасности себя и своих 
близких или для наблюдения за 
домашними животными, то его 
действия не могут быть квали-
фицированы по статье 138.1 
Уголовного кодекса. 

И Генпрокуратура выступа-
ла против уголовного наказа-

ния за использование «шпион-
ской техники», если в нем не 
было преступного умысла.

Под специальными техниче-
скими средствами, предназна-
ченными для негласного полу-
чения информации понимают-
ся приборы, системы, комплек-
сы, устройства, специальный 
инструмент и программное 
обеспечение для электронных 
вычислительных машин и дру-
гих электронных устройств не-
зависимо от их внешнего вида, 
технических характеристик, а 
также принципов работы, кото-
рым намеренно приданы каче-
ства и свойства для обеспече-
ния функции скрытного (тайно-
го, неочевидного) получения 
информации либо доступа к ней 
(без ведома ее обладателя). 

Документ публикуется на с.16.

А К Ц Е Н Т

Поправки коснулись уголовной статьи 
138.1 «Незаконный оборот специальных 
технических средств, предназначенных 
для негласного получения информации» 



5События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
7 августа 2019
среда №172 (7930)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ТОРГОВЛЯ На розничных рынках можно будет 
работать без карты продавца 

Меньше бумаг, 
больше урожая  
Екатерина Ясакова

Т
орговцы на розничных 
рынках отныне могут ра-
ботать без карточки про-

давца. Это им разрешает закон, 
который сегодня публикует 
«Российская газета».

По новым правилам торгов-
ли на розничных рынках в слу-
чае проверки достаточно  пока-
зать договор о предоставлении 
торгового места или его копию, 
паспорт или иной документ, 
удостоверяющий личность.  За-
кон вступает в силу 13 августа. 

Пока же все продавцы обяза-
ны иметь карточку продавца с 
основными сведениями о своей 
деятельности. По данным мин-
промторга, из-за жестких норм 
количество рынков за десять  
лет сократилось с шести тысяч 
до одной тысячи. «Мы одноз-
начно заинтересованы в увели-
чении количества рынков. Рын-
ки — востребованный у рядовых 
жителей нашей страны формат 
торговли», — рассказывал ранее 
«РГ» статс-секретарь — замми-
нистра промышленности и тор-
говли Виктор Евтухов. Отмена 

карточек продавца — позитив-
ное изменение, которое облег-
чит процесс торговли, уверены 
эксперты. «Изначально предпо-
лагалось, что информацию с 
этих карточек проверяющий 
сможет считывать сканером. Но 
сканеров не было. Система ока-
залась неэффективной», — отме-
тил Владлен Максимов, вице-
президент Ассоциации «НП 
«Опора». Понятно, это только 
один из шагов, чтобы облегчить 
жесткие нормы. 

Документ публикуется на с. 23.

ГОСПОДДЕРЖКА Пособия на детей будут выплачивать в течение 
трех лет 

В мамину копилку

Ольга Игнатова 

С 
1 января 2020 года 
значительно увели-
чится число россий-
ских семей, которые 
смогут  получать 
ежемесячные вы-
платы на первого и 
второго ребенка. 
Речь идет о семьях с 

невысокими доходами.
Сегодня «Российская газета» 

публикует закон об ежемесяч-
ных выплатах семьям, имеющим 
детей, который расширяет круг 
получателей пособий. 

Он изменит критерии нужда-
емости. Если сейчас право на вы-
платы было только у семей, в ко-
торых размер ежемесячного 
среднедушевого дохода не пре-
вышал 1,5-кратную величину 
прожиточного минимума (ПМ) в 
регионе, то совсем скоро этим 
правом смогут воспользоваться 
семьи с доходом ниже двукрат-
ной величины ПМ. 

Также вводятся ежемесячные 
выплаты на ребенка в возрасте 
от 1,5 до 3 лет, эквивалентные 
размеру регионального детского 
прожиточного минимума, а не 
50 рублям, как сейчас. Измене-
ния коснутся 70 процентов се-
мей, где родился первый или вто-

рой ребенок. Средний размер 
ежемесячной выплаты на ребен-
ка по стране составит 10—11 ты-
сяч рублей.

Как напоминает проректор 
Академии труда и соцотношений 
Александр Сафонов, сегодня 
мамы, официально ушедшие в 
декретный отпуск, получают вы-
платы до момента, когда ребенку 
исполнится 1,5 года, от своих ра-
ботодателей. За счет средств со-
цстраха выплаты получают без-
работные. Обязать работодате-
лей платить мамочкам до трех-
летнего возраста ребенка, зна-
чит усилить нагрузку на бизнес, 
особенно малый. Он опять на-
чнет переводить зарплаты «в 
тень», и женщинам придется рас-
считывать только на соцвыпла-
ты, а они невысоки.

«Меры по увеличению посо-
бий предпринимаются в рамках 

нацпроекта «Демография», на-
целенного на повышение рожда-
емости в нашей стране и доведе-
ния ее до уровня, обеспечиваю-
щего рост населения без учета 
миграции, — напоминает дирек-
тор Института социально-эконо-
мических исследований Финан-
сового университета при прави-
тельстве России Алексей Зубец. 
— Мера, безусловно, правильная, 
так как все исследования пока-
зывают, что при рождении детей 
материальный фактор является 
одним из основных. Он не играет 
большой роли при рождении 
первого ребенка, но при рожде-
нии второго и последующего его 
значимость растет. Увеличение 
пособия на детей до трех лет до 
прожиточного минимума, с од-
ной стороны, является мерой по 
стимулированию рождаемости. 
С другой стороны, это мера по 

борьбе с бедностью. Исследова-
ния показывают, что малообе-
спеченные семьи с детьми явля-
ются одним из наиболее значи-
мых сегментов российской бед-
ности. ». 

Но, как отмечает эксперт, не-
обходимо точно определить, яв-
ляется ли семья реально нужда-
ющейся, нет ли у нее скрытых 
серых доходов. Это потребует 
серьезных усилий от соцслужб, 
которые вынуждены будут уста-
навливать реальное благополу-
чие домохозяйств. Кроме того, 
дети нуждаются в поддержке не 
только до трех лет, но и до дости-
жения совершеннолетия. Мно-

годетная мать, имеющая не-
скольких детей, гарантирован-
но выпадает из процесса произ-
водства, так как вынуждена уде-
лять основное внимание воспи-
танию детей. «Таким образом, 
детские пособия необходимо 
выплачивать в многодетных се-
мьях не только до трех лет, но и 
до достижения детьми трудо-
способного возраста», — счита-
ет эксперт. 

Документ публикуется на с.13.

Средний размер ежемесячных выплат на ребенка от 1,5 до 3 лет будет 10—11 тысяч рублей, а не 50 рублей, как сейчас. Прибавку почувствуют 70 процентов семей, где родился ребенок.

Ожидается, что количество рынков вырастет в ближайшие годы. На это повлияет упрощение правил торговли. 

А К Ц Е Н Т

Вводятся ежемесячные выплаты 
на ребенка в возрасте от 1,5 до 3 лет, 
эквивалентные размеру регионального 
детского прожиточного минимума

— Почему банки выдают потребительские займы вместо 
кредитов 
rg.ru/art/1717805

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОДПИСЬ 
ПОДТВЕРЖДАЕТЕ?

Собственно, появление закона должно вообще 

исключить возможность  отнять квартиру, исполь-

зуя электронную подпись собственника. И неваж-

но, как она получена — когда-то от самого собственника  или  

по поддельным документам.

Напомним, что в действующей на сегодняшний день редак-

ции Закона «О государственной регистрации недвижимо-

сти» закреплено право граждан подавать заявление о госу-

дарственном кадастровом учете или государственной реги-

страции прав на недвижимое имущество «в форме элек-

тронных документов, подписанных усиленной квалифици-

рованной электронной подписью».

Возможность подать заявление о запрете проведения сде-

лок без личного участия предусмотрена законодательством 

начиная с 2013 года. С этого момента в ведомстве заметили 

явный  рост таких заявлений, поданных собственниками не-

движимости в Росреестр. Так, их количество, полученное 

Росреестром в 2018 году, выросло по сравнению с 2014 го-

дом почти в 9 раз. С 1 января 2014 года по 30 марта 2019 

года Росреестр получил 550 тысяч таких заявлений.

Дом не сдается

Впрочем, изменения правил выдачи микро-
займов под залог жилья не единственные в 
публикуемом «Российской газетой» законе. 

Новации также касаются правил функционирования 
и регулирования работы МФО.

Так, новый закон предусматривает установление 
требования к размеру собственных средств микро-
кредитной компании (МКК, микрофинансовых орга-
низаций с ограниченным функционалом) с действую-
щих сейчас 10 тысяч рублей до 5 миллионов. Это уве-
личение будет поэтапным по миллиону рублей в год — 
до 1 июля 2024 года.

Для всех видов МФО также вводятся дополнитель-
ные возможности по идентификации клиентов, в том 
числе делегирование права на проведение такой иден-
тификации банкам. Кроме того, МФО смогут иденти-
фицировать клиентов через государственные инфор-
мационные системы. Вячеслав Володин ранее указы-
вал, что эта мера позволит пресечь получение займов 
мошенниками с помощью чужих паспортных данных.

Для того чтобы не допустить на финансовый ры-
нок недобросовестных участников и исключить до-
ступ недобросовестных лиц к управлению МКК, уже-
сточаются требования к деловой репутации, квали-
фикации менеджмента и владельцев таких компаний 
по аналогии с существующими требованиями к дело-
вой репутации, квалификации менеджмента и вла-
дельцев микрофинансовых компаний (МФК).

Публикуемый закон — еще один шаг в ужесточении 
регулирования микрофинансового рынка, начавше-
гося с 2019 года. Так, с начала года уже вступили в 
силу ограничения, инициированные Банком России. 
Ключевым нововведением стало ограничение ежед-
невной ставки по потребительскому займу одним 
процентом. Кроме того, максимальный объем выплат, 
который кредиторы могут потребовать с заемщика, 
сократился до двукратной величины от суммы креди-
та (с 2020 года она станет полуторакратной).

По данным двух кредитных бюро, во втором квар-
тале 2019 года МФО впервые за два года снизили вы-
дачу микрозаймов. Это следствие переориентации 
микрофинансового рынка с коротких займов «до зар-
платы» в пользу более «длинного» кредитования. 
Участники рынка также ждут продолжения идущего 
процесса его консолидации — клиентов мелких МФО 
получат крупные игроки. 

Документ публикуется на с.15
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Шанс на спасение

По официальным дан-
ным, ежегодно в поли-
цию поступают десят-

ки тысяч заявлений об исчез-
новении детей. За последние 
пять лет разыскивалось около 
40 тысяч несовершеннолетних. 
Из них почти 13,5 тысячи — это 
малолетние. Так, в 2017 году 
искали 8 тысяч несовершенно-
летних, из которых около 40 
процентов — это совсем ма-
ленькие дети. В первом кварта-
ле 2018 года в розыске было 
около 2500 детей, из которых 
805 малолетних.

По той же статистике в сред-
нем по факту пропажи ребенка 
ежегодно возбуждается только 
10 процентов уголовных дел из 
всего количества разыскных 
дел.

У очень многих пропавших 
детей, и это точно известно, 
при себе были мобильные 
устройства — телефоны, план-
шеты, «умные» часы и прочие 
вещи. Все они имеют систему 
определения координат. Пои-
сковики знают — в первые часы 
и даже дни это оборудование 
бывает включенным, что могло 
бы точно показать, где сейчас 
ребенок.

Но правовых оснований тут 
же «посмотреть», где телефон 
пропавшего, не было. Без реше-
ния суда, даже по слезным 
просьбам родителей, такие 
данные нельзя запросить и по-
лучить. А на оформление за-
проса и получение разрешения 
требуются не только часы, но и 
драгоценные дни. Очень часто 
такое решение суда было уже 
не нужно...

Четкое процессуальное ре-
гулирование порядка требова-
ния и получения информации о 
геолокации дает правовую за-
щиту для родных ребенка и, 
как утверждают авторы зако-
на, «повысит уровень ответст-
венности правоохранительных 
органов за оперативность реа-

гирования на сообщения по 
факту исчезновения детей».

Что конкретно изменилось? 
Статья 8 Закона «Об оператив-
но-розыскной деятельности» до-
полнена новой частью. Доступ к 
геолокации смартфона ребенка 
будет открыт при ряде условий. 
Во-первых, требуется письмен-
ное согласие одного из родите-
лей или «иного законного пред-
ставителя несовершеннолетне-
го». Разрешение на такой розыск 
дается и на основании постанов-
ления одного из руководителей 
органа, осуществляющего опе-
ративно-разыскную деятель-
ность. Только при этих условиях 
«допускается получение сведе-
ний о местонахождении несо-
вершеннолетнего на основе гео-
локации принадлежащего несо-
вершеннолетнему абонентского 
устройства или иного оборудо-
вания, а равно используемого им 
абонентского устройства или 
иного оборудования».

В течение 24 часов надо обя-
зательно уведомить суд или 
просто судью, что место нахо-
ждения устройства запрошено.

Подчеркнем — важным усло-
вием доступа к информации о 
местонахождении ребенка на-
звано письменное согласие од-
ного из родителей или его 
представителя, а также вла-
дельца используемого ребен-
ком мобильного устройства.

Законопроект был поддер-
жан минкомсвязью, МВД, Гене-
ральной прокуратурой, След-
ственным комитетом, миню-
стом, Роскомнадзором и чле-
нами Экспертного совета при 
заместителе председателя Го-
сударственной Думы по вопро-
сам совершенствования зако-
нодательства в сфере обеспе-
чения безопасности детей и 
формирования доброжела-
тельной и комфортной среды 
для их жизни и развития. 

Документ публикуется на с. 13.

— Узнайте больше: Маткапитал 
может стать бессрочным 
rg.ru/art/1723332
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Правоурмийское», юридический адрес: 682707, РФ, 
Хабаровский край, Солнечный район, п. Горный, Литера «А», 
офис 1, почтовый адрес: 682711, Хабаровский край, п. Солнеч-
ный, ул. Ленина, д.27, тел./факс +7 (42146) 2-33-24, inforus@
seligdar.ru, планирует строительство горно-обогатительного 
предприятия на базе оловорудного месторождения «Право-
урмийское» в Верхнебуреинском муниципальном районе Ха-
баровского края. 

В рамках реализации вышеупомянутого проекта, в соответ-
ствии с требованиями законодательства РФ, ООО «Правоур-
мийское» в период с 20.01.2017 г. по 31.10.2019 г. проводит 
оценку воздействия намечаемой деятельности на окружаю-
щую среду (ОВОС).

Для информирования общественности о результатах иссле-
дований ОВОС в период с 15.08.2019 по 25.10.2019 будут про-
водиться общественные обсуждения проектных материалов 
ОВОС, технического задания на проведение ОВОС, резюме не 
технического характера. 

Заинтересованные лица могут ознакомиться с материала-
ми ОВОС, техническим заданием на проведение ОВОС, резю-
ме нетехнического характера и представить свои замечания и 
предложения в журнале учета замечаний и предложений по 
адресу: рп. Чегдомын, ул. Центральная, 49, кабинет 331 (адми-
нистрация Верхнебуреинского муниципального района) и на 
сайте http://sv-nedra.com. 

Также замечания можно направлять ответственному ис-
полнителю ОВОС — ООО «Северо-Восток», г. Москва, 3-я 
улица Ямского поля, д. 28, тел. +7 (495) 105 9425, e-mail: sv@
sv-nedra.ru.

Общественные слушания по материалам ОВОС состоятся 
16.09.2019 в 15.00 в актовом зале администрации Верхнебуре-
инского муниципального района (рп. Чегдомын, ул. Централь-
ная, 49).

Органы, ответственные за организацию общественных об-
суждений, — ООО «Правоурмийское» и администрация Верх-
небуреинского муниципального района Хабаровского края.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Прямая речь

Виктория Абрамченко, 
заместитель министра экономического развития 
РФ — руководитель Росреестра
«При принятии закона основная сложность была в поиске 

баланса между степенью защиты прав граждан на их иму-

щество и задачей не сдерживать цифровизацию на рынке 

недвижимости. Решить эти задачи позволило сбалансиро-

ванное решение. 

Так, согласно закону внесение отметки в реестр недвижи-

мости не потребуется, если электронная подпись выдана 

Федеральной кадастровой палатой Росреестра, при прове-

дении сделок с участием нотариусов и органов власти, ко-

торые взаимодействуют с Росреестром в электронном 

виде. Закон также сохраняет все возможности подачи 

электронных пакетов от кредитных организаций без вне-

сения в реестр недвижимости специальной отметки на ос-

новании заявления собственника. Таким образом, его дей-

ствие не будет распространяться на популярные цифро-

вые проекты, такие как электронная ипотека».

Документ публикуется на с. 24.

МНЕНИЕ Новые 
санкции США 
не повлияют 
на кредитный 
рейтинг России 

ПЕРЕОЦЕНКИ 
НЕ БУДЕТ
Евгений Гайва

Новый пакет антироссийских 
санкций со стороны США, кото-
рый вступит в силу 19 августа, 
непосредственно не повлияет 
на оценку кредитоспособности 
России, сообщило рейтинговое 
агентство S&P. 

Россия имеет достаточно 
сильные бюджетные показате-
ли, пояснили в агентстве. Спо-
собствует этому небольшой 
объем валютного долга — всего 
2,5 процента ВВП, а также сни-
жение совокупной доли госу-
дарственных еврооблигаций. 
Кроме того, правительство Рос-
сии проводит заимствования в 
основном в национальной ва-
люте, а не в долларах, потому 
новые санкции на этот долг не 
распространяются. 

Так что масштабных макро-
экономических последствий в 
случае ускоренной продажи 
этих облигаций не будет, отме-
чают аналитики S&P. К тому же 
на внутреннем рынке высок 
спрос на ОФЗ.

Указ о введении второго па-
кета санкций против России из-
за дела об отравлении Скрипа-
лей президент США Дональд 
Трамп подписал 1 августа. Сре-
ди прочих мер американским 
финансовым организациям бу-
дет запрещено с 26 августа 
участвовать в первичном раз-
мещении российских суверен-
ных еврооблигаций. Также 
США будут выступать против 
предоставления займов, фи-
нансовой или технической по-
мощи России международными 
финансовыми институтами, 
например, Всемирным банком 
или Международным валют-
ным фондом. 

Санкции против России вво-
дились США и ранее. Как отме-
чают эксперты «РГ», россий-
ская экономика в целом к ним 
адаптировалась. В частности, 
банковская система переори-
ентировалась на внутренний 
рынок. 

КРЕДИТЫ 
ЦБ разъяснил, 
могут ли 
начисляться 
неустойки 
во время 
ипотечных 
каникул

ДОЛГ 
ПОСТАВИЛИ 
НА ПАУЗУ
Игорь Зубков

Банк должен отменить начисле-
ние неустойки за просрочен-
ные платежи с даты начала ипо-
течных каникул, пояснили в 
Банке России в ответ на вопрос 
Ассоциации банков «Россия». 

Закон об ипотечных канику-
лах допускает, что заемщик мо-
жет потребовать начала льгот-
ного периода «задним числом», 
выбрав любую дату в пределах 
двух месяцев, предшествующих 
подаче требования банку о при-
остановке или снижении плате-
жей. Вопрос банкиров касался 
неустойки, начисленной за 
просроченную задолженность, 
которая образовалась между 
этими двумя датами — начала 
каникул и подачи требования.

В ЦБ обратили внимание, что 
платежи, которые не были упла-
чены в соответствии с изменен-
ными условиями договора (в 
рамках предоставленного заем-
щику льготного периода), не мо-
гут рассматриваться в качестве 
просроченной задолженности, а 
потому сделали вывод, что на-
числение неустойки с даты на-
чала льготного периода за неу-
плату этих платежей необосно-
ванно, в том числе если эта дата 
предшествует дате обращения 
заемщика с требованием.

На вопрос банкиров о том, 
может ли банк продолжать на-
числять проценты по долгу в те-
чение льготного периода, Банк 
России ответил, что законом 
предусмотрено фиксирование 
в качестве обязательств заем-
щика платежей, которые долж-
ны были быть уплачены заем-
щиком в течение этого периода 
исходя из изначальных условий 
договора. При этом ЦБ считает, 
что речь идет как о платежах по 
погашению суммы основного 
долга, так и о процентах по до-
говору. 
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ПОСОЛ США В РОССИИ 
УХОДИТ В ОТСТАВКУ
Игорь Дунаевский

Посол США в России Джон Хантсман подал прошение 
об отставке, поскольку собирается поучаствовать в 
борьбе за кресло губернатора американского штата 
Юта. Об этом сообщила газета The Salt Lake Tribune, 
которая цитирует письмо Хантсмана, направленное 
президенту Дональду Трампу.

Дата отставки — 3 октября 2019 года, что, как рас-
считывает посол, даст время Белому дому найти ему 
замену и провести ее через сенат. О кандидатуре пре-
емника пока ничего не сообщалось, но, как утверждал 
телеканал CNN, Трамп, не называя конкретных имен, 
обсуждал этот вопрос во время недавнего телефонного 
разговора с президентом РФ Владимиром Путиным.

Хантсман поблагодарил Трампа за назначение в 
Москву «в этот исторически тяжелый период в двусто-
ронних отношениях». Он пояснил, что хотел бы вер-
нуться в США после двух лет работы по семейным об-
стоятельствам, стремясь «воссоединиться с растущей 
семьей и обязанностями у себя дома».

В прощальном письме посол призвал преемника 
продолжать политику сдерживания России, но отме-
тил, что, несмотря на значительный груз «непреодоли-
мых разногласий, у двух стран есть общие интересы, 
которые нельзя игнорировать». Среди них он назвал 
борьбу с терроризмом и контроль над вооружениями. 
«Связи между нашими народами остаются сильны-
ми», — продолжил дипломат. «Никакие перезагрузка 
или перезапуск не помогут, необходимо четкое пони-
мание наших интересов и ценностей, а также практи-
ческая структура для устойчивого диалога», — уверен 
посол, в то же время переложивший на Россию ответ-
ственность за дальнейшие перспективы вывода дву-
сторонних связей из кризиса.

В публикации отмечается, что Хантсман пользовал-
ся уважением бизнес-сообщества в Москве, поскольку 
старался способствовать развитию торгово-экономи-
ческих связей по тем направлениям, где это не вступа-
ло в конфликт с антироссийскими санкциями Вашинг-
тона. 

ПОСЛЕДНИЙ СТОЛ 
ПОМПЕИ
Екатерина Забродина

Поросята из жаровни с зашитыми внутри птицами, 
языки попугаев и фламинго, рыбный соус, своего рода 
«кетчуп» двухтысячелетней давности — в Британии от-
крылась необычная выставка, посвященная рациону 
жителей древнеримского города Помпеи, уничтожен-
ного извержением Везувия в 79 году нашей эры. 

Вулканическая лава и пепел стали тем консерван-
том, который позволил сохраниться до наших дней 
многим продуктам и даже блюдам, которые подавались 
тогда к столу. Как пишет The Guardian, на выставку 
«Последний пир Помпеи» в Эшмоловский музей при 
Оксфордском университете привезли четыре сотни эк-
спонатов, прежде не покидавших Италию. Среди них 
фрески со сценками из жизни древних римлян, не счи-
тавших чревоугодие за грех. Речь идет о зажиточных 
подданных империи, которые могли себе позволить к 
обеду маринованных улиток и морских ежей, петухов в 
гранатовом соусе и кроликов, начиненных фигами. А 
еще местные гурманы не брезговали грызуном соней — 
зверьков держали в горшках, откармливая каштанами. 
В римских хрониках сохранилось немало свидетельств 
о застольях, поражавших умы современников. Так, им-
ператор Гелиогабал потчевал гостей паштетом из моз-
гов шестисот страусов и прочими диковинными блюда-
ми, которые подавались с янтарем и жемчугом. А попу-
лярный актер Клодий Эзоп однажды приказал пригото-
вить на вертеле певчих птах, обученных латыни. «По-
следний пир» получился с задумкой. Посетителей 
встречает поднос с глиняными муляжами еды, которые 
были обнаружены в захоронении Пестума — ему почти 
две с половиной тысячи лет. Уже тогда предки римлян 
давали своим покойникам «на закуску» виноград и 
что-то вроде лепешки-фокаччи. А венцом экспозиции 
стала напольная мозаика из Неаполя с изображением 
скелета, несущего в руках кувшины с вином — «будто 
дыхание Везувия уже где-то рядом». 

ГЕОПОЛИТИКА Китай отреагировал на планы Пентагона разместить ракеты 
средней дальности в Азии 

Загадка Эспера
Константин Волков

К
итай возмутило заяв-
ление нового мини-
стра обороны США 
Марка Эспера, кото-
рый выступил за раз-
мещение ракет сред-
ней дальности в Азии. 
Внешнеполитиче-
ское ведомство КНР 

заявило, что такие шаги Вашинг-
тона крайне негативно скажутся 
на региональной и международ-
ной безопасности, а также об-
ещало, что Пекин «примет все 
необходимые меры для защиты 
собственных интересов».

При этом глава Пентагона не 
уточнил, где именно в Азии мо-
гут быть установлены американ-
ские ракеты. Конкретные места 
размещения Эспер обещал обсу-
дить в ходе  встреч с региональ-
ными лидерами во время его ны-
нешнего визита в Азию.  Поездка 
Эспера включает посещение Ав-
стралии, Новой Зеландии, Япо-
нии, Южной Кореи и Монголии.  
Официальный представитель 
министерства обороны Южной 
Кореи поспешила сообщить, что 
никаких переговоров с США ка-
сательно размещения ракет 
средней дальности не велось, 
среди южнокорейского руковод-
ства этот вопрос не обсуждался, 
и обсуждать его не планируют. 
Эспер встретится с южнокорей-
скими коллегами 9 августа. Как 
отметила министр обороны Ав-
стралии Линда Рейнолдс, Кан-
берра тоже «ни о чем таком не 
просила и ничего подобного не 
рассматривала».

«Российская газета» попро-
сила эксперта Российского ин-
ститута стратегических иссле-
дований Илью Кравченко рас-
сказать, в каких азиатских стра-
нах могут быть размещены аме-
риканские крылатые ракеты. 

— Не стоит забывать, что для 
Марка Эспера, вступившего в 
должность министра обороны 
США лишь 23 июля, нынешние 
заявления — это отчасти работа 
на формирование собственного 
имиджа, — рассказал Кравченко. 
— Но планы по размещению ра-
кет укладываются в американ-
скую концепцию сдерживания 
Китая, которая нацелена на то, 
чтобы оставить КНР в регио-
нальном русле, ослабив его вли-

яние на мир. Одним из наиболее 
вероятных вариантов размеще-
ния выглядит Япония, которая 
постоянно заявляет, что она на-
ходится под угрозой со стороны 
как Северной Кореи, так и Ки-
тая. При этом у японского пра-
вительства тесные связи с адми-
нистрацией президента США 
Дональда Трампа, они даже 
сильнее, чем были при Обаме. 
Конечно, Трамп не раз заявлял, 
что за американскую защиту 
надо платить, и нельзя исклю-
чать, что американская сторона 
захочет, чтобы Токио заплатил 
за размещение ракет.

Второй возможный кандидат 
— это Австралия, которая, хотя 
географически и не входит в 

Азию, является одним из бли-
жайших союзников США, а так-
же входит в число стран, наряду 
с США поддержавших япон-
скую инициативу свободной и 
открытой зоны Индийского и 
Тихого океанов. Кроме того, 
размещение ракет в Австралии 
было бы во многих смыслах хо-
рошим вариантом, поскольку 

он позволил бы избежать деста-
билизации обстановки в регио-
не, очень возможной при других 
вариантах. Однако при этом 
надо учитывать отдаленность 
Австралии от КНР, даже южная 
часть Китая находится практи-
чески на предельном расстоя-
нии максимальной дальности 
полета ракеты средней дально-

сти от Дарвина — самой север-
ной точки Австралии.

Для Южной Кореи размеще-
ние американских ракет стало 
бы опасным шагом, поскольку 
неизбежно сказалось бы на от-
ношениях с КНДР, к налажива-
нию которых стремится Трамп, 
а главное — привело бы к резкой 
реакции Пекина». По мнению 
профессора Кардиффского уни-
верситета Сергея Радченко, 
идея размещения американ-
ских ракет в Монголии не реа-
листична, поскольку этот шаг 
вызвал бы резко негативную ре-
акцию в Пекине и в Москве. 
Президент Монголии Халтмаа-
гийн Баттулга занимает весьма 
прагматичную позицию в отно-

шении КНР.  Последнее время он 
даже начал продвигать идею 
членства Монголии в Шанхай-
ской организации сотрудниче-
ства. Деятельность Баттулги в 
общем не слишком расходится с 
давно устоявшейся монголь-
ской политикой «трех соседей», 
суть которой в равноудаленном 
маневрировании между Рос-
сией, Китаем и «третьим сосе-
дом», под которым подразуме-
вается Запад в широком смысле 
слова, включая Японию и Юж-
ную Корею. 

А К Ц Е Н Т

Одним из наиболее вероятных 
вариантов размещения 
американских ракет выглядит Япония 

И 100 ЛЕТ — НЕ ПРЕДЕЛ

Нива Миракян, Российская газета, Рим

Итальянский Национальный институт статистики 
(ISTAT) опубликовал любопытное исследование, по-
священное жизни жителей Старого Света, перешаг-
нувших 100-летний рубеж.  Согласно досье под назва-
нием «Сто лет живу, но не ощущаю возраста», чаще 
всего долгожителей можно встретить на Апеннинах. 
Второе, почетное место заняла Франция.  Наибольшая 
концентрация долгожителей наблюдается на севере 
Италии, и этому есть конкретное подтверждение. Так, 
самая старая женщина страны Гуэрина Амадей, кото-
рой недавно стукнуло 113 лет, проживает на родине 
пасты болоньезе, в области Эмилия-Романья.

Как отмечают исследователи, Италия, судя по все-
му, еще долго будет удерживать лидерство. Ведь за по-
следние 10 лет (с 2009 — 2019 гг.) число жителей Апен-
нин почтенного возраста увеличилось с 11 тысяч до 
более чем 14 тысяч. А число тех, кому 105 лет и старше, 
и вовсе возросло более чем в два раза, с 472 человек до 
1112. Интересно, что чаще всего до заветных ста лет 
доживают женщины. По статистике, к категории «уль-
рачентинари» (те, кому исполнилось 105 и более лет) 
принадлежат 90 процентов итальянских синьор, боль-
шинство из которых, как ни странно, являются вдова-
ми. Неужели одиночество идет им на пользу? А вот у 
мужчин, по мнению ученых, шансы дожить до ста лет 
имеют, как правило, представители сильного пола, 
проживающие бок о бок со своей второй половинкой, 
которая преданно заботится об их физическом и пси-
хологическом состоянии, вплоть до последнего вздоха.

Среди столетних чаще всего встречаются два би-
блейских имени — Джузеппе (Иосиф) и Мария. Экспер-
ты на полном серьезе полагают, что этот фактор мог 
косвенно повлиять на продолжительность жизни ре-
спондентов. С этим можно и поспорить. А вот другое 
утверждение ученых сомнения не вызывает. Главной 
причиной долгожительства итальянцев является зна-
менитая средиземноморская диета, которая недавно 
стала частью культурного наследия ЮНЕСКО. 

РЕЗОНАНС Опрос «Евробарометра» выявил парадоксы европейской души

Кто и за что любит Евросоюз
Евгений Шестаков

О
чередной соцопрос, про-
веденный службой «Ев-
робарометр», выявил, 

как утверждают его авторы, по-
зитивное восприятие Евросою-
за его жителями. Но радость 
Брюсселя от столь впечатляю-
щих, самых высоких с 2014 
года, результатов выглядит неу-
бедительной, если результаты 
исследования, проведенного 
среди 28 тысяч жителей единой 
Европы, разложить по полоч-
кам, а не представлять, как 
«среднюю температуру по боль-
нице». Конечно, если европей-
ские чиновники искали повод 
польстить себе, то «Евробаро-
метр» выполнил возложенную 
на него задачу. 61 процент гра-
ждан Старого Света, а также ре-
спондентов, опрошенных в 
странах, претендующих на 
вступление в ЕС (Турция, Се-
верная Македония, Черного-
рия, Сербия, Албания и Турец-
кая Республика Северного Кип-
ра. — Ред.), заявили об оптими-
стичном отношении к будуще-
му Евросоюза, 76 процентов ве-
рят в перспективу евровалюты. 
Однако стартовые позиции но-
вой команды руководителей ЕС 
выглядят куда более удручаю-
щими, если детально и непред-
взято разбираться, что думают 
о Союзе в странах, выступаю-
щих главной движущей силой 
единой Европы, ее «становым 
хребтом».

Больше всего еврооптими-
стов живет в Ирландии (85 про-
центов), что вполне объяснимо 
— эта страна может сильнее все-
го пострадать от выхода Брита-
нии из Евросоюза и потому 
больше других рассчитывает 
на щедрые вливания из евро-
пейских фондов. Еще одним оп-

тимистом стала Латвия — 73 
процента ее жителей считают, 
что республика получает выго-
ду от членства в ЕС. В соседней 
Литве доверие к Брюсселю до-
стигает 72 процентов, в Эсто-
нии — 60 процентов. Помимо 
прибалтийских государств в 
любви к единой Европе актив-
но признаются жители Дании — 
там ЕС доверяют 68 процентов 
опрошенных. В 20 из 28 госу-
дарств-членов доверие к Брюс-
селю выросло,  но в  целом 
усредненный результат имеет 

скорее знак «минус»,  чем 
«плюс» — 56 процентов жите-
лей Старого Света не доверяют 
Евросоюзу.

Когда же социологи стали 
глубже разбираться в чувствах 
жителей Старого Света, то выя-
снили неожиданные, парадок-
сальные детали. Например, 
только 56 процентов латвийцев 
согласились с утверждением, 
что «ЕС — это хорошо» и лишь 
49 процентов подтвердили, что 
доверяют Брюсселю. Хотя, на-
помню, 73 процента жителей 

Латвии видят выгоду в том, что 
их страна вошла в Евросоюз. 

Но самыми удручающими 
выглядят результаты опроса, 
проведенного «Евробароме-
тром» в «старой Европе» — 
Франции, Италии, Британии. 
Если суммировать число ита-
льянцев, которые скорее не до-
веряют европейскому руковод-
ству, то таковых оказалось 55 
процентов. Среди французов 
этот показатель еще выше — 56 
процентов. В недоверии к Сою-
зу массово признались греки — 
66 процентов и британцы — 56 
процентов.

Неудивительно, что именно 
от этих стран на последних вы-
борах прошло в Европарла-

мент наибольшее число депу-
татов-евроскептиков, взявших 
верх над представителями тра-
диционных центристских пар-
тий. Но вопреки регламенту 
недовольным нынешним поло-
жением дел в ЕС депутатам не 
удалось получить в Европарла-
менте ни одной руководящей 
должности: их оппоненты сде-
лали все, чтобы заблокировать 
такие назначения. Как с горе-
чью отметил сопредседатель 
фракции евроскептиков в Ев-
ропарламенте Николя Бэй, 
«наши противники не стесня-
ются сотрудничать друг с дру-
гом, чтобы не позволить нам 
быть справедливым образом 
учтенными». 

Можно предположить, что 
нынешний острожный опти-
мизм в части стран единой Ев-
ропы вызван надеждой, что но-
вой брюссельской команде 
удастся без крайностей ре-
шить наиболее болезненные 
проблемы Старого Света. 34 
процента опрошенных евро-
пейцев среди них поставили на 
первое место миграционный 
вопрос. Сильнее всего эта тема 
беспокоит жителей Мальты, 
Чехии, Эстонии, Словении и 
Нидерландов. На второе место 
22 процента респондентов по-
ставили изменения климата. 
Причем в Дании, Ирландии, 
Финляндии и Швеции посчита-
ли вопросы погоды более важ-
ными для Европы, чем ситуа-
цию с беженцами.

А вот экономические про-
блемы, состояние государст-
венных финансов и терроризм 
оказались только на третьем 
месте — их упомянули в качест-
ве самых волнующих только 18 
процентов жителей Старого 
Света. Однако и здесь приведен-
ные «Евробарометром» цифры 

«от лукавого» — греки, болгары, 
испанцы, французы, итальянцы 
и хорваты в подавляющем боль-
шинстве — от 70 процентов и 
выше — негативно оценивали 
экономическую ситуацию в 
своих странах.

Впрочем, два достижения Ев-
росоюза не первый год остают-
ся бесспорными, с точки зрения 
жителей Старого Света. Это 
свобода передвижения людей, 
товаров и услуг в границах ЕС и 
мир в Европе. При этом в число 
достижений единой Европы не 
вошли, согласно опросам, демо-
кратические нормы, которые 
Брюссель всегда считал одной 
из основ так называемой «мяг-
кой силы» Евросоюза. Результат 
закономерный — в современной 
Европе говорить о свободе сло-
ва, свободе собраний или влия-
нии рядовых европейцев на 
принимаемые в Евросоюзе ре-
шения не приходится. Достаточ-
но напомнить, как большинство 
обошлось в Европарламенте с 
депутатами-евроскептиками, 
представляющими, напомню, 
значительную часть населения 
той же Италии и Франции. Да и 
выборы в Европейском совете 
кандидатов на руководящие 
должности в Евросоюзе, став-
шие результатом ожесточенно-
го закулисного дележа портфе-
лей между Францией и Герма-
нией, лишний раз подчеркнули 
бесправие граждан ЕС, отстра-
ненных от проекта формирова-
ния единой Европы. Реальность 
же такова, что в Брюсселе при 
наличии всех устраивающей 
«средней температуры по евро-
пейской больнице» по-прежне-
му не обращают внимания на 
проблемы отдельных госу-
дарств и народов, которые фик-
сируют проводимые «Евроба-
рометром» опросы. 

В странах «старой Европы» значи-
тельная часть населения не доверя-
ет европейскому руководству.
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Американские F-22 Raptor уже 
дислоцированы на военной базе 
на японском острове Окинава. 
Теперь пришло время американских 
ракет?

А К Ц Е Н Т

55 процентов итальянцев и 56 процентов 
французов не доверяют ЕС
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ВЕРА Митрополиту 
Калужскому и Боровскому 
Клименту — 70 лет

Время 
отточенной 
мысли 

Татьяна Медведева, Елена Яковлева

Сегодня исполняется 70 лет председателю Издатель-
ского совета Московского патриархата, митрополиту 
Калужскому и Боровскому Клименту. Накануне он от-
ветил на вопросы «РГ».

Владыка, насколько изменился книжный мир русского 
православия?  

МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Изменения значительные. Вспомни-
те в 80-е годы обязательная литература книжных мага-
зинов  — доклады и решения партийных съездов. Даже 
классику получить можно было только по подписке, 
обменять на макулатуру или купить с рук. Религиоз-
ная литература не продавалось. Сегодня книгу о Пра-
вославии могут приобрести все.  Так человек делает 
первый шаг к спасению. Ведь если читать отрывки из 
Евангелия и книг святых отцов, это помогает обрести 
жизненный настрой. 

Православная литература издается небольшими ти-
ражами, но она разноплановая. По принятому Священ-
ным Синодом решению через церковные лавки могут 
распространяться 
только книги, име-
ющие гриф Изда-
тельского Совета. 
Он свидетельствует, 
что книга отражает 
христианский 
взгляд на мир, в ней 
нет богословских 
ошибок. В наши дни 
спросом пользуют-
ся сборники рожде-
ственских и пас-
хальных рассказов, книги православных психологов, 
миссионерские новеллы. Среди духовенства много пи-
шущих. Трое из них стали лауреатами Патриаршей ли-
тературной премии -  Николай Агафонов, Николай Бло-
хин, Ярослав Шипов. Из новых изданий отмечу книгу 
писателя Вячеслава Бондаренко об отце Иоанне Кре-
стьянкине, вышедшую в серии «ЖЗЛ». Там же выпуска-
лись биографии русских святых - равноапостольных 
княгини Ольги и князя Владимира, благоверного князя 
Андрея Боголюбского, преподобного Сергия Радонеж-
ского, преподобного Иосифа Волоцкого и других. 

Сегодня мало издать хорошую книгу, важно поддер-
живать интерес к чтению. Для этого мы реализуем не-
сколько  проектов. Один из них - Патриаршая литера-
турная премия. Высокую награду из рук Святейшего 
Патриарха Московского и всея Руси Кирилла получи-
ли Юрий Бондарев, Виктор Николаев, Алексей Варла-
мов, Владимир Крупин, Александр Сегень, Юрий Ку-
блановский, Владимир Костров, Михаил Тарковский, 
Дмитрий Володихин и другие хорошие писатели. 

Я привык читать и просматривать десятки новых 
книг. Сам пишу книги, последние - «Действуй сегод-
ня», «Вехи Великого поста», «Вечные вопросы. Беседы 
о Боге, творении и человеке». Мне интересно работать 
со словом, оттачивать мысль. Ведь русская литература 
опять становится объединяющим звеном разных поко-
лений. Она заключает в себе систему образов, опира-
ясь на которые, можно проповедовать Христа. 

Что, по-вашему, происходит со вселенским правосла-
вием? И как на его единство влияет Украина?

МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Как вами замечено, Церковь имеет 
вселенский характер. Несмотря на то, что Она сущест-
вует в виде Поместных Церквей, ее единство не умаля-
ется. К сожалению, случается, что Церковь приравни-
вают к общественному институту и  желают использо-
вать в политических целях, как происходит это на Укра-
ине.  Это может привести к трагическим последствиям. 
Политические вопросы должны обсуждать государст-
венные деятели. Каждый институт общества имеет свои 
цели. У Церкви цель — спасение людей, и печально, что 
даже среди церковных деятелей есть ослепленные гор-
дыней, они вмеши-
ваются в дела дру-
гой поместной Цер-
кви. Киево-Печер-
ская лавра, Почаев-
ская лавра и другие 
духовные центры — 
это святыни всей 
Церкви. Я молился 
перед мощами пре-
подобного Иова По-
чаевского еще в хру-
щевские годы, тогда 
мы все были едины в 
защите святынь. Се-
годня церковная си-
туация в Украине — 
это испытание нашей веры. Мы же должны молиться 
о мире на Украине и церковном единстве. 

Владыка, вы из верующей семьи. Ваш брат — митропо-
лит, другие братья — священники, мама — не так дав-
но умершая схимонахиня Мария. Ссемья значима в 
жизни современного человека? 

МИТРОПОЛИТ КЛИМЕНТ: Родители учили меня и братьев ни-
когда не отрекаться от Бога. Когда выросли, мы все чет-
веро выбрали путь церковного служения, хотя за веру 
можно было пострадать. Примером нам были роди-
тельская твердость. Папа скончался, когда ему было 
пятьдесят, мама в преклонном возрасте приняла по-
стриг.  Она часто говорила: «Все люди хорошие, но что-
бы увидеть это, надо самому быть хорошим». Но совре-
менные семьи у меня вызывают тревогу. При первых 
трудностях люди разводятся. В браке они не видят 
главного: возможности научиться любви. Эгоизм, 
стремление к удовольствиям, безответственность, — 
эти качества мешают построить счастливую семью. 
Человек не хочет бороться с греховными привычками. 
Но если жить только для себя, можно не узнать подлин-
ной радости жизни в браке - тайны единодушия, когда 
двое становятся одной плотью (см. Мф. 19:5—6). 

Важно уделять время детям. Они ждут родитель-
ской любви и открыты для ответного чувства. Сейчас 
любовь часто сводят к подарку. Это не любовь, а откуп 
от любви. Любовь — это подарить ребенку часть своей 
жизни: вместе почитать, вместе сходить в храм. Хри-
стианский идеал семьи основан на любви и верности. 
Конечно, жизнь супругов — это борьба с своим эгоиз-
мом ради близких людей, перенесение болезней, неу-
рядиц. Чтобы научиться терпению, объединиться в ис-
пытаниях, необходимо в качестве фундамента семьи 
положить веру в Бога и любить ближнего, как самого 
себя. В браке не удовольствие искать, а быть готовым 
нести крест другого, а чтобы Господь в этом помогал, 
надо научиться обращаться к нему — вместе молиться. 
Молитва, она соединяет и по вертикали — с Богом, и со-
зидает единство по горизонтали — с ближним. Если се-
мья вместе молится, она становится крепче. 

Министр повинился 
На прошлой неделе 
Басманный суд  вынес 
обвинительный приго-

вор Дмитрию Котляренко — од-
ному из «коллег» Кузнецова. 
Собранные следователями до-
казательства вины Котляренко 
потянули на 11 лет лишения 
свободы.  Правда, осудили Кот-
ляренко пока лишь заочно. 

В этом уголовном деле было 
всего 12 фигурантов. Семеро 
осуждены, включая сестру Куз-
нецова, четверо объявлены 
в розыск.

Расследование затянулось 
практически на десятилетие. 
Как рассказывали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете РФ, в 2005–2008 годах 
Кузнецов с группой товарищей, 
которых следствие назвало «ор-
ганизованной преступной груп-
пой», украл у предприятий 
ЖКХ права требования задол-
женности к муниципальным 
образованиям. 

Кроме этого он прибавил 
к правам требования еще и бюд-
жетные деньги. Вышло почти 
12 миллиардов рублей — гигант-
ские деньги десять лет назад. 
Помогал Кузнецову и его пер-
вый заместитель Валерий Но-
сов. Похищенные деньги ушли 
на счета подконтрольных Куз-
нецову и его жене фирм и ино-
странных компаний. На них  ку-
пили предметы роскоши и не-
движимость за границей. 

Экс-министр был в междуна-
родном розыске с 2010 года. 
В июле 2018 года его поймали во 
Франции и затем экстрадирова-
ли в Россию. Его жена и сооб-
щница Жанна Буллок получила 
срок заочно. И она в розыске. 

По требованию Генпрокура-
туры РФ был наложен арест на 
принадлежащие  Кузнецову 
и Буллок  квартиру с мебелью 
и предметами искусства в Пари-
же, а также виллу в Сен-Тропе 
и отели, включая отели Crystal и 
Pralong, в Куршевеле. По пред-
варительной оценке, стоимость 

этого имущества — 120 млн 
евро. Список всего арестован-
ного добра потрясает. 

Несмотря на то что формаль-
ными собственниками этих 
объектов недвижимости явля-
ются французские юридиче-
ские лица, как отмечали в Ген-
прокуратуре РФ, суд принял во 
внимание доводы российской 
стороны о том, что они прио-
бретались на средства, получен-
ные в результате преступной де-
ятельности в России.

Франция, отдав нам Кузне-
цова, продемонстрировала го-
товность признания приговора 
российского суда. Это означает, 
что во Франции распродадут его 
имущество, а деньги пойдут 
в российскую казну. Но до этого 
пока еще далеко. Сама карьера 
Кузнецова весьма показатель-
на. Он считался чуть ли не фи-
нансовым гением, когда в 1990-
х отправился в Нью-Йорк для 

«создания международного 
бизнеса».

 В Америке Кузнецов полу-
чил не только нужные связи, но 
и гражданство этой страны.  
Правда, потом вернулся и начал 
организовывать финансовую 
жизнь Московской области. Те-
перь она почти целиком распи-
сана следователями в сотнях то-
мов уголовного дела самого 
Кузнецова и его «коллег» по 
уголовным статьям.

Организовывал Кузнецов 
финансовую жизнь Подмоско-
вья крайне успешно в плане 
личного обогащения. Нельзя 
сказать, что его «трудов» не ви-
дели, но органы вплотную заня-
лись им лишь в конце 2008 года. 
В том году его заподозрили в на-
личии второго гражданства — 
США, хотя законом о госслужбе 
это запрещено. 

Он в одночасье уволился 
итут же бежал из страны. К тому 

времени 98 процентов  подмо-
сковного бюджета составляли 
ничем не обеспеченные долги.

Почти всю недвижимость, 
которую бывший чиновник 
Кузнецов покупал за рубежом 
на украденные из Подмосковья 
деньги, он записывал на жену 
Жанну Буллок. 

Это, например, роскошный 
отель Pralong на вершине Кур-
шевеля или отель Crystal, кото-
рый стоит сразу за ним. Знато-
ки делились в прессе впечатле-
ниями от  отелей — из обоих от-
крывается роскошный вид на 
горы. Внутри самый большой 
на курорте бассейн, спа-сало-
ны, бани, джакузи. Стоит но-
м е р  да ж е  в  н и з к и й  с е з о н  
650 евро.

В один из этих вип-отелей 
«для своих» бывший министр 

финансов Подмосковья любил 
прилетать на частном самолете.

Объявленный в международ-
ный розыск, Алексей Кузнецов 
два года провел в Париже. Он до 
последнего не верил, что его за-
держат. Но его все-таки взяли 
в фешенебельной гостинице на 
Лазурном берегу. Там он жил 
под собственным именем, но 
с пачкой поддельных паспортов. 

Рассказывают про его люк-
совые вечеринки в своих квар-
тирах в Сен-Тропе. Новый год  
он встречал в Куршевеле. Сорил 
деньгами в дорогих магазинах.

Жанна Буллок и сейчас жи-
вет в Нью-Йорке, отдыхает 
в Куршевеле, устраивает вы-
ставки и перепродает элитную 
недвижимость.  Судя по всему, 
она очень обижена на наших та-
моженников, которые не дали 
ей вывезти из страны редчай-
шие книги, старинные рукопи-
си, картины известных масте-
ров и прочее добро.  

 Список всего, что эта гра-
жданка попыталась перепра-
вить через границу, занимает 
десятки листов. Там, в этих спи-
сках, даже есть редкой красоты 
рыцарские доспехи. Настоящие.

Потом она развелась с гра-
жданином Кузнецовым. Так что 
на передачи от нее арестант 
Кузнецов может даже не рас-
считывать. 

На родине у него числилось 
восемь земельных участков в Мо-
сковской области, всего две квар-
тиры в Москве и две машины. Все 
это уже арестовано еще на этапе 
следствия и розыска.  Деньги, 
украденные Кузнецовым, в том 
числе и те, что были выведены за 
рубеж, принадлежат жителям 
Подмосковья и должны быть воз-
вращены в казну. 

Об этом как-то заявил губер-
натор Московской области Анд-
рей Воробьев. По его словам, 
часть ущерба уже удалось воз-
местить. В основном за счет от-
мены незаконных операций с 
недвижимостью.  

ОБРАЗОВАНИЕ Конкурс в ведущий университет страны 
составил 8,5 человека на место 

МГУ накрыла 
вторая волна 

Мария Агранович 

П
ока большинство 
российских вузов 
е щ е  « ш л и фу ют » 
сводные таблицы 
новоиспеченных 
первокурсников — 
приказы появятся 
8 августа, — в глав-
ном вузе страны 

они уже готовы. Сегодня по ито-
гам «второй волны» зачисления 
все 100 процентов бюджетных 
мест, выделенных МГУ государ-
ством, будут закрыты. Набор на 
обучение по договору продлит-
ся до конца августа. 

Накануне всеобщего оконча-
ния бюджетного приема ректор 
МГУ академик Виктор Садовни-
чий рассказал, как в вузе прош-
ла вступительная кампания. 
На все уровни образования, 
кроме аспирантуры, в вуз при-
дут 10 тысяч новых студентов. 
Прием 2019 года показал: 
в сильные вузы идут сильные 
выпускники школ. В МГУ в этом 
году средний балл ЕГЭ у подав-
ших заявления — 83,3. Это почти 

на два с лишним балла выше, 
чем в прошлом году. И это толь-
ко абитуриенты. 

— Когда появятся списки за-
численных, мы увидим, что 
балл и вовсе приближается к 90, 
— отметил Садовничий. — Что ка-
сается отдельных предметов, 
тут самый высокий средний 
балл зафиксирован по русскому 
языку — 86,6 и по информатике 
— 86,5. 

Радует, что высокие баллы 
показывают и технари, и гума-
нитарии: литература и физика — 
84, химия 83,8, математика — 
80.  Рекорды востребованности 
бьет мехмат — сюда было подано 
почти 4 тысячи заявлений при 

бюджетном наборе менее 400 
человек. На втором месте по по-
пулярности экономический фа-
культет — около 3 тысяч заявле-
ний. Далее с небольшим отры-
вом — факультет ВМК (2864) 
и физфак (2078). Замыкает пя-
терку лидеров филологический 
факультет — почти 2 тысячи за-
явлений. Кстати, в прошлом 
году ситуация немного отлича-
лась: на первом месте, как и сей-
час, был мехмат, а вот факультет 
ВМК стоял на втором. Далее по 
порядку: филфак, юрфак и физ-
фак. 

Средний конкурс по вузу — 
8,5 человека на место. А, напри-
мер, на факультете глобальных 

процессов или факультете ми-
ровой политики он зашкалива-
ет за 47 человек на одно бюд-
жетное место. Причина понят-
на: на эти направления очень 
маленький бюджетный набор. 
А спрос на них — колоссальный. 
Как, кстати, и на совсем «юный» 
факультет космических иссле-
дований. Ему всего два года, 
а конкурс — 16 человек на место. 
Космос по-прежнему манит 
вчерашних школьников. Тем бо-
лее что у МГУ здесь большие 
успехи, чего стоит один лишь 
спутник «Ломоносов», запу-
щенный в 2016 году. 

— Большой спрос на относи-
тельно новую специальность — 
структурную лингвистику, — от-
метил Виктор Садовничий. —  

Конкурс высокий, в будущем 
году можем даже увеличить 
план приема. Это сочетание ма-
тематики и филологии — очень 
современная и востребованная 
наука. 

В этом году МГУ, как и другие 
вузы, проводил целевой набор 
по новым правилам. На заплани-
рованные 405 мест был принят 
91 человек. По мнению Виктора 
Садовничего, такой «провал» 
случился из-за того, что новые 
правила еще не все «проработа-
ли», многое пока непонятно — 
ведь новшество было объявлено 
аккурат перед началом вступи-
тельной кампании. 

Московский университет остается 
самым привлекательным вузом 
страны для тысяч молодых людей. 

Бывший чиновник Кузнецов вину 
признал полностью и просит суда 
в особом режиме.

А К Ц Е Н Т

Больше всего заявлений 
абитуриенты МГУ подали на мехмат. 
На втором месте — 
экономический факультет

НАДЗОР 

Прокуроры 
предложили  
лишить 
родительских 
прав супругов, 
передавших 
ребенка 
постороннему

МАЛЫШАМ 
ТАМ НЕ МЕСТО
Иван Петров

Супружескую пару, явившуюся 
на митинг с годовалым малы-
шом, могут лишить родитель-
ских прав. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе столич-
ной прокуратуры. В ведомстве 
назначены и проводятся проку-
рорские проверки по фактам 
участия в несанкционирован-
ных массовых публичных ме-
роприятиях (27 июля и 3 авгу-
ста) лиц с малолетними детьми. 
Уже установлен один факт — 
27 июля 2019 года супружеская 
пара приняла участие в несан-
кционированном митинге с го-
довалым сыном. 

В прокуратуре рассказали, 
что эта пара во время акции пе-
редала «находящегося в силу 
возраста в беспомощном состо-
янии» своего малыша третьему 
лицу. Такой поступок, считают 
в надзорном ведомстве, под-
верг опасности здоровье 
и жизнь мальчика. Днем ранее 
в Следственном комитете РФ 
рассказали, что объявлен в ро-
зыск некий Сергей Фомин, ко-
торый, участвуя в незаконной 
акции 27 июля, смог выйти 
за оцепление, прикрывшись чу-
жим годовалым малышом. 

«Супруги, эксплуатируя ре-
бенка, злоупотребили своими 
родительскими правами в 
ущерб интересам сына», — ре-
зюмировали в прокуратуре. 

Отмечается, что в суд уже 
направлено заявление о лише-
нии родительских прав этой су-
пружеской пары. «В отношении 
иных лиц, принимавших учас-
тие в указанных несанкциони-
рованных массовых мероприя-
тиях с малолетними детьми, 
проводятся проверки», — отме-
тили в прокуратуре. 

В надзорном ведомстве 
уточнили, что одновременно 
изучают факты об участии в не-
законных акциях несовершен-
нолетних, которые без ведома 
или при безразличии родите-
лей приняли в них участие. 

АРМИЯ Наши 
Ту-142 слетали 
к берегам США

АЛЯСКА. 
ВИД СВЕРХУ
Юрий Гаврилов

По сообщению наших военных, 
пара дальних противолодочных 
самолетов Ту-142 выполнила 
многочасовой рейд над ней-
тральными водами Тихого оке-
ана вдоль северного побережья 
Алеутских островов и западной 
окраины Аляски и Канады.

В пресс-службе Тихоокеан-
ского флота корреспонденту 
«РГ» сказали, что на отдельных 
участках маршрута «туполе-
вых» сопровождали стартовав-
шие с Камчатского аэродрома 
Елизово два высотных истреби-
теля-перехватчика МиГ-31БМ 
морской авиации ТОФ. Их пи-
лоты встретили противолодоч-
ников, осуществили визуаль-
ный и радиоконтакт с экипажа-
ми и сопроводили их в зоне от-
ветственности флота. 

«В ходе выполнения 13-ча-
сового беспосадочного полета 
воздушные танкеры Ил-78 
Дальней авиации ВКС России 
осуществили дозаправку про-
тиволодочных самолетов то-
пливом», — добавили в пресс-
службе. Там особо подчеркну-
ли, что рейд Ту-142 проводился 
в строгом соответствии с Ме-
ждународными правилами ис-
пользования воздушного про-
странства.

К патрулированию в небе от-
даленных регионов мира ко-
мандование ВКС России обыч-
но привлекает стратегические 
ракетоносцы Ту-160 и Ту-
95МС. Их экипажи достаточно 
часто летают над нейтральны-
ми водами Арктики и Северной 
Атлантики — такие задачи наши 
авиаторы называют походами 
«за угол». Они также контроли-
руют обстановку над Черным, 
Каспийским морями и над Ти-
хим океаном. 

Судя по всему, противоло-
дочные Ту-142 тоже нередко 
появляются у чужих берегов. 
Однако прежде выполнение по-
добных задач генералы, как 
правило, не афишировали. 

 «Все люди хоро-
шие, но чтобы 
увидеть это, 
надо самому быть 
хорошим».

1
Любовь часто 
сводят к подарку. 
Это не любовь, 
а откуп.  Любовь — 
это подарить 
близкому часть 
своей жизни

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

МЕЖДУ ТЕМ

Ректор анонсировал открытие нового филиала МГУ в Киргизии.  «Мы со-

здаем в этом году еще один филиал — в Киргизии», — сказал Садовничий. 

— Я давно предлагал, но не было готовности с той стороны. И вот сейчас 

президент и руководство республики дают добро». 

Это будет восьмой филиал университета. Сегодня местные МГУ есть 

в Севастополе, Астане, Ташкенте, Баку, Ереване, Душанбе, Копере (Сло-

вения). Там учатся почти 3 тысячи человек. 
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ЗДОРОВЬЕ Более 
170 тысяч москвичей 
прошли обследование 
в летних павильонах

Врачи вызывают 
в парк

Ангелина Зеленькова

Более 170 тысяч москвичей, гуляя в парках города, 
с начала лета уже бесплатно проверили свое здоровье 
в павильонах «Здоровая Москва». Кто может обратить-
ся к врачам и как не нарваться на мошенников, корре-
спонденту «РГ» рассказала замруководителя департа-
мента здравоохранения Москвы Елена Богородская.

Все лето 46 павильонов «Здоровая Москва» работают 
в парках города. Зачем? Ведь москвичи в случае необхо-
димости всегда могут пойти в поликлинику…

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: «Здоровая Москва» нацелена в пер-
вую очередь на формирование привычки к здоровому 
образу жизни. Именно поэтому врачи вышли туда, где 
москвичи любят проводить свободное время: в город-
ские парки и зоны отдыха. Павильоны «Здоровая Мо-
сква» работают каждый день в течение всего лета, поэ-
тому найти время 
на обследование 
может даже самый 
занятой москвич. 
Горожане это оце-
нили: за первые 
полтора месяца ди-
спансеризацию в 
них прошли более 
170 тысяч человек. 

И что особенно 
важно: если в поли-
клиники в основ-
ном приходят москвичи старшего поколения, то в па-
вильоны в большинстве — молодые и люди среднего 
возраста. В частности, доля молодежи в возрасте от 18 
до 40 лет выросла с 23 до 28%, а москвичей среднего 
возраста от 40 до 65 лет — с 40 до 50%. Думаю, что сей-
час посетителей в этих павильонах будет еще больше, 
так как теперь там можно получить консультации уз-
ких специалистов и педиатров. Они ведут прием по от-
дельному расписанию. А мобильные флюорографы, ко-
торые работали рядом с павильонами только по выход-
ным, теперь будут работать ежедневно. Состояние лег-
ких в них проверили уже более 9 тысяч человек. 

Откуда в парках врачи? Их сняли из больниц и поли-
клиник и те остались без специалистов?

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: В павильонах «Здоровая Москва» ра-
ботают специалисты кабинетов медицинской профи-
лактики и центров здоровья. Лето — время отпусков у 
москвичей, и эти кабинеты не так востребованы, как в 
остальное время года. Поэтому на доступности медпо-
мощи в поликлиниках их отсутствие не сказывается. 
А врачей из стационаров в павильонах нет.

Павильон «Здоровая Москва» можно посетить лишь в 
своем районе? Скажем, если житель Выхино решит 
прогуляться по парку «Фили», его там смогут обследо-
вать? 

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: Смогут, как и в любом из 46 павильо-
нов. Главное, чтобы человек был прикреплен к город-
ской поликлинике — администратор павильона это 
сразу проверяет по ЕМИАС. А если пациент и не при-
креплен, его прикрепят, если будет предъявлен мо-
сковский полис ОМС.

Все павильоны «Здоровая Москва» образуют единый 
цифровой контур с городскими поликлиниками. То есть 
если посетитель даже проходит диспансеризацию в па-
вильоне, который не относится к его поликлинике, дан-
ные обследования все равно попадут в его электронную 
медицинскую карту и будут доступны врачу его поли-

клиники. Если москвичу потребуется консультация уз-
кого специалиста, его направят в ту же поликлинику, к 
которой он прикреплен. Причем для этого ему даже не 
потребуется дополнительно идти к терапевту. Так ди-
станционно в наших павильонах записались к нужным 
врачам около 56% посетителей. Более 12 тысяч пациен-
тов, у которых в ходе обследования в павильонах выяв-
лены какие-либо отклонения в здоровье, получили на-
правления на углубленные исследования.

Уже более 4,1 тысячи из них прошли обследования, 
а порядка 3600 поставлены диагнозы и назначено ле-
чение. Все результаты анализов, сданных в павильонах 
«Здоровая Москва», могут быть направлены пациенту 
на его электронную почту и в поликлинику, к которой 
он прикреплен. При выявлении любых отклонений че-
ловек получит смс-уведомление или приглашение со-
трудника поликлиники на прием к врачу. На сегодня 
уже 5140 человек из 42 596, чьи анализы вызвали во-
просы у медиков, сходили на прием к докторам своих 
поликлиник.

А гости столицы тоже могут пройти диспансериза-
цию в парке? 

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: Программа «Здоровая Москва» рас-
считана на москвичей, поэтому при визите в павильон 
нужно иметь московский полис ОМС. 

Можно ли заранее записаться на прием в павильон? 
Или придется стоять в очереди? 

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: Прием посетителей во всех павильо-
нах ведется в порядке живой очереди. Благодаря про-
думанной логистике все обследования можно пройти 
примерно за час. Очередей там обычно нет, но случа-
ются моменты, когда какой-то павильон пользуется 
повышенным спросом. В основном такое бывает утром 
и вечером, когда люди идут на работу либо возвраща-
ются домой. Поэтому небольшие скопления посетите-
лей возможны. Но в этом случае прием в павильоне, 
как правило, начинают вести дополнительные врачи.

На днях власти Москвы предупредили о мошенниках, 
копирующих проект «Здоровая Москва». Как не на-
рваться на них?

ЕЛЕНА БОГОРОДСКАЯ: Следует помнить, что абсолютно все 
медицинские услуги и анализы в павильонах бесплат-
ны для посетителей. Обследования проводятся в рам-
ках ОМС, и даже если требуется допобследование, па-
циента отправят в районную поликлинику. Требуют 
деньги? Немедленно прощайтесь. 

ПРОЕКТ На Воробьевых горах восстановят исторические 
трамплины

Навострили лыжи

Ангелина Зеленькова

В
оробьевы горы не 
только вернут себе 
славу главного горно-
лыжного центра Мо-
сквы,  но  и  станут 
спортивным парком, 
где в ближайшее вре-
мя появятся новые 
лыжные склоны, трас-

са для саночников, трамплины 
для сноуборда, роллердром, 
экстрим-парк и другие объекты 
для профессионалов и любите-
лей. Такое решение приняли 
столичные власти.

К 2020—2021 году лыжники и 
поклонники зимних видов спор-
та вновь потянутся на Воробье-
вы горы, как это было в 60—80-е 
годы. С канатной дороги сейчас 
открывается роскошный вид не 
только на стадион «Лужники» и 
его окрестности, но и на мас-
штабную реконструкцию спор-
тивного  кластера, где сейчас ра-

бочие восстанавливают истори-
ческий горнолыжный трамплин. 
Он строится между Воробьев-
ской набережной и улицей Ко-
сыгина на месте старого москов-
ского трамплина со славной 
спортивной историей. В свое 
время здесь прошел первый чем-
пионат СССР по прыжкам на лы-
жах с трамплина и второй чем-
пионат по горнолыжному спор-
ту. Трамплин, как и весь спор-
тивный комплекс, всегда был от-
крыт только для спортсменов. 
Но время шло, конструкции вет-
шали. Правительство Москвы 
решило демонтировать старый 

трамплин со всей его  инфра-
структурой, а на освободившем-
ся месте построить новый, сов-
ременный спортивный кластер, 
пригодный для проведения меж-
дународных соревнований.

«Старые горнолыжные трам-
плины уже снесены, и сейчас ве-
дется строительство двух новых 
трамплинов по  международ-
ным стандартам», — прокоммен-
тировал проект мэр города Сер-
гей  Собянин.

По словам Николая Дивако-
ва, руководителя компании-ин-
вестора, уникальность новых 
трамплинов в том, что они бу-

дут открыты не только для про-
фессиональных спортсменов, 
но и для любителей горнолыж-
ного спорта. «Тренироваться на 
Воробьевых горах смогут спор-
тсмены-горнолыжники, сноу-
бордисты, прыгуны с трампли-
на и двоеборцы, а в свободное от 
тренировок время спуски будут 
доступны всем желающим, — за-
метил он. — Эксплуатироваться 
трамплины будут круглый год,  
что позволит проводить сорев-
нования любого уровня». 

В кластер войдут также три 
горнолыжные трассы с разгон-
ной эстакадой и длиной 130, 150 
и 170 м, сноуборд- и экстрим-
парк, роллердром, трасса для са-
ночников, сервисный центр 
уличных видов спорта и веревоч-
ный парк.  Появятся и  трампли-
ны для прыжков на лыжах, для 
сноуборда и фристайла. Для не-
подготовленных откроется  шко-
ла лыжных видов спорта.

В том, что Воробьевы горы 

станут местом притяжения 
спортсменов и жителей города,  
сомневаться не приходится. От-
крытие канатной дороги вновь 
подтвердило, как москвичи лю-
бят Воробьевы горы. Меньше 
чем за год, прошедший с откры-
тия, по канатке прокатились бо-
лее 800 тысяч человек.

Для удобства москвичей у 
южного выхода станции метро 
«Воробьевы горы» планируется 
восстановить эскалаторную га-
лерею длиной 90 м, не использу-
емую с середины 1980-х годов. 
С ее помощью  можно будет вый-
ти на улицу Косыгина и к Дворцу 
пионеров. После реконструкции 
здесь также появятся зона отды-
ха и смотровые площадки. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 

По темпам 
прокладки 
подземки 
Москва 
конкурирует 
с Китаем 

ТЫСЯЧА 
КИЛОМЕТРОВ 
МЕТРО
Любовь Проценко

Семьдесят процентов средств, 
направленных на адресно-ин-
вестиционную программу, сто-
лица продолжает тратить на 
развитие транспорта. Благода-
ря этому только с начала года 
построено 17,9 км метро и за-
пущено восемь новых станций, 
а еще шесть станций запустят 
до конца 2019-го. 

Такие цифры прозвучали 
вчера в докладе заммэра по гра-
достроительной политике и 
строительству Марата Хуснул-
лина, который в канун Дня 
строителя отчитался на заседа-
нии городского правительства 
об итогах работы стройком-
плекса за семь месяцев. За это 
время в городе построено 17,9 
км метро и запущено восемь 
новых станций. До конца года, 
как и планировалось, будет вве-
дено еще шесть станций: до 
конца Некрасовская линия и 
две станции — «Лефортово» и 
«Авиамоторная» — Большой 
кольцевой линии.

Напомню, БКЛ — самый 
масштабный в городе проект. 
Протяженностью 70 км, на ко-
торых разместится 31 стан-
ция, линия будет самой длин-
ной кольцевой в мире. Первые 
шесть станций — от Москов-
ского международного делово-
го центра до станции «Саве-
ловская» — уже перевозят мо-
сквичей. Активно ведется 
стройка и на всех остальных 
участках. В частности, как от-
метил Марат Хуснуллин, с пу-
ском этих двух станций будет 
введено в строй 25% линии, а 
тоннелей прокопано уже 60%. 
«В целом же кольцо замкнется 
в 2023 году», — подчеркнул за-
ммэра. 

Таким невиданным темпам, 
с какими ведется в последние 
годы в столице развитие ме-
тро, во многом способствуют 
применяемые метростроите-
лями новые технологии. Одна 
из них, например, использова-
ние тоннелепроходческих 
комплексов диаметром 10 ме-
тров. Самый первый такой 
щит в городе впервые исполь-
зован при строительстве Не-
красовской линии. Его досто-
инство в том, что он позволяет 
в одном тоннеле проложить 
сразу два пути с платформой 
посередине, экономя и время, 
и деньги строителей. «Сейчас 
в Москве работает два таких 
комплекса, — рассказал Марат 
Хуснуллин. — Мы получили со-
общение, что готов еще один, 
построенный в Китае. — Мы на-
звали его «Победа», что озна-
чает победу метростроителей, 
которые начиная с 2010 года 
до 2024 года удвоят протяжен-
ность метро в Москве с 300 до 
600 км».

В целом длина метро к это-
му времени достигнет, по его 
словам, 1000 км. Но это с уче-
том Московского центрально-
го кольца и Московских цен-
тральных диаметров. Поезда 
МЦК ходят уже почти три года, 
а первые МЦД пустят до Ново-
го года, сказал Хуснуллин. Свя-
жут они, как «РГ» уже сообща-
ла, Лобню с Одинцово и Наха-
бино с Подольском. Всего МЦД 
будет пять, и сейчас по четы-
рем из них уже есть четкие 
планы и графики как работ, так 
и финансирования. А проект 
пятого — на Павелецком на-
правлении — будет проработан 
до середины 2020 года. Общая 
протяженность всех МЦД — 
400 км. 

Продолжится сооружение 
метро и после 2023 года — в пла-
нах города проложить его еще 
66,2 км до 2028 года, построить 
26 станций и четыре электроде-
по. Всего же метро наземное и 
подземное скоро получат в пе-
шеходной доступности 90% 
жителей столицы. 

«В настоящее время по тем-
пам и масштабам строительст-
ва метро Москвы конкурирует 
уже с Китаем, который являет-
ся в этой отрасли мировым ли-
дером», — заметил Марат Ху-
снуллин. В общем, свой профес-
сиональный праздник москов-
ские строители встречают 
вполне достойно. 

ЖКХ Как мошенники разводят 
на замену водосчетчиков

Смотри в платежку

Ирина Огилько

Зазвонил мобильный телефон, 
москвичка Татьяна Михайлова 
подняла трубку. Женский голос 
из трубки, представившись ди-
спетчером, грозно предупре-
дил: домашние водосчетчики в 
этой квартире устарели и их 
нужно срочно менять, иначе 
придется оплачивать воду по та-
рифам. Слабое возражение, что 
недавно была поверка счетчи-
ков и следующая назначена 
2021 год, никто слушать не стал. 

Расстроенной женщине, для 
которой не секрет, что, как и лю-
бой москвич, она тратит сейчас 
по счетчику воды вдвое меньше, 
чем раньше платила по норма-
тивам, тут же предложили вы-
ход из ситуации. Сообщили, что 
мастер как раз в их подъезде и 
может зайти. Или в другое удоб-
ное время. Принесет и новый 
счетчик — по цене 3,5 тыс. ру-
блей. Вроде бы и недорого. Но, 
обзвонив несколько фирм, за-
нимающихся установкой при-
боров учета воды, корреспон-
дент «РГ» выяснила, что сред-
няя стоимость прибора и работ 
по их установке в городе обхо-
дится от 1,6— 2,8 тыс. руб лей.

Звоню по номерам, по кото-
рым «обрабатывали» Татьяну 
Михайлову, чтобы выяснить, 
что это за диспетчеры. Первый 
номер уже вне зоны доступа, 
второй городской: 8-499-530-
59-92 — ответил. Женщина пред-
ставилась Натальей, сотрудни-
цей отдела уведомлений «Еди-
ного расчетного центра». На во-
прос, какие они могут поста-
вить водосчетчики, повесила 
трубку. Спустя пару часов по 
этому номеру ответил мужчина 
и сообщил, что я попала в «Са-
веловский расчетный центр»… 

В комплексе городского хо-
зяйства столицы рассказали 
«РГ», что аферисты часто звонят 
москвичам, представляясь со-
трудниками официальных орга-
низаций и предлагают поверку 
или замену индивидуальных 
приборов учета воды. Получив 
такой звонок, нужно обратиться 

в управляющую компанию. Но 
сначала лучше почитать советы  
портала mos.ru, где есть несколь-
ко простых правил, которым 
нужно следовать, чтобы не по-
пасть в руки мошенникам. Так, 
учетом тепла и водоснабжения 
занимается в городе ГБУ «Еди-
ный информационно-расчет-
ный центр Москвы». Все осталь-
ные компании работают неле-
гально. Дата очередной легаль-
ной поверки написана в каждой 
ежемесячной платежке ЕПД в 
верхней части документа, где 
приводятся сведения о расходе 
воды и номере прибора учета. 
Если документа под рукой нет, 
эти сведения можно найти, зай-
дя в личный кабинет. Кроме того, 
все  сведения о счетчиках, уста-
новленных в квартире и дату но-
вой поверки или замены можно 
узнать в любом офисе «Мои до-
кументы» —  для этого нужно 
лишь показать паспорт и на-
звать адрес квартиры. Полезно  
знать, что по закону владельцу 
квартиры дается месяц на то, 
чтобы индивидуальный прибор 
учета воды поверить или заме-
нить. И только по истечении это-
го срока  расчет начинает  произ-
водиться по нормативам, дейст-
вующим в городе. Эксперты со-
ветуют поинтересоваться и тем,  
откуда аферисты  узнали ваши 
контакты и информацию об ин-
дивидуальном счетчике.

Как прокомментировал «РГ» 
член Московской городской 
коллегии адвокатов Андрей 
Степанов, звонки с целью навя-
зать услугу, ненужную жителю, 
можно рассматривать как «по-
кушение на мошенничество»: 
«Вы можете обратиться  с заяв-
лением  в полицию по месту жи-
тельства. Если компания уже 
оказала услугу, дело на нее заве-
сти сложно. Это не хищение, так 
как деньги взяли за работу, а во-
прос, нужна ли была эта работа, 
решает сам горожанин, здесь 
юристам сложно будет найти 
зацепку. Но, в любом случае, о 
подобных звонках гражданин 
должен сообщать в свою управ-
ляющую компанию. 

ОБРАЗОВАНИЕ Столичные власти поддержат 
частные детсады и школы

Не просто бизнес
Сергей Жуков

Ч
астные детсады и школы в 
Москве получат дополни-
тельную финансовую 

поддержку. Об этом мэр столи-
цы Сергей Собянин сообщил в 
Хорошевской школе, где вчера 
встретился с руководителями 
негосударственных образова-
тельных организаций.

В частные школы и детсады 
столицы ходят около 35 тысяч 
детей. «Как правило, такие про-
екты не окупаемы, поскольку 
финансируются благотвори-
тельными фондами, религиоз-
ными организациями или инве-
сторами, — пояснил Собянин. — 
Для них это не бизнес — у каждо-
го свое видение, свои авторские 
методики и эксперименты, по-
могающие развивать образова-
ние в стране». По словам мэра, 
федеральные власти освободили 
их от налога на прибыль, а мо-
сковские — свели к минимуму го-
родские налоги и арендную пла-
ту. Некоторые инвесторы вос-

пользовались программой 
«Рубль за квадратный метр». Го-
род под негосударственные шко-
лы и сады передал 34 объекта в 
аренду на 49 лет. Цена символи-
ческая — рубль за «квадрат».  
Столичный бюджет компенси-
рует расходы на питание льгот-
ников и обучение детей-инвали-
дов. По словам Сергея Собяни-
на, так называемый подушевой 
норматив с 1 сентября решено 
увеличить. Для частных школ он 
составит 125—160 тысяч рублей 
в год, а для детсадов — 166—176 
тысяч рублей в год. «Мне кажет-
ся, это было бы справедливо, — 
заметил мэр. —  Ведь город еще и 
вкладывает деньги в строитель-
ство новых школ, ремонт, обнов-
ление оборудования, а в частные 
школы мы ничего не вкладыва-
ем, а только финансируем стан-
дарт обучения. Все остальное де-
лается за счет родителей и инве-
сторов». Новый норматив, отме-
тил градоначальник, позволит 
организациям повысить зарпла-
ту своим учителям, притормо-

зит рост платы за обучение и 
расширит социальные програм-
мы. Например, смогут больше 
принять детей из малообеспе-
ченных и многодетных семей. 

Первые частные детсады и 
школы появились в Москве 30 
лет назад. Сейчас их 190. Все 
равномерно распределены по 
всему городу, рассказал глава 
столичного департамента обра-
зования и науки Исаак Калина. 
По его словам, их ученики на 
госэкзаменах показывают не-
плохие результаты. В прошлом 
учебном году 436 из 1258 вы-
пускников сдали три предмета 
ЕГЭ на 220 баллов и более, то 
есть на оценку «отлично». На 
Всероссийской олимпиаде уче-
ники 10 частных школ прине-
сли в копилку сборной Москвы 
29 дипломов. Осваивают «част-
ники» и библиотеку «Москов-
ской электронной школы». Их 
педагоги загрузили более трех 
тысяч образовательных мате-
риалов, включая сценарии уро-
ков, пособия и приложения. 
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Сергей Собянин обсудил с педагогами перспективы негосударственных школ и детских садов.

В павильоны с удовольствием идут молодые люди.

Павильоны 
«Здоровая Москва» 
работают с 8.00 
до 22.00 без пере-
рывов и выходных 

А К Ц Е Н Т

Новые трамплины откроются не только 
для профессиональных спортсменов, 
но и для любителей горнолыжного спорта

Первые МЦД 
поедут 
с пассажирами 
до Нового года

Новые трамплины на Воробьевых 
горах, как и их предшественники, 
будут круглогодичными.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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МУЗЫКА У Дженнифер Лопес на концерте в Москве лопнул костюм

Обратная сторона 
звезды Ло
Александр Алексеев

У
дивительно, но зритель-
ный зал «ВТБ Арена — Ди-
намо» был заполнен за-

долго до начала концерта. Жен-
щины — их было большинство — 
всматривались в декорации, 
рассуждали о моде, фитнесе и 
самой Дженнифер Лопес. На 
подходе к залу с рук билеты шли 
за «два номинала». Хотя каза-
лось бы: предыдущий альбом 
Джей Ло (как зовут ее фанаты) 
вышел аж пять лет назад, ее ре-
лизы давно не мелькают в глав-
ном хит-параде мира «Бил-
лборд»…

В апреле у Джей Ло наконец-
то вышел новый сингл Medicine 
— жаркий латино-хит под гул-
кое эхо читки рэпера Фрэнча 
Монтана. Появились новые 
предметы одежды в ее линиях 
моды: майки, пестрые облегаю-
щие топики, стринги (кое-что 
можно было купить и в фойе). 
Да и вообще Джей Ло для мно-
гих зрительниц остается не 
только поп-звездой, но еще и 
образцом: сделала сама себя 
танцовщицей, актрисой, певи-
цей, продюсером и модельером, 
а также покровительницей дет-
ского госпиталя в родном горо-
де. Кроме того, она же служит 
женщинам примером незави-
симости и умения в свои 50 вы-
глядеть по-прежнему неуго-
монной, стройной, привлека-
тельной и стильной. Кто-то при-
шел, конечно, и не слушать, а 
просто посмотреть: она могла 
бы и не петь, а лишь ходить ту-
да-сюда. Но встреча оказалась 
поучительной: перед концер-
том певица рассказала, что ка-
ждое утро начинает с танца-за-
рядки, как правило, под хип-
хоп. Это, по словам Джей Ло, до-

бавляет ей смелости и авантю-
ризма.

Шоу получило справедливое 
название It’s My Party («Это моя 
вечеринка») и началось как дру-
жеский семейный вечер — с 
просмотра домашних фотогра-
фий. Под энергичное музыкаль-
ное вступление по экрану на 
заднике сцены резво мелькали 
кадры танцевальных репети-
ций, концертов разных лет, 
фрагменты из фильмов, в кото-
рых снималась Джей Ло. В фина-
ле этого мемуарного блока шли 
кадры, на которых певица толь-
ко-только проснулась, — и чей-
то строгий голос ей напомнил: 
«Все спишь? Устала, хочешь от-
дохнуть? А ну вставай, не то 
проспишь все на свете!»

Тут шоу в честь 50-летия 
Дженнифер Лопес и стартовало. 
На сцену выскочили танцоры, рэ-
пер в роли тамады на уходящем в 
зал «языке» сцены стал уговари-
вать и зрителей проснуться. И на 
руках у четверых парней на сце-
ну выплыла сама Дженнифер.

Начала Джей Ло именно с но-
вой песни Medicine. Продолжи-
ла хитами разных лет: Love 
Don’t Cost a Thing, Get Right и ко-
нечно — Jenny from the Block (она 
заверила поклонников в Мо-
скве, что это ее самая любимая 
песня). Танцовщиков на сцене 
было много. Пара силачей лихо 
помогала певице крутить на 
сцене сальто. Она не забывала 
оборачиваться в нужные мо-
менты к залу своей самой силь-

ной «обратной стороной». Не 
выдержал такой эмоциональ-
ной перегрузки даже облегаю-
щий концертный костюм певи-
цы: лопнул будто бы случайно. 
Зал аплодировал. Еще бы.

За полтора часа Джей Ло сме-
нила белый, зеленый и синий 
наряды. Спела зажигательные 
песни на стыке латинской поп-
музыки и хип-хопа. И улетела 
дальше нести свое искусство по 
миру. И правильно. Ей есть что 
показать. 

КИНО На экранах долгожданный девятый фильм Квентина Тарантино

Все ружья стреляют
Валерий Кичин

К
вентин Тарантино за-
метно взрослеет. Не 
скажу — стареет: ше-
стой десяток всего, 
но адреналиновое 
опьянение смени-
лось ностальгиче-
ской самоиронией. 
Так остепенившийся 

отец семейства с улыбкой вспо-
минает, как упоенно играл в ка-
кой-нибудь DOOM-2, и как это 
было круто. Впрочем, непрев-
зойденный по «черному юмо-
ру» финал его новой картины 
напомнит, что и запасы адрена-
лина не иссякли: Тарантино по-
прежнему в завидной форме.

Это нетипичный для него 
фильм. Хотя снять такой мог 
только он, изучавший жизнь по 
спагетти-вестернам и прочему 
трэшу — фирменному репертуа-
ру грайндхаусов. Он, для кого это 
кино и есть жизнь. В таком на-
ркотическом сознании Таранти-
но пребывал довольно долго, 
первым запустив кино без мо-
ральных оценок, фонтанируя эф-
фектнейшими идеями «черного 
юмора», щедро давая прикурить 
миллионам фанов, — и они благо-
дарно откликались, признав Та-
рантино своим гуру и кумиром. 
Теперь «Однажды… в Голливуде» 
выходит на экран, сопровождае-
мый разочарованными охами 
тех, кто всерьез подсел на иглу, и 
аплодисментами тех, кто видит в 
картине свидетельство зрелости 
недавнего enfant terrible. Таран-
тино окончательно перешел из 
грайндхауса — пусть и стилизо-
ванного, но все равно трэшевого 
— в респектабельное кино. Это не 
предательство идеалов — это нор-
мальное взросление.

Фильм — бурное признание 
прирожденного синефила в 
любви к кино. Его согревает ра-
нее не свойственная режиссеру 
нежность. Он до отказа набит 
кинопризраками. В период сво-
ей «золотой поры» голливуд-
ская «фабрика грез» выбрасы-
вала их на рынок мегатоннами 
— отблески не существующей в 
природе жизни. Спустя полвека 
Тарантино воскрешает этот 
призрачный быт,  оживляя 
ушедших суперзвезд, добавив 
имена звезд вымышленных, 
смешав реальные названия дав-
них кинолент — с названиями и 
сценами на съемочных площад-
ках никогда не существовавших 
фильмов. Драматургическая 
структура картины — это «сеанс 
черной магии с последующим 
разоблачением»: перед нами 
кинематографическое закули-
сье со всей его комической не-
казистостью, картонными стра-
стями и судьбами.

Много звездных имен, и есть 
два суперстара: Леонардо Ди-
Каприо в роли угасающей зве-
зды телевестернов Рика Далто-
на и Брэд Питт в роли Клиффор-
да Бута — его дублера, каскаде-
ра, шофера, собеседника и уте-
шителя. Кроме того, польский 
актер Рафаль Заверуха изобра-
жает молодого Романа Полан-
ски, а Марго Робби — его жену, 
восходящую звезду Шэрон 
Тэйт , убитую бандой Мэнсона в 
августе 1969 года в возрасте 26 
лет. Это взрывная смесь реаль-
ного и вымышленного, фанто-
мов и фантазмов дополняется 
скрупулезным воссозданием 
атмосферы старого кино. Не 

только коллекционированием 
в кадре автомашин и прочего 
реквизита тех лет, но и включе-
нием в ткань картины фрагмен-
тов фильмов и телешоу 60-х, и 
стилизацией под эти фильмы и 
шоу, и даже съемкой раритет-
ной теперь 35-миллиметрой 
камерой, которая возвращает 
нам полузабытую гамму цвето-
вых оттенков, характерных для 
кинопленки. И в диалогах пер-
сонажей автор стремится зало-
жить фразы, которые, как в ки-
ноклассике, станут крылаты-
ми, наподобие «Это начало 
большой дружбы» из «Касаб-
ланки»: «Ты хороший друг, 
Клифф! — Стараюсь!».

Все это, разумеется, не все-
рьез, а играя в то кино и в то вре-
мя. Конечно, с привкусом паро-
дии — в преувеличенно свире-
пых гримах ДиКаприо, как бы 
снимающегося в злодейской 
роли дешевого вестерна, в по-
ходке Брэда Питта, имитирую-
щей манеру Юла Бриннера, в 
хитовой сцене восточных еди-
ноборств «Брэд Питт против 
Брюса Ли» (звездный выход 
Майка Мо, экс-каскадера у Дже-
ки Чана в Гонконге). С самоиро-
ничными приемами актерского 
капустника, когда Аль Пачино 
принимает моложавого Брэда 
Питта за сына ДиКаприо.

При этом картина строится 
как хрестоматия фирменных 
приколов Тарантино: в ней 
можно найти «линки» к его 
прежним фильмам от «Килл-
Билл» с «Криминальным чти-
вом» до «Бесславных ублюд-
ков» с их кодой: огнемет в руках 
ДиКаприо, как чеховское ру-
жье, однажды явившись в кадре, 
непременно выстрелит.

Все эти годы режиссер впи-
тывал нравы и повадки голли-

вудских звезд и теперь щедро 
рассыпал в фильме микро- и 
макропортреты узнаваемых 
личностей: впору учредить 
викторину «Кто есть кто?». В 
эту игру азартно включились 
актеры. ДиКаприо с филигран-
ным юмором передает нерви-
ческое состояние стареющего 
суперстара, который ночью 
пьет, днем заваливает съемки, а 
вечером рыдает в припадках 
самобичевания. Но всех кладет 
на обе лопатки Брэд Питт в од-
ной из самых харизматичных 
ролей — парня неприхотливого 
и немудреного, целиком состо-
ящего из мускулов, простодуш-
ной невозмутимости, любви к 
своей собаке и преданности 
боссу.

Тарантино уже вполне осоз-
нал небезобидность кровавого 
трэша с отключенным умом для 
сознания доверчивого зрителя 
— он поручает будущим убий-
цам из банды Мэнсона лукавую 
фразу: «Если ты вырос на теле-
сериалах, — значит, ты вырос на 
убийствах!» То есть кино полу-
чает себе в лоб им же запущен-

ным бумерангом, но теперь уже 
делает выводы — снова учитыва-
ет и оценивает моральный эф-
фект от забавы. Конечно, в рам-
ках всей той же игры, но эта по-
своему кульминационная фраза 
вряд ли будет прощена фанами 
режиссера.

Картина не лишена ритмиче-
ских сбоев и провисов, но это 
безусловно все тот же, хотя и су-
щественно не тот Тарантино, а 
лучше или хуже — решать ка-
ждому персонально. Режиссер 
настойчиво просит критиков 
избегать спойлеров и не отни-
мать у зрителей удовольствия 
пройти весь затейливый путь 
фильма самим. Он прав: это 
было бы так же преступно, как 
до премьеры «Бесславных 
ублюдков» подробно расска-
зать, при каких обстоятельст-
вах там зажарят Гитлера. 

Как ни странно, но для ДиКаприо 
и Питта новый фильм Тарантино 
стал первой совместной работой. 

А К Ц Е Н Т

Тарантино окончательно перешел 
из трэшевого грайндхауса в респекта-
бельное кино. Это не предательство 
идеалов — это нормальное взросление

ВЫСТАВКА В одном музее — 
два поколения карикатуристов

Полвека смеха

Ольга Штраус

В петербургском музее Эрарта 
открылись сразу две персональ-
ные выставки карикатур. В од-
ном зале представлены работы 
старейшего графика Петербур-
га Жозефа Ефимовского. В со-
седнем — Андрея Попова, при-
надлежащего к новому поколе-
нию художников-сатириков.

В апреле Ефимовскому ис-
полнилось 89 лет, и 13 из них он 
являлся членом удивительного 
творческого объединения ле-
нинградских карикатуристов 
«Боевой карандаш». Сатириче-
ские плакаты «Боевого каран-
даша» появлялись на улицах го-
рода с конца 1939-го до начала 
90-х: по признанию коренных 
ленинградцев, они служили 
«коллективным психотерапев-
том» в самые трудные времена. 
Ефимовский вступил в «Боевой 
карандаш» в 1963-м, еще сту-
дентом. На выставке почти нет 
его политических карикатур, 
да он их не очень-то и любил. 
Его конек — бытописательство, 
воспитание нового поколения, 

отношения «отцов и детей», 
пьянство и халатность чинов-
ников. Подписи к плакатам, со-
хранившие наивную для наших 
дней интонацию журнала «Кро-
кодил», заметно уплощают вы-
сказывание художника. Гора-
здо интересней лица, позы, на-
строения персонажей, утриро-
ванные моды и эти жесты, гово-
рящие так много об эпохе.

Работы Андрея Попова 
устроители остроумно объеди-
нили названием «ПО-правка на 
время». Попов, который моло-
же Ефимовского на сорок лет, 
тоже рисует жизнь обыденную. 
Но улыбка зрителей, считает 
художник, не обязательно 
должна быть саркастической — 
улыбка может быть сочувст-
венной и самоироничной. Даже 
философской, как его «Метафо-
ра взросления»: зарубки на ко-
сяке приоткрытой двери прев-
ращаются в галочки — то ли 
дети, как птицы, улетают из 
родного гнезда, то ли годы уле-
тают, как птицы... Времена ме-
няются. А карикатура остается 
той же «психотерапией». 

Работы Попова трудно назвать карикатурами в классическом понимании. 
Он открыл собственный жанр, в основе которого — смешная нелепость.

УЧЕНИК ЧАРОДЕЯ
На уход из жизни выдающегося американского продю-
сера и режиссера Харольда Смита  Принса (его не ста-
ло 31 июля в столице Исландии),  «Российская газета» 
откликнулась сразу. Но все же спустя неделю после 
этого грустного для десятков миллионов людей собы-
тия рискну написать свои короткие заметки об этом 
удивительном человеке, чье творчество во многом 
определяло жизнь Бродвея, а значит, и всей театраль-
ной Америки во второй половине ХХ века и в первые 
два десятилетия века ХХI. О некоторых его предшест-
венниках и современниках, повлиявших на жизнь ми-
ровой сцены. О людях, с чьим уходом истончились, 
если не исчезли вовсе, связующие нити, которые сое-
диняли Бродвей ХХ века с европейской жизнью ХIХ 
столетия, ее фольклорными истоками и традициями. В 
лучшем случае сохранившиеся в современной художе-
ственной практике, что называется, по гегелевскому 
закону отрицания отрицания.

Свою творче-
скую жизнь Ха-
рольд Принс, кото-
рого все называли 
Хал, начал вскоре 
после окончания 
Пенсильванского 
университета. Он 
занимался театром 
еще в студенческие 
годы, а после служ-
бы в армии в 1950 
году пришел в офис 
Джорджа Эбботта, 
признанного коро-
ля Бродвея с 1920-х по 60-е годы.  Принс до конца жиз-
ни оставался предан этому магическому пространству 
на карте театрального мира между 40-й и 59-й улица-
ми западной стороны Манхэттена. Именно здесь он по-
чти за три четверти века стал «чемпионом мира» по 
количеству полученных премий «Тони» (к 2006 году 
он владел 21-й). Здесь он был при жизни удостоен зва-
ния «легенда Бродвея». Здесь получил право сочинить 
свой последний спектакль, соединивший лучшее, что 
создано им в течение всей творческой жизни. На ан-
глийском яснее звучит многозначность названия этой 
постановки — «Бродвей Принса». 

Впрочем, этот спектакль был не только Бродвеем 
Принса, но и Бродвеем Джорджа Эбботта, Флоренза 
Зигфелда, Джерома Роббинса, Джорджа Гершвина, Ир-
винга Берлина, Леонарда Бернстайна, Джерри Бока, 
Эндрю Ллойда Уэббера, Стивена Сондхайма — это да-
леко неполный перечень гениев, вместе с которыми 
Хал Принс стал живым символом Бродвея, полным 
энергии и художественных фантазий. В 2017 году, ког-
да он выпустил этот спектакль, он был уже не «прин-
цем», но настоящим королем Бродвея, таким же при-
знанным авторитетом, каким был его первый настав-
ник Джордж Эбботт, названный «Учеником чародея».   

Джордж Эбботт доказал, что бродвейские продюсе-
ры могут быть долгожителями, — ушел из жизни 
107-летним в 1995 году. Он вышел на подмостки в 
1913-м, когда Бродвей дарил зрителям водевили, бур-
лески, эстрадные и музыкальные обозрения. В 1910—
20-е годы Бродвей был полон разнообразных талантов, 
которые знали толк в развлечениях. Пожалуй,  более 
других в этом был сведущ конферансье Флоренз Зигф-
елд, который по совету своей гражданской жены Анны 
Хелд решил создать американскую версию парижско-
го кабаре «Фоли-Бержер». Серия спектаклей «Безум-
ства Зигфелда», которые шли на Бродвее с 1907-го по 
1931-й, открыли не только множество блестящих уни-
версальных актрис и актеров, но особый бродвейский 
стиль, в котором парижский эротизм соединился с 
«новым американизмом», уверенной деловитостью и 
спортивной энергией, наполняющей зрителя неистре-
бимой жаждой жизни. В них осуществлялась мечта но-
вых американцев, вырвавшихся из маленьких месте-
чек и городков Европы в неведомый мир. В  «безум-
ных» шоу Зигфелда — «Зигфелд Фоллис» — мечтали ра-
ботать все молодые барышни Америки. Впрочем, мало 
у кого была такая же счастливая судьба, как у героини 
Барбры Стрейзанд в фильме «Смешная девчонка». 

Отдавая дань 
проницательности 
Флоренза Зигфелда, 
Эбботт выбрал свой 
путь на Бродвее. Он 
был одним из созда-
телей синтетиче-
ского подвида му-
зыкального театра, 
который в конце 
концов назвали мю-
зиклом. Для него 
композитор стал 
первым среди рав-
ных создателей 
спектакля, — авторы либретто и стихов становились 
полноправными участниками творческого процесса. 
Равно как режиссер и хореограф. Хал Принс успел за-
стать период работы Д. Эбботта над мюзиклом «В этом 
городке», где композитором был молодой Леонард 
Бернстайн, хореографом начинающий Джером Роб-
бинс, либретистами Бетти Комден и Адольф Грин. Од-
ной из вершин творческой дружбы Хала с ними в 1960-
м стала «Вестсайдская история». 

Родившийся в 1928 году в семье немецких евреев, 
натурализовавшихся в Америке, Принс  проходил во-
енную службу в Германии, — без этого жизненного 
опыта он вряд ли смог бы поставить «Кабаре» в 1966 
году, это был его первый режиссерский опыт. Равно как 
и за два года до этого выпустить в качестве продюсера 
«Скрипача на крыше»…

Мне посчастливилось познакомиться с Х. Принсом 
во время его второго приезда в Москву, в 2016 году. Он 
приехал по приглашению Дмитрия Богачева, возглав-
лявшего тогда российскую дочернюю компанию меж-
дународного холдинга «Стейдж Энтертейнмент». Хал 
приехал посмотреть русскую версию «Фантома опе-
ры», — он был первым постановщиком этого мюзикла 
Э. Ллойда Уэббера. У него было несколько выступле-
ний, в том числе и для тех, кто профессионально связал 
свою судьбу с мюзиклом. Слушая Принса, в очередной 
раз убедился в том, насколько условны границы между 
«художественным» и «коммерческим» театром, сколь-
ко субъективизма в разговорах о «театре-доме» и «теа-
тре-отеле». Принс всю жизнь проработал на Бродвее, 
который в глазах многих — не только в России и Европе, 
но и в Америке, — считается местом, проклятым для 
искусства. Но своей жизнью, творчеством Хал Принс 
доказал: если ты служишь искусству в себе и способен 
отзываться на боль бытия и преодолевать ее, — ты оста-
ешься художником, где бы ни работал. Для творчества 
на Бродвее нужны огромные талант и воля. Принс как 
настоящий художник всегда чувствовал себя учеником. 
Но он всегда был подлинным чародеем. 

Слушая Принса, 
еще раз убедился, 
сколько субъекти-
визма в спорах 
о «театре-доме» 
и «театре-отеле»

Как настоящий 
художник он чувст-
вовал себя учени-
ком. Но он всегда 
был подлинным 
чародеем

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

Дженнифер Лопес доказывает 
зрителям, что в 50 лет жизнь 
только начинается. И какая жизнь!

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3664

— Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1726814
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ИССЛЕДОВАНИЕ

Почему нас любят 
домашние животные 

Решают 
по-семейному 

Сергей Деменко 

Страстная любовь — это элементарная биохимия, игра 
гормонов, утверждают «скучные» ученые.  Победить 
это буйство окситоцинов, дофаминов, эндорфинов 
разум практически бессилен. А что животные? Эта 
фантастическая преданность собаки, бесконечная лю-
бовь в их взгляде на хозяина — тоже гормоны? Может, 
все проще? Кто кормит, того и любят? 

Американские ученые Университета Клермонт-Грэ-
дуэйт изучили у животных уровень окситоцина, кото-
рый называют гормон любви. У всех млекопитающих он 
вырабатывается, например, когда они испытывают сек-
суальное возбуждение. И оказалось, что у собаки, кото-
рую гладит хозяин, выработка этого гормона резко по-
вышается. Аналогичная картина у кошек, но у них кон-
центрация окситоцина в пять раз меньше. Может, поэто-
му кошка не так бурно проявляет свою привязанность.  

Что же получается? Неужели в основе любви живот-
ных лежит сексуальное влечение к своему хозяину? 
Нет, утверждают авторы исследования. Дело в том, что 
рост уровня окситоцина при общении с человеком 
практически не встречается среди млекопитающих. 
Это характерно только для собак и кошек. Так же край-
не важно, что у людей гормон окситоцин активизиру-
ется, когда они не только находятся в состоянии лю-
бовного помешательства, но просто при общении с 
близкими родственниками. По мнению ученых, собака 
и кошка испытывают к нам не эротические, а чисто се-
мейные чувства, какие мы испытываем к нашим бра-
тьям, сестрам, родителям. 

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Робот-баскетболист попал 
в Книгу Гиннесса

Промаха 
не знает

Аркадий Симонов  

Роботы уже нас приучили к самым разнообразным ре-
кордам. И вот новое достижение. Созданная японски-
ми учеными машина без перерыва набросала такую 
уйму мячей в баскетбольное кольцо, что эксперимент 
пришлось остановить.  

А начинал робот тяжело. Самой первой версии маши-
ны требовалось три минуты, чтобы совершить хотя бы 
один бросок. Но постепенно ученые совершенствовали 
свое детище, подключили к нему систему искусственно-
го интеллекта, новые версии были все более совершен-
ными. И наконец робот, что называется, разбросался. Да 
так, что речь уже зашла о мировом рекорде, о претензии 
на попадание в Книгу рекордов Гиннесса. Важно, что вре-
мя между бросками уже удовлетворяет условиям Книги 
Гиннесса, чтобы считать их непрерывной серией.  

Во время рекордной попытки робот провел «разми-
ночную» серию из 1000 бросков, на что у него ушло бо-
лее трех часов. Из-за установленных временных рамок 
ученые решили ограничить количество бросков до 2020, 
что символизирует 2020 год, год, когда в Токио будут 
проходить Олимпийские игры. Затем робот приступил к 
выполнению рекордной серии точных бросков, с кото-
рой справился за несколько часов. В итоге был зафикси-
рован мировой рекорд и включение в Книгу Гиннесса. 
Теперь интересно, а если раздвинуть временные рамки, 
сколько тысяч раз робот сможет поразить кольцо? 

Александр Емельяненков,
Санкт-Петербург — Москва 

В 
состязании подводных ро-
ботов и беспилотников, 
которые организованы 

Фондом перспективных иссле-
дований и в первый раз состоя-
лись осенью 2018 года во Влади-
востоке, их подводный глайдер 
оказался вне конкуренции. Мы 
искренне порадовались успеху 
творческого коллектива, о кото-
ром рассказали в выпуске «Нау-
ка и технологии» задолго до со-
ревнований («Скользящий в 
глубине» — «РГ», 30.10.2016 г.). 
А нынешним летом, на Между-
народном военно-морском са-
лоне в Петербурге, случилась 
новая встреча со старыми зна-
комыми.

— В этом году на соревнова-
ния во Владивосток не заявля-
лись, — упредил мой вопрос 
Игорь Кожемякин, который по-
прежнему возглавляет управле-
ние исследований и разработок 
в Санкт-Петербургском госу-

дарственном морском техниче-
ском университете. — Зато на 
морском салоне, где со всей Рос-
сии собрались профессионалы, 
так или иначе связанные с океа-
ном, свои разработки решили 
показать…

Специально для «РГ» Игорь 
Владиленович дал лаконичные 
пояснения по всем аппаратам, 
представленным в открытой эк-
спозиции. А начал, конечно, с 
уже известного нам и хорошо уз-
наваемого глайдера. В этот раз 
срединная часть его корпуса 
была сделана прозрачной — так, 
чтобы специалисты могли в дета-
лях рассмотреть всю хитроум-
ную начинку. Подводный глай-
дер, напомним, это автономный 
необитаемый подводный аппа-
рат, который приводится в дви-
жение гидродинамическими си-
лами за счет изменения плавуче-
сти самого АНПА. Он то погружа-
ется, то всплывает, двигаясь по 
специфической «пилообразной» 
траектории в заданном диапазо-
не глубин. Для чего такие нужны 
и где могут использоваться? 

— Поле деятельности весьма 
широкое, — говорит Игорь Коже-
мякин. — В экологии и океаногра-
фии может быть полезен для мо-
ниторинга водной среды и де-
тального обследования донных 
объектов. А еще — для патрулиро-
вания акваторий и отдельных 
районов Мирового океана, для 
поиска затонувших объектов и 
мониторинга подводных комму-
никаций. Может работать как 
ретранслятор сигналов в разных 
средах: вода — вода, воздух — 
вода, воздух — воздух… 

Рядом с глайдером только 
«этажом» выше обнаружился 
еще один знакомец — двухвин-
товой АНПА «Акара». Его отно-
сят к подводным беспилотни-
кам класса микро с функцией 
группового управления. Пода-
вать команды  можно с берега, 
задействуя подводные и надвод-
ные каналы связи. По словам 
Кожемякина, особенно эффек-
тивна «Акара» при совместном 
использовании с волновым 
глайдером-ретранслятором. 

— В этом случае ретрансля-
ция потока данных между ми-

кро-АНПА и постом берегового 
управления осуществляется по 
смешанному гидроакустиче-
скому и/или радиоканалу с ис-
пользованием бортовой аппа-
ратуры волнового глайдера-ре-
транслятора. Тут движение 
обеспечивается за счет прео-
бразования энергии волн в силу 
тяги. А вся такая транспортная 
робототехническая платформа 
состоит из двух модулей — над-
водного и подводного, соеди-
ненных кабель-тросом.  Волно-
вой глайдер-ретранслятор — не-
заменимый агент надводного 
сегмента морской информаци-
онно-измерительной сети, — ре-
зюмирует Игорь Кожемякин и 
предлагает вернуться к исход-
ной точке, с которой началась 
познавательная для меня эк-
скурсия. 

Оранжевый сигарообразный 
аппарат с клешней-манипуля-
тором в передней части понача-
лу не зацепил моего воображе-
ния. Манипуляторы я видел на 
глубоководных аппаратах 
«Мир», о которых приходилось 
писать. Есть они на ГОА «Русь» 
и «Консул», что построены уже 
в России и работают в интере-

сах минобороны. Но оказывает-
ся — клешня клешне рознь. 

— То, чем мы стали заниматься 
сравнительно недавно, в 2016 
году, и что теперь решили пока-
зать, называется резидентной 
робототехникой, — продолжил 
для меня ликбез в деликатной 
форме Игорь Кожемякин. Рези-
дентная — значит, длительно ра-
ботающая под водой и подзаря-
жающаяся в подводной док-стан-
ции. 

АНПА, которые снабжены 
собственным манипуляторным 
комплексом (в просторечии — 
«клешней»), считаются интер-
венционными. Такие роботы 
способны выполнять на глубине 
много полезного: подключать и 
переподключать электрические 
и гидравлические разъемы дон-
ного оборудования; проводить 
манипуляции с клапанами и 
задвижками подводных добыва-
ющих комплексов; работать с 
метрологическими инструмен-
тами неразрушающего контр-
оля.

— В 2016-м компания «Океа-
нос» совместно с нашим уни-
верситетом и фирмой «Свето-
вые решения» разработала кон-

цепт-проект АНПА с манипуля-
торным комплексом. А к началу 
2019-го создали Демонстратор 
технологий АНПА интервенци-
онного класса с манипулятор-
ным комплексом и системой 
беспроводной оптической свя-
зи, — акцентирует главную пре-
мьеру нынешнего лета Игорь 
Кожемякин. 

По словам моего собеседни-
ка, разработок такого уровня во 
всем мире чуть больше десяти. И 
тем ценнее в этой эксклюзивной 
области долголетний и продук-
тивный альянс питерской «кора-
белки» и фирмы «Океанос» — го-
сударственного университета и 
частной инновационной компа-
нии. Тут не просто «импортоза-
мещают вчерашний день», а це-
ленаправленно развивают тех-
нологии завтрашнего дня, стано-
вясь драйверами для смежных 
отраслей — оптической и акусти-
ческой связи, бесплатформен-
ной инерциальной навигации, 
бесконтактной зарядки, топлив-
ных и сенсорных элементов. 

И это все, повторимся, благо-
даря содружеству инновацион-
ного бизнеса и вузовской науки. 
В таком «союзе по любви» но-
вые разработки появляются с 
завидной регулярностью. Одна 
из самых свежих — концепт-про-
ект тримарана (представлен на 
инфографике). Это автономный 
безэкипажный надводно-под-
водный аппарат повышенной 
автономности с изменяемой ге-
ометрией корпуса. Может дви-
гаться под водой, скользить по 
поверхности и подниматься над 
ней, принимая форму классиче-
ского тримарана. 

Всех тонкостей этой кон-
струкции авторы не раскрыва-
ют, объясняя свою позицию 
тем, что аналогов такого аппа-
рата в мире нет.   

РАКУРС Такого климата не было минимум 2000 лет  

Уникальный градус 

За несколько часов робот сделал 2020 точных бросков, 
ни разу не промахнувшись. 

Юрий Медведев 

П
оследние погодные 
рекорды в Европе 
вновь обострили 
споры о глобальном 
потеплении. Несмо-
тря на все нынешние 
катаклизмы, скепти-
ки упорно стоят на 
своем:  все  это в 

истории Земли уже было. Это 
естественный процесс, и поте-
пление сменится похолоданием. 
Однако их оппоненты находят 
все новые аргументы, показывая 
уязвимость подобной позиции. 
Одна из таких работ швейцар-
ских исследователей Бернского 
университета опубликована в 
престижных журналах Nature и 
Nature Geoscience. 

Ученые взялись восстановить 
картину климата на Земле за по-
следние 2000 лет. Они проанали-
зировали множество самых раз-
ных данных, которые запомнили 
температурные изменения 
прошлого — годовые кольца дере-
вьев, толщину озерных осадоч-
ных слоев, структуры льда в лед-
никах, структуру сталактитов и 
сталагмитов в пещерах и т. д. Ис-
следователей интересовали не-
сколько аномальных климатиче-
ских периодов, в частности, Рим-
ский климатический оптимум и 
Малый ледниковый период, а 
также климатический пессимум 
раннего Средневековья и Сред-
невековый климатический опти-
мум в X—XIII вв. 

Результат оказался неожидан-
ным. Все эти похолодания и поте-
пления не были одновременны-
ми и глобальными. Например, во 
время Малого ледникового пери-
ода в центре и на востоке Тихого 
океана была минимальная тем-
пература уже в XV веке, а северо-

запад Европы и юго-восток Се-
верной Америки остыли до ми-
нимума двумя столетиями по-
зже, к XVII веку. Или Средневеко-
вое потепление достигло макси-
мума на севере Европы и юге Се-
верной Америки в XI веке, но в 
Тихом океане теплей всего было 
опять же несколькими столетия-
ми раньше. 

Вывод? Все происходившие за 
2000 тысячи лет климатические 
аномалии были локальными и ни 
разу не происходили в масшта-
бах всей планеты. Даже самые 

значительные катаклизмы охва-
тывали не более половины зем-
ного шара. Скажем, во время те-
плого Средневекового климати-
ческого оптимума (950—1250 гг. 
н.э.) они захватили только Север-
ное полушарие, то есть не более 
40 процентов поверхности Зем-
ли.

Сегодня картина кардиналь-
но иная. Период потепления не 
имеет аналогов, не похож на то, 
что происходило на Земле ранее. 
Глобальное потепление охваты-
вает почти всю территорию зем-

ного шара — 98 процентов его по-
верхности. Ученые отметили, что 
в доиндустриальную эпоху глав-
ной причиной изменения клима-
та были вулканы. Но нынешние 
катаклизмы далеко выходят за 
пределы естественных колеба-
ний климата. 

— Анализируя полученные 
данные, мы видим, что темпы ны-
нешнего потепления беспреце-
дентны, они значительно выше, 
чем темпы естественных клима-
тических изменений, — говорит 
профессор Рафаэль Нойком. — 
Это доказывает, что глобальное 
потепление, вызванное антропо-
генными факторами, совершен-
но уникально по масштабам. 

Многие ученые высоко оце-
нили уровень доказательств ав-
торов этого исследования. По их 
мнению, оно должно наконец 
остановить тех, кто продолжает 
отрицать изменение климата и 
утверждать, что нынешнее поте-
пление — это лишь часть естест-

венного климатического цикла. 
Но остановит ли? Может 

быть, куда более сильным аргу-
ментом станут недавние иссле-
дования нескольких научных 
групп, которые рисуют очень 
пессимистические картины уже 
ближайшего будущего. Они ут-
верждают: если человечество до 
2035 года не сократит выбросы 
углекислого газа, среднегодовые 
температуры к концу XXI века 
вырастут на 4,5—5 градусов С. 
Как следствие, одна половина на-
селения планеты погибнет от по-
годных аномалий, другая всту-
пит в конфликты за оставшиеся 
ресурсы. И разгорится мировая 
война. 

Более того, вероятность воо-
руженных столкновений даже 
удалось рассчитать. Ученые 
Стэнфордского университета 
(США) доказывают, что при по-
вышении среднегодовой темпе-
ратуры на два градуса (самый 
благоприятный сценарий) риск 

вооруженных столкновений в 
мире возрастает на 13 процен-
тов. Если же Земля нагреется на 
четыре градуса, то вероятность 
военных действий увеличивает-
ся до 26 процентов. Причем, на-
чавшись внутри отдельных 
стран, эти конфликты могут вы-
литься в войну всех против всех. 

Пока наука предлагает всего 
два варианта, чтобы хотя бы как-
то противостоять наступлению 
климата. Первый — одуматься, 
сократить выбросы углекислого 
газа, что и предусмотрено Па-
рижским соглашением по клима-
ту 2015 года. Но этот мягкий ва-
риант, который заставляет чело-
века сократить свои потребно-
сти, пока не выполняется. И вто-
рой — кардинальный. Распылить 
в атмосфере различные частицы, 
чтобы сократить поступление 
солнечной радиации. Но этот ва-
риант вызывает у самих ученых 
множество вопросов. Как бы не 
стало еще хуже…  

А К Ц Е Н Т

Если Земля нагреется на четыре градуса, 
вероятность военных конфликтов 
за ресурсы может увеличиться 
до 26 процентов

ТЕНДЕНЦИИ Питерские ученые создают подводные беспилотники завтрашнего дня

Интернет для субмарины

Игорь Кожемякин объясняет 
непосвященным принцип работы 
волнового глайдера.

Такие сигналы «температурных SOS» 
можно было увидеть во многих 
городах Западной Европы.  
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Нам придется привыкать, что природные аномалии станут обыденностью, утверждают ученые. 

Прямая речь 

Владислав Занин, советник НПП «Океанос»:
— Мы занимаемся развитием подводных технологий уже более двадца-

ти лет. Замечательно видеть, как операторы подводных добычных ком-

плексов начинают предметно говорить о роботизации в своей области. 

И нам есть что предложить. В содружестве с Санкт-Петербургским госу-

дарственным морским техническим университетом и фирмой «Свето-

вые решения» создан доступный уже сегодня демонстратор техноло-

гии. Это позволяет с оптимизмом смотреть вперед, понимая, что мы не 

отстаем от мирового технического тренда в области резидентной мор-

ской робототехники. Используя макеты подводных стыковочных ин-

струментов, мы показали, что оба типа аппаратов — телеуправляемый 

НПА с манипуляторным комплексом и легкий интервенционный АНПА 

— могут долгое время «жить» под водой, передавать и получать инфор-

мацию по оптическому светодиодному каналу со скоростью до 25 

Мбит/сек и проводить манипуляции на подводном комплексе.
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ФОРМУЛА-1 На сочинском 
автодроме для любителей 
скорости стартовали 
трек-дни

Перегнать 
Хэмилтона

Ирина Белова, «Российская газета», Сочи

Каждый желающий на своей машине может испытать 
себя на трассе «Формулы-1», которую покорили Льюис 
Хэмилтон и другие пилоты «королевских гонок». Услуга 
для новичков стоит одну тысячу рублей, для опытных 
водителей — четыре тысячи, а гоночное такси с профес-
сиональным пилотом обойдется от 3490 целковых. Вос-
пользовалась возможностью и корреспондент «РГ».

Сотрудники «Сочи автодром» сразу предупредили: 
«можно пройти с тремя сопровождающими, но они 
останутся в гостевом боксе, на трассу выпускаем только 
водителя». Значит, это не мой вариант. Зато гоночное 
такси — то, что надо: доверюсь опытному водителю. Тем 
более, по словам 
гендиректора АНО 
«Росгонки» Алексея 
Титова, в автопарке 
более двадцати ма-
шин. «Это не, строго 
говоря, спорткары, 
есть и гражданские 
автомобили, и ма-
шины, подготовлен-
ные к спортивной 
езде, — рассказал 
Алексей Титов. — У 
всех разные пред-
почтения. Напри-
мер, сначала гости 
могут покатиться на 
обычном Renault, а потом освоить настоящую гоночную 
технику». Мне не пришлось долго мучиться с выбором — 
автомобиль предоставили организаторы. Им оказался 
Mercedes-AMG GT Roadster с впечатляющими характе-
ристиками: мощностью в 476 «лошадей» и разгоном до 
100 километров в час за 4 секунды. Сердце замирает. 
«Пакет, как в самолете, не понадобится? — спрашиваю 
перед стартом, вспомнив фильм «Такси». «Таких случа-
ев не было, но спасибо за идею!».

Подшлемник, шлем — костюм готов. С трепетом под-
хожу к машине. За рулем — руководитель спортивного 
отдела «Сочи автодром» Валерий Котляров. И вот мимо 
пролетают ледовая арена «Айсберг», стадион «Фишт»... 
Хотя когда идешь от одного к другому, расстояние ка-
жется очень длинным. Первый поворот.  Скорость сни-
жается до 80–110 километров в час. Кажется, можно об-
легченно вздохнуть, но боишься еще больше: ведь пово-
роты таят главную опасность гонок. А их здесь восем-
надцать. Второй, любимый зрителями и фотографами, — 
место эффектных противостояний пилотов «Форму-
лы-1», которые порой заканчиваются столкновениями. 

Наконец, сердце может так учащенно не биться. 
5848 метров трассы покорены за 2,4 минуты. Кстати, 
Валттери Боттас установил рекорд, проехав за 1,3 мину-
ты со средней скоростью в 230 километров в час. 

БАСКЕТБОЛ На турнире в Вероне сборная России встретится с командами, 
похожими на соперников по групповому этапу ЧМ-2019

Будет с чем сравнить
Илья Соболев

С
борная России по баскет-
болу завершила москов-
скую часть подготовки к 

чемпионату мира, который 
пройдет в Китае в первой поло-
вине сентября. 

Сегодня подопечные Сергея 
Базаревича отправятся в ита-
льянскую Верону, где примут 
участие в очередном контроль-
ном турнире. Соперниками на-
ших станут команды Венесуэлы, 
Италии и Сенегала.

Когда неделю назад у настав-
ника россиян Сергея Базареви-
ча попросили рассказать, как 
подбирались соперники для 
спаррингов перед ЧМ-2019, 
Сергей Валерианович был до-
вольно ироничен: «Мы живем в 
реалиях, когда нужно использо-
вать представившиеся возмож-
ности. Я мог бы сказать, что мы 
подбирали соперников по сти-
лю, но, например, если говорить 
о московском турнире, то Иран 
и Иордания просто согласились 
к нам приехать. Что касается 
других турниров, они устраива-
ли нас по датам. Например, на 
турнир в Италии мы согласи-
лись, только зная, что там будут 
итальянцы».

Как бы там ни было, но с точ-
ки зрения подготовки к первен-
ству планеты подбор соперни-
ков получился в целом удачным. 
Если в Москве у россиян была 
возможность проверить свои 
силы на фоне представителей 
Азии, то в Вероне подопечные 
Базаревича смогут познако-
миться с командами с еще двух 
континентов. Хозяев турнира 
итальянцев, которые изучены 
довольно прилично, в расчет в 
данном случае не берем.

Первый матч в Италии росси-
яне проведут против команды 
Венесуэлы. На первый взгляд не 
самый главный представитель 
южноамериканского баскетбо-
ла. Фамилии большинства игро-
ков из нынешнего состава этой 
команды широкому кругу оте-
чественных любителей баскет-
бола ни о чем не скажут, что неу-
дивительно: большинство вене-
суэльских сборников выступа-
ют за клубы своей страны. Рос-
сийские болельщики со стажем 
разве что вспомнят Оскара Тор-
реса, игравшего за «Химки» и 
ЦСКА в середине 2000-х, а ныне 
завершившего карьеру.

Однако недооценивать Вене-
суэлу не стоит.  На своем конти-

ненте — это серьезная сила. До-
статочно сказать, что венесуэль-
цы выиграли два последних чем-
пионата Южной Америки (2014, 
2016) под эгидой ФИБА. А на 
Кубке Америки, где также участ-
вуют страны Центральной и Се-
верной Америк, Венесуэла стала 
девятой. Да, она не вышла из 
группы, но тем же аргентинцам, 
с которыми нашим предстоит 
сыграть в Китае, уступила в лич-
ной встрече всего пять баллов. 

Зато на ЧМ-2019 венесуэль-
цы отобрались довольно легко, 
опередив в своей группе более 
раскрученных бразильцев. 
Кстати, в случае успешного вы-
ступления на первом групповом 
раунде турнира наши могут  

столкнуться с Венесуэлой уже 
во втором. Так что с этой точки 
зрения спарринг с южноамери-
канцами тоже будет полезен.

Еще одним экзотическим со-
перником России в Вероне ста-
нет Сенегал.  Тут уместно на-
помнить, что подопечным База-
ревича на групповом этапе чем-
пионата мира будет противосто-
ять другая африканская коман-
да — сборная Нигерии. Так вот, 
смело можно утверждать, что 
Нигерия и Сенегал — команды 
сопоставимого уровня. На по-
следнем Афробаскете в 2017 
году они финишировали друг за 
другом: нигерийцы — вторыми, 
сенегальцы — третьими. А квали-
фикацию к ЧМ-2019 эти сбор-

ные прошли нога в ногу, завер-
шив ее с равным количеством 
очков. В общем, можно утвер-
ждать, что встреча с Сенегалом 
в Вероне станет для наших весь-
ма показательным моментом.

Добавим, что после Вероны 
нашим предстоит сыграть еще на 
двух турнирах. 17–18 августа 
россияне в финском Эспоо про-
верят свои силы в матче с хозяе-
вами паркета и Литвой, а в 25–
27-х числах команда Базаревича 
уже в китайском Нинбо встретит-
ся с Аргентиной и Испанией. 

ФУТБОЛ «Краснодар» дебютирует в Лиге чемпионов 
матчем с «Порту» на домашнем красавце-стадионе

Впервые в «Колизее»

Артур Нанян 

С
егодня в Краснодаре 
состоится историче-
ское событие. Клуб с 
одноименным назва-
нием проведет пер-
вый матч в истории 
Лиги чемпионов. В 
рамках предпослед-
него раунда квали-

фикации в гости к команде Му-
рада Мусаева приедет «Порту».

В отличие от других наших 
клубов, участвующих в квали-
фикации еврокубков, «Красно-
дару» со жребием откровенно не 
повезло. Причем что интересно 
— сначала в соперники «быкам» 
досталось киевское «Динамо». 
Но в УЕФА, как известно, разво-
дят российские и украинские ко-
манды. И потому динамовцам 
выпал бельгийский «Брюгге», а 
краснодарцам — гранд порту-
гальского футбола. 

«Порту» — один из самых 
опытных еврокубковых бойцов. 
Достаточно сказать, что в пяти 
последних розыгрышах Лиги 
чемпионов они четырежды пре-
одолевали групповой этап и два-
жды добирались до четвертьфи-
нала. Оба раза «драконы» проиг-
рывали «Ливерпулю». Еще один 

важный момент — «Порту» наря-
ду с «Барселоной» и «Реалом» 
является рекордсменом по чи-
слу участий в групповом этапе 
Лиги чемпионов (23). 

Безусловно, у «Краснодара» 
есть шансы пройти дальше. При 
всей своей богатой истории в ев-
рокубках нынешний «Порту» не 
представляет собой той грозной 
силы, которой он был, к приме-
ру, в 2004 году, когда команда с 
Жозе Моуринью у руля и Дмит-
рием Аленичевым в составе вы-
игрывала Кубок УЕФА и Лигу 
чемпионов. 

Летом состав команды пре-
терпел большие изменения. За 
100 миллионов евро были прода-
ны Эдер Милитан («Реал»), Фе-
липе («Атлетико») и Оливер Тор-
рес («Севилья»). Почти сразу же 
на эти деньги клуб пригласил не-

скольких игроков. Одним из них 
стал чемпион России в составе 
«Спартака» Зе Луиш. А на днях 
«драконы» купили полузащит-
ника сборной Колумбии Матеу-
са Урибе.

Не в пользу португальского 
клуба может сыграть большой 
скандал, разразившийся в «Пор-
ту» за неделю до выезда в Крас-
нодар. Конфликт возник между 
капитаном Данилу Перейрой и 
главным тренером Сержиу Кон-
сейсау. Ссора произошла во вре-
мя командного обеда. 

Консейсау установил, что 
никто из представителей клуба 
не должен начинать прием пищи 
до тех пор, пока все не соберутся 
за столом. Что забавно, сам же 
тренер и опоздал на обед. На пра-
вах капитана Перейра высказал 
специалисту претензии, на что 

получил от него агрессивный от-
вет. В результате игрок был от-
странен от тренировок. 

Впрочем, за пару суток до 
матча с «Краснодаром» Консай-
сау вернул Перейру в команду и 
тот отправился с ней в Россию. 
Другой вопрос, достаточной ли 
будет мотивация у футболиста, 
который на минувшей неделе 
был близок к переходу в «Мона-
ко». Но трансфер в последний 
момент сорвался.

К слову, сам Консайсау не 
сможет руководить «Порту» в 
сегодняшней встрече. Он отбы-
вает дисквалификацию за позд-
ний выход команды на ответную 
игру прошлого розыгрыша Лиги 
чемпионов с «Ливерпулем». Как 
все эти проблемы скажутся на 
«драконах» — пока остается за-
гадкой.

Что касается «Краснодара», 
то команда, в целом, неплохо 
стартовала в чемпионате. А в по-
следнем туре едва не победила 
«Зенит», но гол Артема Дзюбы в 
компенсированное время не по-
зволил «быкам» увезти из Санкт-
Петербурга три очка (1:1).

Стоит отметить, что здорово 
проявляют себя новички «Крас-
нодара» — Юнес Намли, Тонни 
Вильена. Куплены также Маркус 

Берг, Реми Кабелла, Кайо. В об-
щем, в случае чего, тренерскому 
штабу команды есть кем усилить 
игру. 

Тем не менее, по мнению бук-
мекеров, чуть больше шансов на 
победу сегодня у «Порту». Став-
ки на успех «драконов» прини-
маются с расчетом 1 к 2,65, а на 
россиян — 1 к 2,7. Если говорить 
в целом о противостоянии, то и 
здесь португальцы фавориты — 1 
к 1,4 против 1 к 2,95.

Добавим, что в случае успеха 
в этом противостоянии «Крас-
нодару» для выхода в групповой 
этап останется обыграть побе-
дителя пары «Истанбул Башак-
шехир» (Турция) — «Олимпиа-
кос» (Греция). 

В предыдущем матче «Краснодар» 
едва не обыграл «Зенит», но упустил 
победу на последних минутах. 

А К Ц Е Н Т

«Порту» 23 раза участвовал 
в групповой стадии Лиги чемпионов. 
Похвастаться таким достижением 
могут только «Реал» и «Барселона»

Корреспондент «РГ» Ирина Белова одной из первых промчалась 
по трассе «Формулы-1». Полет нормальный!

НОВОСТИ 

Родионов 
снова 
возглавил 
спартаковскую 
академию

ВОШЕЛ 
В ТУ ЖЕ РЕКУ
Илья Соболев

Бывший спортивный директор 
московского «Спартака» Сер-
гей Родионов вернулся на пост 
президента Академии «красно-
белых» имени Черенкова. Эту 
должность он уже занимал в пе-
риод с 2011 по 2015 год.

— Со многими из вас мы уже 
работали вместе, продолжим 
трудиться над выполнением 
нашей главной задачи — гото-
вить игроков высокого уровня 
для молодежной команды, 
«Спартака-2» и основного со-
става, — отметил Родионов. — 
Но, конечно, будем стремиться 
общими усилиями совершен-
ствовать нашу работу.

Родионов с 153 голами явля-
ется вторым бомбардиром в 
истории «Спартака» и с 22 мя-
чами лучшим голеадором в ев-
рокубках. С декабря 2015-го по 
декабрь 2018-го Родионов за-
нимал пост гендиректора «кра-
сно-белых», после чего был пе-
реведен на должность спортив-
ного директора, которую поки-
нул в апреле этого года. 

Тимошинина 
взяла «бронзу» 
ЧЕ по прыжкам 
в воду

НЕ ДРОГНУЛА 
НА ВЫШКЕ
Анна Козина

Юлия Тимошинина выиграла 
«бронзу» чемпионата Европы 
в прыжках в воду с 10-метровой 
вышки.

В финал Тимошинина, кото-
рая неудачно выступила в ин-
дивидуальных дисциплинах 
на недавнем чемпионате мира 
в южнокорейском Кванджу, 
вышла с первым результатом. 
Однако по итогам решающих 
пяти попыток пропустила впе-
ред украинку Софию Лыскун 
(330 баллов) и буквально пять 
сотых уступила голландке Се-
лин Ван Дуйн в борьбе за вто-
рое место (304,45 против 
304,50). 

Отметим, что победительни-
ца соревнований получила 
единственную путевку на 
Игры-2020. Еще один, заключи-
тельный этап олимпийского от-
бора пройдет в Токио во время 
Кубка мира, который состоится 
в конце апреля следующего 
года. 

Медаль Тимошининой стала 
второй для нашей сборной на 
ЧЕ в Киеве. В стартовый день 
соревнований россияне взяли 
«серебро» в командном турни-
ре. 

Юниорская 
сборная 
по хоккею 
побеждает 
в Словакии

БРОСОК 
ПОШЕЛ
Илья Зубко

Хоккейные сборные, состав-
ленные из игроков не старше 
18 лет, разыгрывают в эти дни 
Кубок Грецки/Глинки. Россий-
ские юниоры вчера одержали 
вторую победу подряд.

В дебютной встрече на сло-
вацком льду команда Сергея Го-
лубовича эффектно разгроми-
ла американцев — 6:2. Затем их 
ждал не менее трудный оппо-
нент. 

— Самое главное — правиль-
но восстановиться. Сон — луч-
ший отдых. Ребятам об этом и 
скажем, — говорил накануне 
главный тренер нашей юниор-
ской сборной Сергей Голубо-
вич. — Шведы очень сильны 
в последнее время, но то же са-
мое можно сказать и про 
остальных участников. 

Матч действительно полу-
чился упорным. Счет был от-
крыт лишь на 53-й минуте, ког-
да Пономарев реализовал боль-
шинство. Затем при игре в фор-
мате «четыре на четыре» отли-
чился Тринеев, а  точку в матче 
броском в пустые ворота за ми-
нуту до сирены поставил Тют-
нев — 3:0 в пользу россиян.  

Наконец, сердце 
может так учащен-
но не биться. 
5848 метров трас-
сы «Формулы-1» 
покорены 
за 2,4 минуты

Матч россиян с Ираном на турнире в Москве показал, что легких соперников на ЧМ-2019 не будет.

— Лига чемпионов: все новости 
турнира
rg.ru/sujet/6230

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантной должности:

—  заместителя председателя Третьего кассационного 
суда общей юрисдикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 21 авгус-
та 2019 года. Заявления и документы, поступившие после 
указанного срока, к рассмотрению не принимаются.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 августа, среда,
Матч ТВ
19.15 «Краснодар» — «Порту». 

Прямая трансляция. 

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Заказчик: ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК», ИНН 3662159285, 
юр.адрес: 394077, Воронеж, бул. Победы, д.19, офис 1. (Сайт: 
http://agroeco.ru, тел. 84737 262 02 64) информирует о про-
ведении общественных обсуждений объекта государственной 
экологической экспертизы проектной документации «Ферма 6 
— Свиноводческого комплекса» (далее — Объект), включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
по выращиванию свиней.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Воронежская область, Калачеевский район, земельный участок 
расположен в центральной части квартала 36:10:5300009, ка-
дастровый номер земельного участка 36:10:5300009:394.

Срок проведения ОВОС: III—IV квартал 2019 г.
Орган, ответственный за организацию общественных 

обсуждений: Администрация Калачеевского сельского посе-
ления Калачеевского муниципального района Воронежской 
области, а также ООО «АГРОЭКО-ВОСТОК»

Форма общественных обсуждений: Общественные об-
суждения проводятся в форме слушаний.

Место и дата проведения общественных обсуждений: 
9 сентября 2019 года в 10.00 по адресу: Воронежская область, 
Калачеевский район, пос. Калачеевский, ул. Центральная, д. 1. 
Регистрация участников общественных слушаний с 9.00 до 9.55.

Срок и место доступности материалов ОВОС:
С документацией по Объекту государственной экологичес-

кой экспертизы можно ознакомиться в течение 30 дней со дня 
публикации данного объявления по адресу: 397606, Воронеж-
ская область, Калачеевский район, пос. Калачеевский, ул. Цен-
тральная, д.1, с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00 ежедневно в ра-
бочие дни, а также на интернет-портале http://kalacheevskoe.ru, 
телефон для справок: 8 (473) 635-01-39

Форма представления замечаний и предложений: 
Представляются в письменной форме в течение 30 дней со дня 
публикации данного объявления по адресу: 397606, Воронежс-
кая область, Калачеевский район, пос. Калачеевский, ул. Цент-
ральная, д. 1, с 9.00 до 17.00 ежедневно в рабочие дни.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

8 августа, четверг,
«Матч! Арена»
19.00 Россия — Венесуэла. Пря-

мая трансляция

9 августа, пятница
«Матч ТВ»
21.30 Россия — Италия. Прямая 

трансляция

10 августа, суббота
«Матч! Арена»
19.00 Россия — Сенегал. Пря-

мая трансляция

Между тем

Женская сборная России без 

поражений прошла групповой 

этап на чемпионате Европы по 

баскетболу для девушек не 

старше 20 лет в Чехии. В заклю-

чительном матче раунда росси-

янки одолели команду Швеции 

— 59:53. В 1/8 финала соперни-

ком российской команды ста-

нет Германия. Этот матч состо-

ится сегодня в 19.00 мск.
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ЛЕТНИЕ ЛЮДИ Знали бы вы, из какого сора вырос музей на огороде Николая Лушина 

Гараж особого назначения
Елена Новоселова

Л
етний проект Нико-
л а я  Л у ш и н а  и з 
Мышкина — это его 
гараж, который раз-
росся до музея и вы-
теснил с участка у 
родительского дома 
коз и часть грядок. 

Зимой «Старый 
гараж» пустеет, как и огород. 
Выкопают картошку, начнутся 
осенние дожди, а туристиче-
ские круизы по «Золотому коль-
цу» закончатся, и индивидуаль-
ный предприниматель Лушин 
закроет свой маленький бизнес 
до следующего лета. Но сейчас 
сезон в разгаре. Интуристы ос-
матривают (единственный в 
мире!) Музей мыши и слушают, 
как ростовые куклы горланят 
под фонограмму «У самовара я 
и моя Мыша». Любители более 
тонких презентаций и недавней 
советской истории идут к Лу-
шину. Он замечательно расска-
зывает про «Эмки» зловещего 
1937 года выпуска и послевоен-
ные «Победы», про «Явы», «ин-
валидки», лупоглазые автобу-
сы, военные полуторки… 

Грядки и «барахло»
— У вас ностальгия по совет-

скому? — пытаюсь вывести Лу-
шина из того вальяжного состо-
яния, в котором он встречает 
нас у ворот своего дома. Высо-
кий и красивый как Садко из со-
ветского фильма. И получается.

— Причем тут советское? Это 
гордость за величие страны! По-
сле такой войны выпустили 
«Волгу», которая на Брюссель-
ской международной выставке 
1958 года гран-при получила, а 
«Москвичи» с заводской ком-
плектацией в ралли участвова-
ли. Сейчас что? Мотоциклы у 
нас китайские, либо японские. 
Свои только «уралы». Вот из-за 
этого и ностальгия…

Музей, крыльцо дома, будка 
с гавкающей на раскаты грома 
дворняжкой Тихоном и цвету-
щая картошка — все это нахо-
дится в двух метрах друг от дру-
га. Музей как бы обхватывает 
огород по периметру. Кто хочет 
посмотреть, что за лук и мор-
ковь выросли в этом году у Ко-
линой мамы, тоже добро пожа-
ловать — для удобства сделаны 
деревянные настилы. 

 «Как ты свои гряды пустила 
под это барахло?» — до сих пор 
недоумевают материны подру-
ги. Сама эта стоическая женщи-
на лишь мелькает в окошке за 
занавеской и наотрез отказыва-
ется фотографироваться, так ей 
надоели туристы. Но чтобы там 
ни говорили местные бабуси, 
«пунктик» ее сына уже прино-
сит доход. У него ИП и договор с 
Центром туризма. Сверхпри-
быльным проектом музей, ко-
нечно, никогда не станет. Пока 
все сборы идут на ремонт экспо-
натов и расширение экспози-
ций, но хозяин уверен, что у га-
ража есть потенциал, планиру-
ет в будущем году открыть фо-
тозону, брать небольшую плату 
с неорганизованных туристов.

Свое увлечение он называет 
гаражным краеведением: через 
историю техники рассказать 
историю города и страны. 

«Железяки» (запчасти, коле-
са, инструмент, кованные гво-
зди), какие-то черепки, дорож-
ные чемоданы, бидоны, радио-
приемники, печатные машин-
ки... Ни одной свалки не пропу-
скал, ни одного чердака в забро-
шенном доме, а их, почернев-
ших, заросших внутри бурья-
ном, на берегу Волги, к сожале-
нию, до сих пор полно. Впрочем, 
мама колина оказалась челове-
ком умным: не спорила, все 
складировала в угол, при случае 
потихоньку выкидывала. Но 
когда в ход пошли мопеды и мо-
тоциклы, избавляться от них не-
заметно стало сложно. 

Вернулся из армии — предло-
жили отремонтировать леген-
дарную «трехтонку» ЗИС-5 и 
полуторку. Приведенные в по-
рядок грузовики приняли учас-
тие в параде на 9 мая, а Лушин, 
можно сказать, мальчишкой 
стал зав. автопарком мышкин-
ского народного музея. 

«Эмка»-разлучница 
Что такое гараж для настоя-

щего мужчины, который еще 
помнит времена, когда с техцен-
трами было туго? Клуб, склад, 
средство самовыражения. Че-
рез забор начали заглядывать 
любопытные. И у частного «му-
зея в огороде» появилась своя 
философия. 

— История должна быть так-
тильной. Ее потрогал, в руке по-
держал — и в башке насмерть за-
клинило: вот как люди жили, — 
кивает Лушин на уголок, посвя-
щенный «Керосиновой лавке» 
(керосин в Мышкине долго был 
очень актуален).

— О! Бутылка из-под самогон-
ки! — беру в руки.

— Не из-под самогонки, а из-
под керосина, — с добрым лег-
ким «оканьем», но ворчливо. 

Дотрагиваюсь до алюминиевой 
трубы, опущенной в бочку, и 
вспоминаю: в Крыму такой 
штукой качали на продажу под-
солнечное масло и керосин. 

— Вы спрашиваете, в чем 
смысл и счастье! За каждой ве-
щью находишь чью-то судьбу. 
Дерн снимал — обнажилась ста-
рая мостовая. Она XIX века. Меж-
ду нашим домом и домом купцов 
Сицковых был так называемый 
прогон на соседнюю улицу. Люди 
руками эти булыжники уклады-

вали, водяная отмостка нужна 
была. Вот вам живая история. 
Это же открытие, адреналин!, — 
излагает коллекционер свой ре-
цепт от депрессии. — Приезжают 
к нам из столиц, бухтят на жизнь. 
Но согласись, можно бесконечно 
хаять правительство, американ-
цев или еще бог знает кого! Да 
возьмись за то, что приносит удо-
вольствие, и начинай это дело 
развивать: рано или поздно вы-
стрелит. 

«Фанатизм»! Основатель-
ный и серьезный Лушин, не за-
думываясь, отвечает на вопрос, 
что нужно, чтобы человек в про-
винции, на бюджетной зарплате 
и с семьей на шее взялся за та-
кой бизнес. Кто, если не фанат, 
станет две недели нянчиться с 
движком, который нашли в 
грязной луже, отмывать, ремон-
тировать, а потом, когда, нако-
нец, запыхтит, говорить, что он 
живой, «скотинка» благодар-
ная? Какая уж тут идеология? 
Советское-несоветское? 

— И приходят сюда в основ-
ном те, кто «фанатеет», — Нико-
лай забирается в уютное седло 
тяжелого Урала М-67. — Такие 
мотоциклы у многих носталь-
гию вызывают. Но мне все эк-
спонаты по-своему дороги. 

Аккуратненькая легковушка 
ГАЗ М-1 1937 года выпуска — на-
чало коллекции Лушина. По его 
мнению, она была первой, по-
строенной на Горьковском ав-
тозаводе без помощи американ-
цев, не копия. Впрочем, с уточ-
нением: «Линия была куплена у 
«Форда», но М-1 1937 года — это 
наш автомобиль!»

С «Эмкой» у Лушина связана 
семейная драма. На покупку 
«М-1» ему пришлось взять ог-
ромный для начала 2000-х кре-
дит — 50 тысяч. Такое было 
слишком даже для супруги Ни-
колая, потомственного музей-
щика и дочки известного далеко 
за пределами Мышкина краеве-
да. Семья напряглась и затреща-
ла по швам. 

— На какой-то момент мы 
расстались, — хмуро, отвернув-
шись от диктофона, досказыва-
ет сюжет с первым экспона-
том. — Но все вернулось на круги 
своя. 

К слову, «Эмка» за эти годы 
сильно выросла в цене. Этих ма-
шин 30-х годов осталось очень 
мало, и коллекционеры за ними 
гоняются. Цена той, которая 
чуть не стала камнем раздора в 
семье, сейчас под миллион.

— Охрана здесь есть? — спра-
шиваю, оглядываясь на невысо-
кий забор.

— Я сам себе охрана. Видеона-
блюдение есть. А потом что мы в 
гараже не найдем лом, топор, 
кувалду? Но думаю, что до этого 
не дойдет. 

Летчик с гармошкой
Рядом с «Эмкой» — Володя 

Ульянов, гипсовый и кудрявый. 
В экспозиции «Старого гара-
жа» есть несколько скульптур. 

Они тоже символы эпохи вели-
кой и абсурдной. Ленина нашли 
в груде битого хлама в старом 
пионерском лагере. Две недели 
он «прожил» на лестничной 
клетке в многоэтажном доме у 
друга Лушина.  Когда жена 
взбунтовалась от такого сосед-
ства, статуя перекочевала в га-
раж. 

В 60-е годы минувшего века 
Мышкин, считает коллекцио-
нер, вообще чуть не погиб для 
любителей дореволюционной 
старины: власти решили ода-
рить город парковыми скуль-
птурами. Их привезли целую 
кучу, по запчастям — руки, ноги, 
головы. И уже на месте начали 
собирать. 

— Была доярка, а к ней две ле-
вые руки. Получилась странно 
изогнутая женская фигура. Что-
бы как-то оправдать ее позу, ей в 

руки вставили таз. Был летчик, 
который после сборки оказался 
с гармошкой. Про него забыли, 
провалялся в канаве до 90-х. Но 
одна фирма шиномонтажа ре-
шила использовать его в рекла-
ме: мол, гармошку отобьем, а на 
ее место вставим покрышку… 
Отбили вместе с руками и вы-
бросили. Летчик открывает у 
нас маленькую экспозицию, по-
священную Ярославскому шин-
ному заводу, — вдохновенно рас-
сказывает Лушин.

Экспозиция — это громко 
сказано, однако кто понимает, 
тот оценит: колесо на оснастке 
авиационных колес послевоен-
ного самолета, у другого — съем-
ный протектор, такого нет даже 
в заводском музее. У Николая 
собрана техническая литерату-
ра 30—40-х годов, он много чего 
знает, в молодые годы «тусовал-
ся» с ветеранами. В Угличском 
районе было несколько старых 
водителей-фронтовиков: ездил 
к ним, записывал, переснимал 
довоенные фото. 

Но в любой коллекции есть 
свои белые пятна. Это особая 
песня — рассказ коллекционера 
о несбывшихся надеждах. 

— Какую машину для коллек-
ции вы дольше всего искали, до-
говаривались, добивались? 

— Ее здесь нет, — в голосе неу-
довлетворенность охотника, 
упустившего дичь. — Город Ры-
бинск, капитан теплохода. У 
него два «Виллиса» времен Ве-
ликой Отечественной было. Мы 
уговаривали. Денег предлагали. 
Различные варианты обмена. 
Никак. А автомобили просто 
гнили в огороде. Одна машина 
уже полностью вросла в землю. 
А та, которая стояла в сарае, 
опустилась на брюхо. Так нам их 
и не отдали.

— Почему?

Тоже, говорит, «сумасшед-
шинка», фанатизм. Когда про-
сят, не отдадим. А когда-нибудь 
потом продадим за миллионы, 
озолотимся. Но машины, как и 
люди, нуждаются в любви. 

Про правильный музей
Про Мышкин в последние 

годы пишут, как про очень удач-
ный туристический проект с 
умной раскруткой. В самый ма-
ленький в Ярославской области 
провинциальный городок с ше-
стью тысячами населения стали 
заходить теплоходы, открылось 
20 музеев, на причале идет бой-
кая торговля, принимают путе-
шественников отели. И этот 
прорыв связывают с именем те-
стя Лушина Владимира Гречу-
хина, который с детства мечтал 
о таком городском музее, чтобы 
о Мышкине заговорил мир. 
Дмитрий Лихачев, с которым он 
переписывался, помог краеведу 
разработать модный бренд 
«МышЪгород».

— Ваш тесть фактически 
«раскрутил» и Мышкин с его 20 
музеями?

Лушина, который состоит в 
градостроительном совете и 
надеется противостоять китчу, 
который потихоньку прижива-
ется в городе, даже обижает та-
кая постановка вопроса. Тесть, 
считает он, ничего не раскручи-
вал, не пиарил, а просто долгие 
годы честно и с любовью выпол-
нял свою работу краеведа. Бес-
конечные плюсы, которые несет 
городу придуманная история 
про мышиное царство, не так уж 
и очевидны. 

— Мышкин из-за этого теряет 
свой исторический облик, — го-
ворит о больном. — Потому что 
запрос на раскрученный супер-
туристический город лишает 
его индивидуальности. Я не 
скрываю, что против современ-
ной набережной. Против плит-
ки на Успенской площади. Сде-
лали маленький Музей мыши, и 
этого было достаточно. Слава 
нас опередила, а запрос на бала-
ган востребован. На этом зара-
батываются деньги. Но это не 
история города. И не то, что мне 
близко. Мышкину нужна се-
рьезная музеефикация. 

Что такое гараж для настоящего мужчины, который еще помнит времена, когда с техцентрами было туго? Клуб, склад, средство самовыражения.

Николай Лушин: Я сам себе охрана. Топор в гараже найдется! 

«Как ты свои гряды пустила под это барахло?» — недоумевают материны подруги. Но чтобы там они ни говорили, «пунктик» Лушина уже приносит доход.

А К Ц Е Н Т

С «Эмкой» у Лушина связана семейная 
драма. На покупку «М-1» ему пришлось 
взять огромный для начала 2000-х 
кредит — 50 тысяч
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Самый запомнившийся посетитель? 
НИКОЛАЙ ЛУШИН: Пришла старушка и говорит: «Меня на такой полуторке 

увозили из блокадного Ленинграда».

Самые дорогие отечественные авто?
НИКОЛАЙ ЛУШИН: Это ГАЗ-13 «Чайка», ГАЗ-12, ЗИС-101, ЗИС-110, вот та-

кие. Они действительно стоят бешеных денег. Например, ГАЗ-13 «Чай-

ка» правительственная, — порядка 10—13 миллионов в зависимости от 

степени сохранности, реставрации и истории, которая за ней есть.

Куда поедете в отпуск?
НИКОЛАЙ ЛУШИН: Я не знаю, что такое отпуск. Мне он не нужен. Когда чув-

ствую, что устал, сажусь в свой старый УАЗик-«буханку» и еду куда-ни-

будь по селам, по весям. Может быть, заодно найду что-нибудь интере-

сное.


	RGazv_172_19_001
	RGazv_172_19_002
	RGazv_172_19_003
	RGazv_172_19_004
	RGazv_172_19_005
	RGazv_172_19_006
	RGazv_172_19_007
	RGazv_172_19_008
	RGazv_172_19_009
	RGazv_172_19_010
	RGazv_172_19_011
	RGazv_172_19_012

